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DÓLAR    R$ 3,182 (compra) R$ 3,183  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,030  (compra) R$ 3,350  (venda)
EURO   R$ 3,494  (compra) R$ 3,499   (venda)

l CPI da Telefonia Móvel anuncia convocação da direção da Claro. Página 3

l Prótese auditiva inovadora será apresentada na Paraíba. Página 7

l Mostra do Tintin CineClube homenageia o diretor Jorge Furtado. Página 9

l Seca se agrava e afeta plantações em mais de 100 municípios. Página 17

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens
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Paraíba lidera alta 
do varejo no Brasil

Crescimento das vendas do setor em agosto alcançou o maior patamar do País, segundo a Pesquisa Mensal do 
Comércio, divulgada ontem pelo IBGE. Além da Paraíba, apenas dois estados registraram resultado positivo.  PÁGInA 8

APeSAr dO CeNárIO de CrISe
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Nublado com 
chuvas ocasionais

Torneio de futebol vai reunir 120 crianças e adolescentes, 
de 9 a 15 anos, na Vila Olímpica Parahyba.  PÁGInA 22

Idosos da Universidade Aberta à Maturidade, da UEPB, 
participam de seminário sobre cidadania.  PÁGInA 18

Esportes Terceira idade

Paraíba
estado aprova 
crédito para 
famílias rurais

 

Serão beneficiadas 129 
famílias de 28 municípios 
paraibanos. No total, pro-
grama vai liberar R$ 8,8 
milhões para aquisição de 
terra e investimento na 
produção.  PÁGInA 7

Cartão postal do RJ, teleférico é fechado por falta de pagamento
A concessionária Rio Teleféricos pediu a suspensão do contrato de operação do 

sistema porque está sem receber do Governo do Estado desde o mês de abril.  PÁGInA 14

Music From PB divulga talentos em feira internacional
Projeto do Governo do Estado participa da Womex, a maior feira de música 

do mundo, e divulga trabalhos como o da Banda-Fôrra (foto).  PÁGInA 12

Multa da Lei Seca vai 
subir para R$ 2,9 mil

Transposição deve ser 
concluída em dezembro

minirreforma do ctb eixo leste

Ultrapassagem irregular custa-
rá até R$ 1,4 mil. Mudanças passam a 
valer em 1º de novembro.  PÁGInA 6

Garantia foi dada ao procura-
dor-geral do MPPB pelo ministro 
da Integração nacional.  PÁGInA 4

Polícia define esquema 
de segurança do Enem

Cidades onde serão realizadas as provas no Estado 
receberão o reforço de 1,4 mil policiais militares.  PÁGInA 6
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UNInforme

RIcARDO cOutInhO sAnDRA MARROcOsA MA-fé DE cássIO

AntOnIO MInERAl: “Eu sEMpRE vOtEI nAs MAtéRIAs DO gOvERnADOR”

A vereadora botou a boca no 
trombone ao apresentar rela-
tórios dessa única empresa no 
portal da transparência. A em-
presa se chama Anne Karolyne 
Comunicações e faz o mo-
nopólio nas contratações de 
músicos, quando na verdade 
a competência para esta fina-
lidade é da Fundação  Cultural 
de João Pessoa, que não toma 
conhecimento do fato.

“É um comportamento an-
tirrepublicano de quem é 
frustrado. Se você balançar 
para todo lado as gestões de 
Cássio aqui na Paraíba, não 
cai nada. E a pessoa tem que 
se deparar numa situação de 
uma guerra aberta, que tal-
vez a presidência nem saiba e 
seja algo só de um ministério, 
em função de quem não tem o 
que fazer em Brasília.” 

O senador Cássio Cunha Lima 
(PSDB) anunciou que o ministro 
das cidades Bruno Araújo viria 
à Paraíba  vistoriar as obras do 
Viaduto do Geisel, como assim? 
A obra, orçada em, aproxima-
damente, R$ 40 milhões, sendo 
60% de recursos do tesouro 
estadual e que independente do 
bloqueio da parcela federal, não 
foi paralisada. Quer saber como 
se faz com o dinheiro público.

fAlhAs técnIcAs nA REcupERAÇÃO DA bARREIRA
Nessa segunda-feira, 17,  foi o Ministério Público Federal que exigiu mais transparência no 
projeto de conteção da Barreira do Cabo Branco, Ponto Extremo Oriental das Américas. Agora 
quem quer explicações e aponta falhas no projeto é o vereador Lucas de Brito, PSL, que levantou 
o mote ontem na tribuna na Casa Napoleão Laureano, em João Pessoa. Segundo ele há falhas 
técnicas na execução e o que é pior: falta transparência nas divulgações de informações rela-
cionadas ao licenciamento ambiental o que também é grave. A PMJP precisa urgente se explicar.

cRéDItO suplEMEntAR
hERvázIO bEzERRA

O caldo engrossou pro lado do  deputado estadual Antônio Mineral (PSDB). Querem expulsá-lo do 
partido por suas posições em favor das ações do Governo Estadual da Paraíba, consquentemente 
em favor do governador Ricardo Coutinho. Na  manhã dessa terça-feira (18),  na Assembleia Le-
gislativa ele abriu o bocão ao dizer que não teme retaliação dentro de seu partido devido aos seus 
posicionamentos. É que o atual  presidente estadual do PSDB, Ruy Carneiro, se mostra insatisfei-
to com as atitudes do parlamentar e declarou que pretende fazer um realinhamento na legenda. 
Mineral declarou também que ainda não foi informado sobre a possibilidade de ser expulso do 
partido ou convocado para alguma reunião. “Até agora não tomei conhecimento, não recebi nenhu-
ma informação, só pela imprensa”, afirmou. O parlamentar ainda pretende permanecer com suas  
convicções, falar o que pensa e acha certo, apesar dos recados do partido. “Eu sempre fui do par-
tido, mas aqui na casa sempre votei nas matérias do governador e não é de hoje”, lembra Mineral. 
Apesar de o PSDB ser oposição ao governo de Ricardo Coutinho, Antônio Mineral se manifesta na 
bancada de situação na Assembleia Legislativa. Como o deputado ainda não foi questionado pelo 
partido sobre o assunto, ele afirmou que ainda não tem um posicionamento definido sobre sua 
situação no PSDB. “Eu vou ouvir minhas bases, preciso conversar com meus prefeitos, ex-prefeitos 
e lideranças políticas para depois tomar alguma providência”, adiantou Mineral.

Redação
opiniao.auniao@gmail.com
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Ainda segundo o deputado Hervázio 
Bezerra (PSB), a suplementação  é um 
procedimento realizado nos orçamen-
tos públicos. “Não é a criação de novas 
despesas, mas o remanejamento den-
tro do próprio orçamento, para cumprir 
o que foi aprovado, o governo anula 
algumas receitas e incrementa em ou-
tras para fortalecer o orçamento”.

 Crônica gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com
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Os deputados da Casa Epitácio Pessoa apro-
varam ontem à unanimidade a abertura de um 
crédito suplementar de até R$ 800 milhões 
para realizar prioritariamente a folha de paga-
mento  das folhas dos Poderes Executivo, Le-
gislativo e Judiciário.  Este valor suplementar 
deverá ser feito através de um remanejamento, 
um procedimento absolutamente normal.    

Vendo a noite findar

A quantas madrugadas cheguei, o sol 
se anunciando pelos vitrais da redação 
ou pelas varandas romanas do andar de 
cima de A União, sem perceber que a noi-
te se gastara no fechamento das últimas 
páginas. Os jornais, nesse tempo, não en-
cerravam antes da meia-noite. Fecháva-
mos cedo o noticiário local, as resenhas 
da política, do governo, da polícia, mas 
ficávamos na dependência das agências 
de notícias, que se comunicavam pela ra-
diotelegrafia. Por telegramas. E os conspi-
radores, os criminosos, os malfeitores da 
vida social, diferente dos da vida pública, 
sempre escolhiam a noite para agir. Ficá-
vamos na sua dependência. 

Metade da vida ativa nisso, atraves-
sava a noite sem tempo de refletir sobre 
a sua paz, os seus instantes de prazer ou 
a suas trágicas surpresas. Mas não dava 
para ter medo da noite. O sono, o enfado 
não deixavam. 

Aposentado, custei a me adaptar. O 
dia ainda me reservava as cadeiras do clu-
be, as rodas do café, que foram fechando 
ou mudando de endereço. Mas a noite...

Bem, a noite tem a televisão com seu 
noticiário rápido, fugidio, as imagens so-
brepondo-se ao bom texto. Ou a novela ou 
o filme. Tudo feito de situações tão gastas 
ou alienadas que a boca começa a abrir. 

Mas quede o sono? O sono já tem se 
dissipado em cochilos intermitentes. E 
você tem de se enfiar no túnel de olhos 
abertos. E começa a ter medo, a se per-

guntar se amanhece.
O dia amanhece, com certeza. E eu? 
Aí você tem de recorrer à maracujina 

para não se viciar noutros soníferos. Ou 
abrir um livro, buscando a disposição de 
espírito que a insônia estragou. Ou ligan-
do a televisão sem esquecer de entupir 
as orelhas com o aparelho auditivo dito 
de última geração.  Onde encontrá-los? 
Quem os tirou do lugar? 

Mesmo assim deu pra ouvir alguém 
surpreso com o Nobel de Bob Dylan. E me 
pergunto: dar a quem? Aos escritores do 
mercado, da lista semanal dos mais ven-
didos? 

A manter os critérios da lista antiga, a 
comissão deve ter enfrentado alguma di-
ficuldade. Por que não Mia Couto, pergun-
taram numa das minhas rodas de conver-
sas. Dariam esse prêmio a Moçambique? 

O sono foi vindo, as perguntas se apa-
gando ao som de uma canção que não me 
parecia deste mundo e que servia de fun-
do musical para comentarem o prêmio. 

Acordo achando que não há o que es-
tranhar. Num verbete de enciclopédia po-
pular de dez anos atrás, vendida em ban-
ca de revista, o contestador dos anos 60 
já aparece acrescentando ao rock “uma 
poesia mais livre”. Livre da limitação dos 
gêneros a ponto de o Nobel reconhecê-la. 
Como reconheceria a “Canção Nordes-
tina” ou “Se a tristeza chegar” se Vandré 
compusesse num idioma de moeda mais 
influente ou mais universal. 

vi a noite encurtar, perder seus mistérios, à medida que a opção de
vida e de trabalho foi me atraindo para novas emoções e interesses.”

As opiniões e manifestações contra 
a Proposta de Emenda Constitucional 
nº 241 recrudesceram nas últimas se-
manas. Não por acaso, pesquisa do Ins-
tituo VoxPopuli apontou que a maioria 
do povo brasileiro, 74% das pessoas, 
rejeitam a proposta, que prevê o con-
gelamento de gastos públicos por 20 
anos. Nas mídias sociais e na impren-
sa, o governo vem perdendo o debate 
sobre o quanto a PEC afetará os inves-
timentos em dois setores essenciais: a 
saúde e a educação. 

Na Câmara dos Deputados, a opo-
sição tem um argumento pertinente 
contra o que eles chamam de ‘PEC da 
Maldade’: em vez de reprimir os in-
vestimentos em áreas tão sensíveis, o 
governo deveria barrar o inchamen-
to da máquina pública. O discurso do 
governo Temer de cortes de gastos se 
confronta com os dados registrados 
no Portal da Transparência, segundo 
os quais o número de comissionados 
aumentou entre maio e agosto, antes 
da finalização do processo de impea-
chment. 

Passou de 107.121 cargos comis-
sionados para 108.514. Aliás, esse in-
chaço, quando Temer ainda estava na 
interinidade, vem reforçando uma 
acusação da oposição: parlamentares 
teriam trocado cargos por votos favo-
ráveis ao impedimento da presidente 
Dilma Rousseff (PT). 

Os partidos de oposição têm con-
frontado a tese alardeada pelo governo 
de que o contingenciamento de gastos 
não terá reflexos na prestação dos ser-

viços públicos à população brasileira. O 
fato é que a PEC 241 é, potencialmente, 
nociva às conquistas sociais que o país 
alcançou em décadas de aprimoramen-
to democrático e de gestão. É fato que 
a proposta retira recursos de direitos 
constitucionais básicos, mas não re-
duz o bilionário lucro dos banqueiros. 
É um modelo de ajuste fiscal com foco 
nas despesas primárias, ou seja, gastos 
com educação, saúde, assistência so-
cial, saneamento, previdência etc, mas 
deixa de fora os ajustes com as despe-
sas relacionadas com o pagamento de 
juros e amortizações da dívida pública, 
que é maior despesa do orçamento da 
União.

Os opositores da PEC preveem uma 
perda bilionária para três setores – 
assistência social, saúde e educação – 
em nove anos: R$ 345 bilhões. Porém, 
estudo realizado pelo Departamento 
Intersindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (DIEESE), mostra 
que essas perdas podem ser bem su-
periores: R$ 377 bilhões na educação 
e R$ 300 bilhões na saúde, o que repre-
sentaria menos 47% em investimento 
na primeira e 26% na segunda.

A necessidade de conter a trajetó-
ria de crescimento dos gastos, com o 
objetivo de equilibrar as contas públi-
cas, parece ser uma necessidade pre-
mente em tempos de crise econômica 
global. Porém, a PEC 241,  que conge-
la as despesas, com cifras corrigidas 
pela inflação, por até 20 anos, ameaça 
a manutenção qualitativa de serviços 
essenciais à população. 

Maioria diz ‘não’
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ALPB autoriza Poder Executivo a 
remanejar dotações orçamentárias

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) aprovou, 
nessa terça-feira (18), Projeto 
de Lei que autoriza o Governo 
do Estado a remanejar dota-
ções orçamentárias.

Segundo o Projeto 
1060/2016, os créditos suple-
mentares serão destinados à 
cobertura de programas e des-
pesas de caráter continuado e 
a outros programas, mediante 
a anulação parcial ou total de 
dotações orçamentárias não 
utilizadas ou não utilizáveis 
em 2016, como também 
para alteração de classifica-
ção funcional programática 
do orçamento 2016.

Os parlamentares apre-
ciaram também requeri-
mentos e vetos de origem do 
Governo do Estado, além de 
realizar a votação da manu-
tenção dos vetos constantes 
na Ordem do Dia.

Os deputados debateram 
ainda a decisão do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que 
proibiu a realização de va-
quejadas em todo o País. O 
vice-presidente da Assem-
bleia, deputado João Henrique 
(DEM), criticou a decisão do 
STF a respeito da vaquejada. 
De acordo com o parlamentar, 
não é possível que um cole-
giado de juízes da região Sul 
do País, sem conhecimento 
algum a respeito do povo nor-
destino e de sua cultura deci-
dam contra uma prática que 
emprega e gera renda para a 
população nordestina.  

Títulos de cidadania
A presidente da Comis-

são de Constituição, Justiça e 
Redação, deputada Estela Be-
zerra (PSB), destacou na 21ª 
reunião ordinária, realizada 
nessa terça-feira (18), o es-
forço dos integrantes da CCJ 
no sentido de analisar e votar 

Créditos suplementares 
serão destinados para a 
cobertura de programas

todas as matérias em tramita-
ção, já que se aproxima o final 
da 18ª legislatura em 2016.

Na reunião dessa ter-
ça-feira foram priorizadas a 
análise e a votação de ma-
térias sobre títulos de cida-
dania paraibana e algumas 
sobre denominações de ro-
dovias. A comissão aprovou 
sete projetos de título de ci-
dadania, dentre eles, ao pre-
sidente da Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente - Sudema, João Vi-
cente, de autoria da deputa-
da Estela Bezerra.

Algumas matérias fo-
ram suspensas ou retiradas 
de pauta. No caso de deno-
minação de rodovias ou ou-
tras obras, já que as referidas 
obras já tinham denomina-
ção ou não estão concluídas. 
“É muito importante que 
o legislador, ao denominar 
uma obra, tenha a convicção 
de que ela será concluída, 
para não se fazer honraria 
a uma obra não concluída”, 
destacou Estela Bezerra.

Foto: Divulgação/ALPB

Deputados estaduais apreciaram também requerimentos e vetos do Governo do Estado, além da votação dos vetos que constavam na Ordem do Dia

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito da Telefonia Móvel, da 
Assembleia Legislativa da Paraíba, 
vai convocar a direção da opera-
dora Claro, para tentar uma conci-
liação objetivando a assinatura de 
um Termo de Compromisso visan-
do mais investimentos que pro-
porcionem melhorias nos serviços 
ofertados aos paraibanos.

A decisão foi tomada na re-
união da CPI da Telefonia nessa 
terça-feira, no Plenário Deputado 
José Mariz. O presidente da CPI, 
João Gonçalves (PDT), informa que 
o presidente da Claro vai ser con-
vocado para uma acareação com o 
dirigente da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) e dois 
engenheiros da Universidade Fe-
deral de Campina Grande (UFCG).

João Gonçalves destacou ain-
da que, entre as operadores de 
telefonia móvel, a Claro é a única 

que ainda não firmou Termo de 
Compromisso com a Assembleia 
Legislativa da Paraíba, através da 
CPI da Telefonia.

Gonçalves anunciou que a 
partir de agora a CPI da Telefo-
nia vai começar agora a visitar 
municípios de todas as regiões 
do Estado para inspecionar se os 
serviços das operadoras TIM, OI 
e Vivo, ofertados nos respectivos 
Termos de Compromisso, de fato 
estão funcionando. “Nós teremos 
mais de cinco mil escolas públicas 
urbanas e rurais para saber se o 
sinal da internet banda larga está 
de fato funcionando, com novos 
sinais e melhoria dos serviços”, 
destacou João Gonçalves.

Na reunião dessa terça-feira, 
que também teve a participação 
da vice-presidente da CPI, depu-
tada Camila Toscano (PSDB) e do 
integrante Jandhuy Carneiro, o re-

lator da comissão, deputado João 
Bosco Carneiro (PSL) apresentou 
minuta da Cartilha de Orientação 
ao Consumidor, elaborada pela 
TIM. Com alguns ajustes solicita-
dos por João Gonçalves, a publi-
cação foi aprovada. Serão 15 mil 
exemplares. A distribuição vai ser 
feita pela CPI da Telefonia.

João Bosco Carneiro explicou 
os objetivos da cartilha. “Infor-
mar o consumidor de telefonia 
móvel sobre seus principais direi-
tos. A CPI vai fazer a distribuição 
da cartilha principalmente em 
escolas públicas estaduais e mu-
nicipais, bibliotecas, órgãos de 
proteção ao consumidor. Enfim, o 
objetivo é divulgar o máximo os 
direitos que os consumidores têm 
em relação aos serviços de telefo-
nia móvel”. Outras ações sociais 
estão sendo providenciadas pela 
OI e Vivo.

CPI da Telefonia anuncia convocação e cartilha

O Ministério Público Federal (MPF) 
em Sousa (PB) ajuizou ação civil pública, 
com pedido de liminar, contra o Depar-
tamento Nacional de Produção Mineral 
na Paraíba (DNPM) e a Prefeitura Muni-
cipal de Sousa, com a finalidade de ga-
rantir a preservação dos sítios paleonto-
lógicos do Matadouro e da Lagoa dos 
Patos, situados na Bacia do Rio do Pei-
xe. Trata-se de pedido de obrigação de 
fazer, em caráter de urgência, no sen-
tido de que seja feita análise dos locais 
para medidas de proteção necessárias à 
conservação dos recursos de interesse 
científico lá existentes.

No dia 27 de abril de 2016 foi reali-
zada reunião na Procuradoria da Repú-
blica em Sousa visando regularizar a si-
tuação dos sítios que, segundo o DNPM, 
são os mais vulneráveis da região. Na re-
união, ficou acordado que o Município 
de Sousa apresentaria, em 10 dias, um 
plano de limpeza do entulho no Sítio 
Matadouro, sob supervisão de paleontó-
logo, que também faria avaliação técni-
ca da situação atual nos sítios do Mata-
douro e Lagoa dos Patos, para efeito de 
salvamento paleontológico.

De acordo com a ação, o Municí-
pio de Sousa não cumpriu os termos 
do acordo, mesmo após concessão de 
prorrogação de prazo, em razão do 
preço orçado em R$ 11 mil para a con-

tratação de quatro paleontólogos.
Ainda na reunião, o município afir-

mou ter apurado informalmente que se-
ria enviado um estagiário para assumir 
o acompanhamento, o que permitiria à 
Prefeitura pagar apenas 10% do valor 
requerido, mesmo tendo o acordo dei-
xado claro que o trabalho deveria ser 
presenciado por paleontólogo.

Para o MPF,  resta clara a falta de 
cooperação e comportamento esqui-
vo por parte da municipalidade, ten-
tando substituir a todo custo um servi-
ço técnico imprescindível por mão de 
obra menos qualificada.

Na ação, o Ministério Público Fede-
ral requer a concessão de medida liminar 
para que o Município de Sousa realize, 
no prazo de 30 dias, a limpeza do entu-
lho no Sítio Matadouro, sob supervisão 
de paleontólogo. Após a limpeza, a pre-
feitura e o DNPM devem constatar, com 
auxílio do profissional, a existência dos 
sítios paleontológicos do Matadouro e 
da Lagoa dos Patos, indicando, em cada 
caso, a necessidade de salvamento pa-
leontológico. Em caso de necessidade de 
salvamento, o MPF requer que o DNPM 
realize o procedimento imediatamente.

O Ministério Público requer, ain-
da, a fixação de multa diária para caso 
de inexecução das obrigações fixadas 
liminarmente.

Sítios paleontológicos serão 
beneficiados em ação do MPF 

BACIA Do RIo Do PEIXE

“Onde está a positiva-
ção do direito brasileiro? Por 
que as pessoas estão sendo 
enclausuradas antes de se 
defender? Nós precisamos 
ter a dignidade de dizer que 
isso não está certo. Nós te-
mos que ter a coragem de di-
zer que estamos com temor 
do que estão fazendo. Estão 
nos levando, indubitavel-
mente, não para uma dispu-
ta política, o que é legítimo, 
mas suprimindo, retirando 
os direitos individuais, a li-
berdade individual, e isso é 

inaceitável. Precisamos rea-
gir contra esses absurdos”, 
disse ontem (18), na ALPB, 
o deputado estadual Jeová 
Campos (PSB).

O parlamentar reiterou 
que não é legítimo suprimir e 
retirar os direitos individuais 
como está acontecendo no 
Brasil atualmente. “A liber-
dade individual é sagrada, 
assegurada pela Constituição, 
e não há nada mais sacros-
santo, compatível com a li-
berdade individual, do que o 
devido processo legal, do que 

a prova no processo, do que o 
recurso. O recurso é um bem 
intangível, é uma irrespon-
sabilidade o aprisionamento 
que estão fazendo com o povo 
brasileiro”, destacou Jeová.

O deputado denunciou 
ainda a parcialidade como 
está sendo conduzida a Ope-
ração Lava Jato que só pren-
de, persegue e pune um só 
lado. “Por que só se prende 
pessoas de um lado? Por que 
não prende dos dois lados? 
Prisão só tem para quem é da 
esquerda?!”, indagou Jeová.

A Turma Recursal dos 
Juizados Especiais Federais 
na Paraíba divulgou dados de 
julgamentos de processos do 
período de janeiro a setembro 
de 2016 em um comparativo 
com o mesmo período do ano 
passado. Conforme relatório 
estatístico de atividades dispo-
nibilizado pelo Creta (sistema 

de processos virtuais), houve 
um aumento quantitativo de 
13,5% dos julgados.

De janeiro até o final do 
mês de setembro de 2016, 
a Turma Recursal julgou 
9.742 processos, mais do 
que os 8.578 do mesmo pe-
ríodo de 2015. Somente em 
setembro deste ano, foram 

julgados 1.774 processos.
Os litígios solucionados 

pela Turma Recursal, em sua 
maioria, tiveram como tema, 
questões relativas aos direi-
tos dos servidores públicos 
e à Previdência Social (apo-
sentadoria por invalidez, au-
xílio-doença, benefícios da 
assistência social).

“Sociedade precisa reagir a 
esses desrespeitos” diz Jeová

Turma Recursal já julgou quase 
10 mil processos em 2016

PERDA DE DIREItoS INDIVIDUAIS
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Políticas

Ministro garante entregar obras 
da Transposição até dezembro
Chegada da água deverá 
acontecer entre os meses 
de janeiro e abril de 2017

As obras do Eixo Leste do 
Projeto de Transposição das 
Águas do Rio São Francisco 
vão ficar prontas em dezem-
bro deste ano. A garantia foi 
dada nessa segunda-feira (17) 
pelo ministro da Integração, 
Helder Barbalho (PMDB), ao 
procurador-geral de Justiça do 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), Bertrand de Araújo 
Asfora, durante uma audiên-
cia no Ministério da Integra-
ção Nacional, em Brasília.

“A nossa mobilização ago-
ra é em relação à passagem da 
água de Monteiro até Boquei-
rão”, adianta o procurador Ber-
trand Asfora, explicando que 
nesse trecho muitas cidades 
ainda despejam o esgoto no 
Rio Paraíba, sem nenhum tra-
tamento. “A chegada da água 
deverá ocorrer no período de 
fevereiro a abril. Vamos acom-
panhar e cobrar celeridade nas 
obras de esgotamento sanitá-
rio no trecho entre Monteiro e 
Boqueirão”.

A audiência foi solicita-
da pelo procurador Bertrand 
Asfora por meio do Ofício 
422/2016. Acompanharam 
Bertrand Asfora na audiência 
com o ministro os procurado-
res de Justiça Francisco Sagres 
Macedo Vieira, Herbert Dou-
glas Targino, Valberto Cosme 
de Lira e Álvaro Cristino Pinto 
Gadelha Campos e os promo-
tores de Justiça Alcides Leite de 
Amorim, Edmilson de Campos 
Leite Filho, Clístenes Bezerra 
de Holanda, Cláudia Cabral Ca-
valcante e Francisco Bergson 
Gomes Formiga Barros.

 De acordo com o que ga-
rantiu o ministro durante a 
audiência, até o mês de abril 
deverão ficar prontas as obras 
complementares da Transpo-
sição do Eixo Leste, que per-
mitirão que a água chegue aos 
rios e reservatórios da Paraíba. 
Também estiveram presentes 
à audiência no Ministério da 
Integração Nacional represen-
tantes da Agência Estadual de 
Gestão das Águas da Paraíba 
(Aesa), da Agência Nacional 
de Águas (ANA) e do Departa-
mento Nacional de Obras Con-
tra as Secas (Dnocs).

O vereador Lucas de Brito 
(PSL) pediu que haja debates com 
especialistas e a sociedade civil or-
ganizada a respeito dos problemas 
decorrentes do processo de erosão 
na Falésia do Cabo Branco. Segun-
do o parlamentar, embasado em 
dados da Associação Amigos da 
Barreira, a proposta do Executivo 
para intervenção na área é falha, 
cara – R$ 82 milhões para implan-
tar oito talha-mares – e foi pouco 
discutida, o que poderia acarretar 
danos ambientais na região.  

Durante seu discurso, na sessão 
ordinária dessa terça-feira (18), na 
Câmara Municipal de João Pessoa 
(CMJP), Lucas de Brito listou os pro-
blemas apontados pela Associação 
Amigos da Barreira na proposta de 
intervenção na Falésia.

“A implantação de oito que-
bra-mares de 2.600 metros vai cus-

tar R$ 83 milhões aos cofres pú-
blicos municipais. Isso vai ser caro 
e poderá diminuir a dinâmica da 
praia, tanto que pode acarretar a 
impossibilidade de banho na Praia 
do Cabo Branco, por exemplo”, in-
formou o vereador. 

Lucas de Brito também salien-
tou que o projeto apresentado 
pela Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) deveria ser precedi-
do de estudos e relatórios prévios 
de impacto ambiental. 

“O projeto do Executivo fi-
cou pronto antes dos estudos de 
impacto, o que simboliza um erro 
tamanho. A respeito do processo 
licitatório para as obras de inter-
venção na Falésia, dada a comple-
xidade da região, que envolve as-
pectos ecológicos, as dinâmicas do 
mar, da maré, entre outras ques-
tões, qualquer estudo de impacto 

com menos de um ano seria outro 
erro”, avaliou. 

Outro ponto elencado pelo 
vereador foi a ausência de trans-
parência da PMJP no processo de 
licenciamento prévio por parte de 
órgão ambiental para interferir 
na área da Falésia. 

“Essa série de problemas re-
vela que a questão precisa passar 
por um debate público com espe-
cialistas no assunto, como dou-
tores, geógrafos e oceanógrafos, 
pessoas capacitadas para sugerir 
a intervenção adequada na Falé-
sia do Cabo Branco”, sugeriu Lu-
cas de Brito. 

O parlamentar lembrou que 
tanto a barreira do Cabo Branco 
quanto a Praia do Seixas são re-
conhecidas como patrimônio da 
Paraíba, de interesse ecológico e 
tombadas pelo Estado.

Intervenção é cara e falha, diz Lucas
Falésia do Cabo branCo

FoTo: Olenildo Nascimento/CMJP

Parlamentar pede que especialistas e sociedade civil discutam problemas decorrentes da erosão na barreira do Cabo Branco

O vereador Lucas de Brito 
(PSL) sugeriu, nessa segunda-
feira (17), que os candidatos 
à presidência da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa (CMJP) 
possam participar de debates 
públicos para discutir suas 
propostas administrativas 
ao Legislativo Municipal. Na 
avaliação do parlamentar, 
esta é uma forma democrá-
tica de envolver a sociedade 
na discussão que, tradicio-

nalmente, é conduzida sem a 
participação dos cidadãos.

“Precisamos levar em 
conta que o presidente da 
Câmara Municipal adminis-
tra um orçamento que en-
volve recursos públicos, é 
responsável por pautar os 
assuntos que serão tratados 
pelo Legislativo e deve, por-
tanto, debater essa missão 
com a sociedade”, avaliou 
Lucas que ressaltou seu in-

teresse em disputar o cargo: 
“Meu nome está à disposi-
ção, assim como também es-
tou aberto aos debates”.

A eleição para a Mesa 
Diretora da Câmara de 
João Pessoa para o biênio 
2017/2018 será realizada no 
mês de janeiro, logo após 
a posse dos 27 vereadores 
eleitos no processo eleitoral 
ocorrido no último dia dois 
de outubro.

Candidatos à presidência da Câmara podem debater 

O vereador Sérgio da 
SAC (SD) usou a tribuna da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), na sessão 
ordinária dessa terça-feira 
(18), para cobrar a realoca-
ção da imagem de Iemanjá, 
localizada no sopé da bar-
reira do Cabo Branco, devido 
ao processo de erosão que 
assola a área. O parlamentar 
ainda defendeu a liberdade 

religiosa e fez uma prestação 
de contas de seu mandato. 

“Em dezembro, estare-
mos celebrando a segunda 
maior festa religiosa de nos-
sa cidade, a Festa de Ieman-
já, que acontece na orla da 
nossa capital. Hoje, venho 
pedir para que a imagem 
de Iemanjá seja removida 
da região onde se encontra, 
próxima ao sopé da barreira 

do Cabo Branco. Essa área 
está sofrendo um processo 
de erosão que pode atingir 
a imagem de Iemanjá”, afir-
mou o vereador. 

Sérgio da SAC defendeu 
a liberdade religiosa e o di-
reito das minorias. Para ele, 
a salvação não está em uma 
única religião, mas na fé de 
cada um. 

Em apartes, as vereado-

ras Sandra Marrocos  (PSB) e 
Eliza Virgínia (PSDB) defen-
deram a liberdade religiosa. 
Sandra defendeu o respeito a 
todas as religiões e falou que 
seu mandato é um canal de 
interlocução para o “Povo de 
Santo”. 

“Temos um País plural 
e diverso. Todas as religiões 
devem ser respeitadas”, de-
fendeu Eliza Virgínia.

Vereador pede volta da imagem de Iemanjá 
libErdadE rEliGiosa

Os vereadores Bruno Fa-
rias (PPS) e Luís Flávio (PSDB) 
lembraram o Dia dos Médicos,  
celebrado ontem. Os parla-
mentares fizeram uma home-
nagem à categoria, em seus 
pronunciamentos, na sessão 
ordinária dessa manhã, na Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP). 

“Sou filho de um médico 
e não poderia esquecer este 
dia. Temos inúmeros profis-
sionais que se dedicam com 
amor à saúde dos cidadãos. 
Quero renovar meu compro-
misso com cada um desses 
profissionais. Eu me congra-
tulo, parabenizo e me coloco 
à disposição de todos vocês”, 
afirmou Bruno Farias.

O vereador lembrou que 
um de seus trabalhos na CMJP 
foi defender a bandeira da va-
lorização dos profissionais da 
Saúde. Na oportunidade, ele 
também parabenizou o novo 

presidente do Sindicato dos Mé-
dicos da Paraíba (Simed-PB), 
Adriano Sérgio. 

“No meu mandato, essa 
luta continuará, pois não te-
nho dúvida da relevância do 
trabalho exercido por esses 
profissionais, verdadeiros an-
jos sem asas, que dia e noite 
estão alerta de maneira per-
manente para cuidar das pes-
soas. Continuarei lutando por 
uma prestação de serviços 
mais eficiente, que leve aos 
usuários do Sistema Único de 
Saúde (SUS) mais oportunida-
des, que garantam recupera-
ção e atendimento de qualida-
de”, garantiu Bruno Farias.

Aproveitando o ensejo, 
o vereador Luís Flávio, que 
também é médico, homena-
geou a categoria. Ele destacou 
as lutas salariais que aconte-
ceram na CMJP ao longo deste 
ano em prol de seus compa-
nheiros de profissão. 

CMJP faz homenagem 
pelo Dia do Médico

brUno Farias E lUÍs FlÁVio 



Alterações no CTB deixam 
multas de trânsito mais 
caras em 1o de novembro
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Carta cobrando ações e 
projetos será entregue ao 
prefeito e a ambientalistas

Abrajet-PB reivindica urbanização
PONTO ORIENTAL DAS AMÉRICAS

Com o objetivo de aler-
tar a população pessoense e 
as autoridades sobre o aban-
dono nos aspectos físico, am-
biental e biológico da Ponta 
do Seixas, o Ponto Extremo 
Oriental das Américas, a As-
sociação Brasileira de Jor-
nalistas de Turismo (Abra-
jet-PB) vai entregar nos 
próximos dias ao prefeito da 
capital e aos ambientalistas 
da cidade uma carta reivindi-
cando ações e projetos de ur-
banização para a área. Para a 
Abrajet-PB, a Ponta do Seixas 
deve ser a porta de entrada 
para o turismo da Paraíba.

A ideia da carta sobre 
a situação de abandono da 
Ponta do Seixas, em termos 
turísticos, foi discutida an-
teontem em uma mesa re-
donda no auditório do Hotel 
Hardman, em João Pessoa, 
pela Abrajet-PB com a pre-
sidente da PBTur, Ruth Ave-
lino, o promotor de Justiça 
João Arlindo Correia e repre-
sentantes da Secretaria de 
Turismo do Estado, da pre-
feitura, da Abav, Abrasel, Se-
brae, Sudema, ABIH, Sindica-
to dos Guias de Turismo-PB, 
alunos dos cursos de Turis-
mo, Sociedade de Moradores, 
Pescadores e Trabalhadores 

José Alves
zavieira2@gmail.com

do Seixas, além de pesquisa-
dores e estudiosos do ponto 
mais oriental das Américas. 

"Nosso objetivo é abrir 
caminho para o Ponto Extre-
mo Oriental das Américas, 
o único que é localizado nos 
trópicos, para que ele se tor-
ne visível para o mundo. No 
local, não existe sequer uma 
placa explicando que o turista 
chegou ao Ponto Extremo das 
Américas", denunciou a presi-
dente da Abrajet-PB, Messina 
Palmeira, lembrando que a 
Ponta do Seixas foi decretada 

como Ponto Extremo oficial 
das Américas no ano de 1941. 
Sua localização fica a um qui-
lômetro e meio da Ponta do 
Cabo Branco pela beira-mar 
e a cerca de três quilômetros 
indo pela estrada.

Área esquecida
A reunião com represen-

tantes do turismo também 
serviu para alertar a socieda-
de que a área está sendo es-
quecida e também para que 
a sociedade se conscientize 
da importância da Ponta do 

Seixas. Na ocasião, também 
foi feito um documentário 
pela jornalista Rosa Aguiar 
sobre a Ponta do Seixas, en-
volvendo os trabalhadores 
(pescadores e barraqueiros) 
e moradores da área. 

“Temos de nos preocu-
par com o ponto extremo, 
que está abandonado. Sa-
bemos das dificuldades, do 
avanço do mar que afasta as 
barracas, da falta de placas 
que indiquem o caminho da 
Ponta do Seixas, as próprias 
barracas que são precárias, 

da sujeira e do lixo que se 
acumulam no local e da falta 
de um projeto ambiental que 
preserve, dentre outras coi-
sas, a mata que ainda existe 
ali”, explicou Messina.

Ela argumentou ainda 
que a Ponta do Seixas é um 
diferencial da Paraíba em re-
lação aos demais estados do 
Nordeste, cujo roteiro turís-
tico é bastante semelhante. 
“Todos os estados do Nordes-
te têm praias e centro histó-
rico, por exemplo, então, esse 
é o nosso atrativo diferencial, 

que não é aproveitado. Os 
folders de turismo nem ao 
menos citam a Ponta do Sei-
xas", lamentou a presidente 
da Abrajet. 

Prefeitura
A reportagem tentou 

entrar em contato com o se-
cretário de Turismo do mu-
nicípio, Fernando Milanez, 
para que ele se pronuncias-
se sobre o assunto, mas não 
obteve sucesso. O motivo foi 
que o secretário estava parti-
cipando de uma reunião.

Promotor João Arlindo Correia, Ruth Avelino e Messina Palmeira discutiram a ideia da carta sobre a situação de abandono da Praia do Seixas e do avanço do mar

FOTOS: Divulgação

Polícia Ambiental 
da Paraíba recebe 
reconhecimento 
internacional

Colaborador fiel das 
ações de fiscalização da Su-
perintendência do Meio Am-
biente (Sudema), o Batalhão 
da Polícia Militar Ambiental 
recebeu um reconhecimento 
do Instituto de Geografia da 
Universidad Nacional Autóno-
ma de México (Unam) pelos 
trabalhos de conservação da 
Caatinga em todo o Estado.

Técnicos da entidade edu-
cacional fizeram recentemente 
uma visita à Reserva Particu-
lar do Patrimônio Natural Fa-
zenda Almas, localizada entre 
Sumé e São José dos Cordeiros, 
no Cariri paraibano, e ficaram 
impressionados com o esforço 
da PM Ambiental na conserva-
ção e proteção do ecossistema.

A investigadora titular do 
Departamento de Geografia 
Física, Irma Trejo, parabeni-
zou o batalhão pela relevância 
do trabalho que contribui para 
o conhecimento e a divulgação 
da importância da Caatinga, 
vegetação exclusivamente bra-
sileira e predominante no Se-
miárido paraibano. Em carta 
encaminhada ao comandante 
da PM, coronel Euller Chaves, 
Irma também elogiou o Gover-
no do Estado pelo cuidado e 
zelo com o meio ambiente.

Fazenda Almas
A quarta maior Reserva 

Particular do Patrimônio Na-
tural (RPPN) no Bioma Caa-
tinga e a maior do Estado da 
Paraíba tem aproximadamen-
te 3.500 hectares e, apesar de 
estar localizada numa região 
de baixo índice pluviométrico 
e alto nível de degradação da 
vegetação natural, é uma das 
poucas áreas intactas.

O Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba realizou, 
em junho, no auditório do 
Lyceu Paraibano, um Fórum 
de Cultura e Ciência sobre 
a ação dos pichadores e 
grafiteiros no Centro His-
tórico de João Pessoa. Na 
ocasião, foram debatidos 
os seguintes temas: O que 
diferencia um pichador de 
um grafiteiro? Porque a pi-
chação é considerada uma 
intervenção que danifica 
o bem público (em espe-
cial quando se trata de um 
imóvel tombado)? O que 
leva um grafite a ser visto 
como uma “obra de arte”? 
Agora, como resultado des-
ta discussão, o Iphaep esta-
rá lançando hoje uma pla-
quete contendo a “Carta 
do Lyceu Paraibano - A res-
ponsabilidade dos Grafitei-
ros perante o Sítio Histórico 
Urbano de João Pessoa”. O 
lançamento do documen-
to acontece a partir das 
14h, no Auditório do Lyceu 
(Avenida Getulio Vargas, 
s/n – Centro).

O evento terá as parti-
cipações de Carlos Alberto 
Azevedo (antropólogo), Cas-
sandra Figueiredo (professo-
ra e arte-educadora), Cláu-
dio Nogueira e Perlla Góis 
(arquitetos e urbanistas), 
Carolina Batista de Souza 
(socióloga), Márcia de Albu-
querque (historiadora), além 
dos grafiteiros Kaline Lima e 
Rodrigo Honorato (Sombra). 
Na ocasião, será exibido o 

vídeo Grafite: visualidades 
urbanas, do professor Pedro 
Nunes, da UFPB. 

O filme revela o traba-
lho do grafiteiro Shiko (Fran-
cisco José), que também se 
autodenomina Derbyblue. 
Nascido no Sertão paraiba-
no, em Patos, Shiko ganhou 
projeção internacional, 
como desenhista de qua-
drinhos e a partir das várias 
intervenções que realizou 
no espaço urbano da cida-
de de João Pessoa. Durante 
o evento desta quarta-feira 
também vai circular o nú-
mero 16 da Revista Genius. 
Editada pelo acadêmico do 
IHGP, Flávio Sátiro Fernan-
des, a publicação dedica, 
nessa edição, um espaço 
para que o leitor conheça a 
“Carta do Lyceu Paraibano”. 

O documento tem 
como base os parâmetros 
da "Carta de Petrópolis", 
de 1987, e revela a ação 
de "tribos urbanas", que 
se utilizam da linguagem 
da pichação para enfeiar, 
danificar e até destruir o 
patrimônio histórico, artís-
tico, arquitetônico e paisa-
gístico da capital paraiba-
na, que é a terceira cidade 
mais antiga do Brasil. 

Segundo a Carta do 
Lyceu, a pichação é uma 
intervenção que interfere 
negativamente na paisa-
gem da cidade, desrespeita 
monumentos e arquitetu-
ras históricas e não agrega 
valor, “diferentemente dos 
trabalhos de grafite, que, 
hoje, já são considerados 
como obra de arte e profis-
são para muitos artistas".

Iphaep lança plaquete sobre ação de pichadores
CARTA DO LYCEU PARAIBANO

Recomendações são embasadas na Lei Federal

Os preservacionistas agregam, ainda, o artigo previsto na Lei nº 12.408, de 25 de maio 
de 2011, Art. 65, que diz: "Não constitui crime a prática de grafite realizada com o objetivo 
de valorizar o patrimônio público ou privado mediante manifestação artística, desde que 
consentida pelo proprietário e, quando couber, pelo locatário ou arrendatário do bem privado 
e, no caso de bem público, com a autorização do órgão competente e a observância das 
posturas municipais e das normas editadas pelos órgãos governamentais responsáveis pela 
preservação e conservação do patrimônio histórico e artístico nacional. 

Para redigir o documento, foi formada uma equipe multidisciplinar, que tomou como 
parâmetros os embasamentos bibliográficos pertinentes ao tema da pichação X grafitagem 
e a constitucionalidade prevista na Lei Federal. 

l As recomendações estão elencadas nos dez pontos que se seguem:
1. A intervenção artística em Centros Históricos, através do grafite, deverá explorar sua 
potencialidade educativa, priorizando temas que trabalhem a conscientização para a preser-
vação do patrimônio cultural material;
2. A intervenção artística deverá se pautar na preservação da imagem tradicional das edifica-
ções de valor histórico, artístico ou cultural, sem ameaçar sua integridade física;
3. A intervenção artística não deverá promover qualquer dano em elementos estilísticos e 
ornamentais que compõem as edificações;
4. A intervenção artística não deverá promover qualquer dano aos materiais e técnicas cons-
trutivas originais da edificação;
5. A intervenção não deverá ocorrer em bens móveis integrados, como esculturas, murais e 
painéis artísticos ou azulejaria das fachadas dos imóveis;
6. O local da intervenção artística deverá se pautar na não interferência na visibilidade e no 
aspecto tradicional do conjunto edificado dos Centros Históricos; 
7. Evitar intervir em ruas cujo traçado remete ao período colonial brasileiro e que possuem a 
característica de serem estreitas, podendo a inserção de um grafite impactar negativamente 
em sua paisagem histórica;
8. O local de intervenção deverá ser, apenas, em superfícies e elementos sem valor histórico 
ou artístico, como muros, que não sejam originais, e edificações recentes, isoladas ou anexas 
à outra de valor, podendo a intervenção artística se voltar para dentro dos lotes;
9. Priorizar locais de inserção que possuem espaços livres em seu entorno, como pátios, 
largos, praças, quintais e jardins (considerando o item 8), que possam garantir a amplitude 
visual necessária para a coexistência harmônica entre a imagem tradicional das edificações 
históricas e a intervenção artística contemporânea;
10. Os procedimentos de reversão, quando da remoção do grafite, deverão seguir as norma-
tivas vigentes e orientações técnicas do Iphaep, podendo a intervenção artística ser enco-
berta, quando for o caso, apenas com tintas de acabamento fosco. 

O documento é assinado por: Aníbal Victor de Lima e Moura Neto, Carlos Alberto 
Azevedo, Carolina Batista de Souza, Cassandra Eliane de Figueiredo Dias, Gabriela Pontes, 
Javana Garcia, Juan Ramos, Márcia de Albuquerque Alves, Rodrigo Honorato e  Thamara Duarte.

Thamara Duarte
Especial para A União



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Multas de trânsito ficarão mais 
caras a partir de 1º de novembro 
Mudanças no CTB incluem 
também alteração de 
velocidade nas rodovias

A Lei 13.281 altera vá-
rios dispositivos do Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB) 
e inicia a vigência no próxi-
mo mês. Essa mudança tor-
nará a vida dos infratores 
mais difícil, já que os valores 
das multas vão subir e outras 
serão consideradas gravíssi-
mas. Além da majoração nos 
valores, as mudanças princi-
pais são alteração de veloci-
dade nas rodovias, prazo de 
suspensão do direito de diri-
gir e desconto de 40% para 
quem optar por notificação 
eletrônica das infrações e 
não apresentar recurso ou 
defesa. A minirreforma do 
CTB entra em vigor no dia 1º 
de novembro, após 180 dias 
da sua publicação.

O último ajuste das mul-
tas foi feito em 2002 e está 
valendo até 31 de outubro. 
A multa para infração leve 
passará de R$ 53,20 para 
R$ 88,38 a partir de 1º de 
novembro. Infração média, 
de R$ 85,13 para R$ 130,16; 
infração grave, de R$ 127,69 
para R$ 195,23, e gravíssima, 
de R$ 191,54 para R$ 293,47.

As infrações que pre-
veem penalidade com mul-
tiplicador 5x, como a ultra-
passagem em faixa contínua, 
o valor será de R$ 1.467,35. 
Dirigir sob influência de ál-
cool ou se recusar a realizar 
o teste terá o multiplicador 
10x e ficará em R$ 2.934,70.

A velocidade máxima 
permitida nas rodovias, onde 
não há sinalização regulamen-
tadora, também sofrerá mu-
danças. Em rodovias de pista 
dupla será de 110 km/h para 
automóveis, camionetas e mo-
tocicletas, e 90 km/h para os 
demais veículos. Em rodovias 
de pista simples, 100 km/h 
para automóveis, camione-
tas e motocicletas, e 90 km/h 
para os demais veículos.

Celular
Outra mudança impor-

tante, além do reajuste nos 
valores das multas, é o fato 
de que o ato de segurar ou 

manusear o aparelho celular 
enquanto dirige será conside-
rado infração gravíssima.  Ela 
visa inibir, principalmente, a 
prática perigosa de leitura ou 
de envio de mensagens, ato 
considerado mais arriscado 
do que usar o aparelho para 
falar com alguém, pois o usuá-
rio permanece mais tempo 
com a visão fora do trânsito.

Desconto de 40%
O proprietário de veículo 

autuado que optar por Siste-
ma de Notificação Eletrônica e 
não apresentar defesa prévia, 
nem recurso, reconhecendo o 
cometimento da infração, po-
derá efetuar o pagamento de 
60% do valor da multa. Para 
utilizar este sistema, os dados 
do proprietário devem estar 
atualizados junto ao órgão 
executivo de trânsito.

Suspensão
Os períodos de suspen-

são do direito de dirigir tam-
bém foram alterados. Em caso 
de atingir o limite de 20 pon-
tos em um ano, a suspensão 
será de 6 meses a 1 ano. Se re-
incidente, será de 8 meses a 2 
anos. Ainda, quando há previ-
são de suspensão no dispositi-
vo infracional sem delimitar o 
período, este será de 2 meses 
a 8 meses. Se reincidente, de 
8 meses a 18 meses. Aquelas 
infrações que já trazem no ar-
tigo o período da penalidade, 
como no caso de dirigir sob 
influência de álcool, permane-
cem sem alterações.

Crimes de trânsito
Relacionado aos crimes 

de trânsito, houve alteração 
quando a pena for convertida 
de restrição de liberdade para 
restrição de direitos. Nos ca-
sos de homicídio culposo pra-
ticado na direção de veículo 
e inovar artificiosamente, em 
caso de acidente, o estado de 
lugar, a fim de induzir a erro 
o policial, perito ou juiz, o ma-
gistrado poderá determinar 
que a pena seja cumprida com 
a prestação de serviços à co-
munidade, apoiando equipes 
de resgate, pronto-socorro, 
hospitais, clínicas de recupe-
ração, todos relacionados a ví-
timas de acidente de trânsito.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral, em parceria com o Sest/
Senat, realiza hoje, em todo o 
País, Comandos de Saúde nas 
Rodovias, que têm o objetivo 
de informar os motoristas pro-
fissionais sobre parâmetros 
e cuidados com a saúde. Em 
João Pessoa, o evento aconte-
cerá na Unidade Operacional 
de Café do Vento, BR-230, Km 
70, a partir das 8h.

Os motoristas profissio-
nais de carga constituem um 
público estimado em mais de 
um milhão de profissionais, 
cuja profissão impõe um rit-
mo de vida muitas vezes in-
compatível com a adoção de 
cuidados pessoais com a saú-
de, como alimentação, descan-
so, exercícios físicos, visitas 
médicas, convívio social, etc. 

Assim, o objetivo geral dos 
Comandos de Saúde é facultar 
a este público um momento de 
promoção de saúde, com vistas 
à valorização dos cuidados 
pessoais e consequente re-

dução no número de aciden-
tes nas rodovias federais. 

Durante os comandos, 
os motoristas são convida-
dos a, de forma voluntária, se 
submeterem a uma sequên-
cia de exames clínicos que 
identificam nos condutores 
sinais e sintomas relaciona-
dos à saúde pessoal e à me-
dicina de tráfego. 

Os motoristas recebem 
dos profissionais da saúde 
orientações adequadas e, nos 
casos mais graves, podem ser 
conduzidos às unidades de 
saúde locais para tratamento 
imediato e, desta forma, pre-
servar a saúde do motorista, 
como também, caso necessá-
rio, a sua retirada provisória 
de circulação. 

Além dos exames médi-
cos, os motoristas também 
poderão participar de pales-
tras relativas à orientação 
jurídica, de primeiros socor-
ros, vacinação, doação de 
sangue e direção segura.

PRF realiza comando 
de saúde hoje em JP

Um inquérito vai apurar o atro-
pelamento ocorrido no início da 
noite de anteontem, na BR-230, em 
Cabedelo, que matou o estudan-
te Marcelo da Silva, de 20 anos. O 
veículo causador do acidente, um 
BMW, era dirigido pelo empresário 
Antônio Gerbase Neto, de 34 anos, 
que foi preso e autuado em flagran-
te no Distrito Integrado de Seguran-
ça Pública (Disp), em Manaíra. Após 
concluir o flagrante, a delegada 
Maria da Paz Deyby Ismael arbitrou 
fiança de R$ 5 mil e liberou o preso. 

A delegada informou que 
agiu dentro da lei, arbitrando a 
fiança e liberando o motorista 
que vai responder por homicídio 
culposo (quando não há intenção 
de matar). Deyby Ismael tem 30 
dias para encaminhar o flagrante 
para a Delegacia de Cabedelo.

O atropelamento aconteceu 
no início da noite de anteontem, 
no km 3,8 da BR-230, em Cabedelo. 
Testemunhas contaram para a polí-
cia que Marcelo da Silva atravessa-
va a pista com a sua bicicleta quan-
do foi atingido violentamente pelo 
veículo de luxo dirigido pelo em-
presário. As pessoas disseram que 
o carro estava em alta velocidade 
e, inclusive, há suspeita que fazia 
pega com outro veículo.

Antônio Gerbasi foi detido e 
conduzido ao Distrito Integrado de 
Polícia em Manaíra, onde foi autua-
do pela delegada Deyby Ismael. Ela 
disse que o motorista não apresen-
tava sinais de embriaguez, estipulou 
a fiança, que foi paga e, em seguida, 
Antônio Gerbasi foi liberado.

O empresário se recusou a fa-
zer o teste do bafômetro no local 
do acidente. O condutor do veí-

Acusado é liberado após fiança 
atropelamento e morte

Marcelo da Silva era estudante do curso técnico de Náutica no IFPB de Cabedelo

culo, segundo constataram agen-
tes da Polícia Rodoviária Federal, 
dirigia sem licenciamento, infra-
ção considerada gravíssima. Ainda 
segundo a PRF, se recusar ao teste 
de bafômetro é considerado uma 
infração de trânsito, o empresário 
deve ser multado, ter a carteira de 
habilitação apreendida e pode ter 
o direito de dirigir suspenso. 

No local do atropelamento, 
houve protestos de amigos, fa-
miliares e moradores das imedia-
ções, pois ali acontecem diversos 
acidentes, a maioria com vítimas 

fatais. Policiais militares evitaram 
depredação do veículo e o lincha-
mento do empresário.

A delegada Deyby Ismael infor-
mou que iria encaminhar o flagran-
te para a 7ª Delegacia Distrital de 
Cabedelo, onde o acidente será in-
vestigado pelo delegado Isaias Ole-
gário. O carro envolvido no aciden-
te vai ficar apreendido na Central de 
Polícia, em João Pessoa. O empresá-
rio é proprietário do Boteco do Ar-
roz. Marcelo da Silva era estudante 
do curso técnico experimental em 
Náutica, no IFPB de Cabedelo.

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio de um trabalho 
realizado pela Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
(DRE) da capital, apreen-
deu, na manhã de ontem, 25 
quilos de maconha dentro 
de um carro no bairro do 
José Américo. 

De acordo com as in-
formações da polícia, vá-
rias denúncias chegaram 
até a sede da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
informando que um veícu-
lo transportaria a droga na 
manhã dessa terça-feira em 
uma importante avenida da 
cidade. Durante a aborda-
gem policial, no bairro de 

José Américo, o carro foi pa-
rado e dentro dele estavam 
três adultos e duas adoles-
centes. 

Foram presos: Francis-
co de Assis Alves dos San-
tos, de 27 anos; Jamierre 
Xavier dos Santos, de 25 
anos, e Tiago da Silva Brito, 
de 28 anos. Todos foram le-
vados para a sede da DRE, 
onde prestaram depoimen-
to e em seguida foram enca-
minhados para a audiência 
de custódia. As duas adoles-
centes foram levadas para a 
sede da Delegacia da Infân-
cia e Juventude, na Central 
de Polícia Civil, no bairro do 
Geisel.

Polícia apreende 25kg 
de maconha na capital

no JoSÉ amÉrICo

Duas adolescentes e três homens foram detidos com a droga

O esquema de seguran-
ça para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2016 
vai contar com 1.400 poli-
ciais militares e 300 viaturas, 
que vão atuar na escolta das 
provas e cadernos de ques-
tões, policiamento nos 478 
locais de prova e reforço nas 
51 cidades onde o Enem será 
realizado. O plano de segu-
rança foi concluído ontem 
pela Polícia Militar.

As provas serão realiza-
das nos dias 5 e 6 de novem-
bro, mas a operação Enem 
2016 da Polícia Militar acon-
tece do dia 4 até o dia 7 por 
causa das escoltas dos carros 
dos Correios que vão trans-
portar as provas das unida-
des centralizadoras (em João 
Pessoa e Campina Grande) 
para as unidades distribui-
doras, que ficam nas cidades 
onde acontecem os exames.

O coordenador de pla-
nejamento da Polícia Mili-
tar, tenente-coronel Mon-
tgomery Silva, disse que a 
corporação está pronta para 
a operação. “Estamos pron-
tos para garantir o sigilo e a 
segurança na aplicação das 
provas do Enem 2016 aqui 
na Paraíba, no que compete 
à Polícia Militar, através da 
escolta das provas e do poli-

ciamento nos locais. Duran-
te os últimos meses, partici-
pamos de várias reuniões de 
alinhamento da estratégia 
de segurança em Salvador, 
São Paulo e Brasília, o que 
serviu para construir nosso 
planejamento”, disse.

A PM acompanhará em 
tempo real toda a operação 
no Estado, através de três 
Centros de Comando e Con-
trole, localizados em João 
Pessoa, Campina Grande e Pa-
tos, dando soluções rápidas a 
eventuais problemas e ocor-
rências que possam surgir no 
decorrer da operação, como 
também com envio de reforço 
para as rotas de deslocamen-
to dos carros com as provas e 
cadernos de questões. 

Locais de prova
A Polícia Militar vai ga-

rantir a segurança em todos 
os locais de prova e utiliza-
rá drones para auxiliar via-
turas e motos que vão fazer 
as rondas nas proximidades 
desses locais. O objetivo é 
combater roubos e furtos, já 
que muitos carros de candi-
datos ficam estacionados na 
parte externa, como também 
coibir a perturbação do sos-
sego (som alto) nas ruas ad-
jacentes. 

PM define esquema de 
segurança para provas

enem 2016

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Secom-PB



Paraíba
UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Funad participa de eventos sobre 
inovações para deficiência auditiva
Série de palestras integra 
ações pelo Dia Nacional 
de Prevenção à Audição 

A Fundação Centro Inte-
grado de Apoio ao Deficiente 
da Paraíba (Funad) vai ofe-
recer apoio técnico a  even-
tos em comemoração ao Dia 
Nacional da Prevenção à Au-
dição, 10 de novembro, que 
acontecerão no próximo dia 
27, com várias palestras no 
Hotel Nord Class, em Tambaú, 
na capital. Serão discutidos 
temas sobre prevenção, tra-
tamentos e inovações tecno-
lógicas que surgem com o ob-
jetivo de contribuir para uma 
melhor qualidade de vida do 
deficiente auditivo.

A presidente da Funad, 
Simone Jordão de Almeida, 
disse que já se reuniu com 
representantes da empresa 
responsável pelos eventos e 
que o órgão estará presente 
com profissionais e usuá-
rios, que deverão conhecer o 
equipamento apresentado na 
ocasião, que faz parte do Sis-
tema Baha.

As atividades serão gra-
tuitas e dirigidas para pa-
cientes de toda a Paraíba e 
profissionais da área. No dia 
12 de novembro, no Busto 
de Tamandaré, na divisa das 
praias de Tambaú e Cabo 
Branco, serão instaladas 
duas tendas e equipes multi-
profissionais de saúde orien-
tarão a população sobre per-
das auditivas, tratamentos e 
inovações tecnológicas, além 
de distribuir brindes e mate-
rial gráfico sobre o tema.

Os eventos serão promo-
vidos pela empresa Cochlear, 
líder global em soluções au-
ditivas implantáveis. A próte-
se auditiva ancorada no osso 
com o sistema Baha é uma 
das inovações tecnológicas 
em prol da saúde auditiva que 
será apresentada nas pales-
tras, ministradas por especia-
listas no tema. Participarão 
ainda, pessoas com deficiên-
cia auditiva de toda a Paraí-
ba, otorrinolaringologistas, 

fonoaudiólogos, psicólogos e 
representantes da Funad. 

A oficina acontece em 
dois momentos: das 15h às 
19h, com os candidatos ao 
sistema Baha, e das 19h30 às 
21h30, com os profissionais 
da área de saúde. Os pales-
trantes serão Facundo Bor-
lando, gerente de produto da 
Cochlear América Latina, e 
as fonoaudiólogas da Politec 
Saúde São Paulo e Paraíba, 
Agatha Joner e Rogéria Dias.

Segundo a fonoaudiólo-
ga da Politec Saúde Paraíba 
Rogéria Dias, o evento contri-
buirá muito para a evolução 
dos portadores de deficiência 
auditiva e dos profissionais 
da área. “O implante por via 
óssea ainda é pouco conheci-
do pela população em geral, 
e um evento desse porte dá 
a possibilidade aos pacientes 
de conhecer as tecnologias, 
que podem trazer soluções 
para os problemas auditivos. 
É também um momento de 
troca entre os profissionais, 
com o objetivo de melhor 
atender as necessidades dos 
pacientes e assim promover 
uma condição auditiva mais 
favorável e melhor qualidade 
de vida”, explicou. 

Referência
De acordo com a Funad, 

serviço de referência no Esta-
do no tratamento de pessoas 
com deficiência auditiva, uma 
média mensal de 150 pacien-
tes passam atualmente pelo 
diagnóstico audiológico. Em 
torno de 200 pacientes já uti-
lizam algum tipo de prótese 
auditiva ou estão em fase de 
implantação.

Para a presidente da Fu-
nad, Simone Jordão, é uma 
honra participar do evento. 
“Este é certamente um novo 
produto de tecnologia assisti-
da para pessoas com deficiên-
cia auditiva e nós entendemos 
a importância, especialmente 
para os pacientes e os pro-
fissionais da área, que com-
preenderão essa nova tec-
nologia com o objetivo de 
favorecer os usuários”, disse.

Presidente da Funad, Simone Jordão, disse que usuários e profissionais vão conhecer o equipamento que faz parte do Sistema Baha

FOTOS: DivulgaçãoFOTO: Evandro Pereira

O Baha é uma prótese 
auditiva implantável de con-
dução óssea, cuja sigla em in-
glês significa Bone Ancoreted 
Hearing Aids, ou seja, Apare-
lho Auditivo de Fixação Óssea, 
desenvolvido pela Cochlear.

Sendo assim, o Sistema 
Baha surge para ajudar aos 
pacientes em situações em 
que os aparelhos convencio-
nais não atendem as necessi-
dades. 

O implante ancorado no 
osso é realizado por meio de 
uma pequena cirurgia, onde 
é inserido um pino de titânio, 
que após seis semanas se une 
ao osso e, consequentemente, 
ativa-se o processador de fala, 
o que possibilitará ao paciente 
uma audição e comunicação 
mais eficaz.

Seu objetivo é enviar o 
som diretamente à cóclea, sem 
passar pelas orelhas externa e 

média, já que elas podem estar 
com algum tipo de deficiência. 

Os sistemas de condu-
ção óssea são indicados para 
adultos e crianças com perda 
auditiva condutiva, perda au-
ditiva mista, e sensorioneural, 
apenas de um lado. Enquanto 
um aparelho auditivo conven-
cional conduz o som por meio 
da parte danificada do ouvido, 
o sistema de condução óssea 
ignora esta área danificada e 
envia o som diretamente para 
o ouvido interno. O sistema é 
projetado para ajudar aqueles 
que recebem pouco ou ne-
nhum som a se comunicarem 
de forma mais eficaz. 

Casos em que o Baha 
pode ser utilizado:

- Surdez unilateral.
O Baha é uma boa opção 

para pessoas que perderam 
a audição apenas de um lado. 
Ele é adaptado bem atrás do 

ouvido que não escuta, capta 
o som daquele lado e transmi-
te por via óssea até o ouvido 
que escuta (do outro lado). A 
captação dos sons do lado do 
ouvido surdo permite com 
que a pessoa perceba melhor 
os sons ao seu redor, não pre-
cisando mais virar o rosto de 
forma incômoda o tempo todo.

- Pacientes com ouvidos 
crônicos ou operados.

Determinadas pessoas 
já foram submetidas à cirur-
gia de ouvido ou apresentam 
condições crônicas no ouvido 
(otites de repetição, conheci-
do popularmente como ouvi-
do estourado), que impedem 
a utilização de um aparelho 
auditivo convencional, pois 
quando o usam apresentam 
secreção no ouvido ou dores. 
Nestes casos, o Baha pode ser 
muito útil.

- Crianças com malforma-

ções congênitas da orelha.
De 0 a 5 anos de idade, re-

comenda-se o uso do proces-
sador de fala preso a uma faixa 
elástica chamada Soft Band, 
com o objetivo de possibilitar 
o desenvolvimento da audi-
ção, fala e linguagem desta 
criança. Já a partir dos 5 anos 
de idade é indicada a cirurgia 
para o implante Baha.

Sobre a Cochlear
A empresa tem uma for-

ça de trabalho global de 2.800 
pessoas e investe mais de US $ 
100 milhões por ano em pes-
quisa e desenvolvimento. Os 
produtos incluem aparelhos 
auditivos para coclear, condu-
ção óssea e implantes acústi-
cos. Mais de 450 mil pessoas 
de todas as idades, em mais de 
100 países, agora podem ouvir 
com a ajuda de um implante 
auditivo da Cochlear.

Aparelho de fixação óssea é destaque

A Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), por meio da Gerência Executiva 
de Vigilância em Saúde, realiza, até a 
próxima sexta-feira (21), a Semana de 
Mobilização Estadual da 4ª Campanha 
Estadual de Hanseníase, Verminoses e 
Tracoma. A ação ocorre nos municípios 
da 4ª Gerência Regional de Saúde que 
fizeram adesão: Picuí, Baraúnas, Nova 
Palmeira, Frei Martinho e Barra de San-
ta Rosa. Durante toda semana, técnicos 
do Núcleo de Doenças Endêmicas pro-
movem atividades de qualificação para 
os profissionais de saúde e de educa-
ção sobre o diagnóstico da hanseníase, 
ações de avaliação dos escolares e mo-
nitoramento dos dados no sistema.

“Priorizamos esses municípios 
porque, com exceção de Picuí, todos 
participam desta campanha pela pri-
meira vez”, explicou a chefe do Nú-
cleo de Doenças Endêmicas da SES, 
Lívia Borralho. 

Na Paraíba, 69 municípios fizeram 
adesão à campanha, contemplando 
1.215 escolas públicas e 156.385 esco-
lares na faixa etária de cinco a 14 anos.

No ano de 2016, houve aumento 
de 21% na adesão dos municípios e, 

consequentemente, um crescimento 
de 10% no número de estudantes que 
serão beneficiados ao final da campa-
nha. “O ambiente escolar potencializa 
os resultados da intervenção porque 
proporciona a oportunidade de atingir 
o maior número de crianças e adoles-
centes, permitindo a detecção precoce 
para os casos de hanseníase, por meio 
de avaliação de manchas na pele, iden-
tificadas por familiares e profissionais; 
o impacto positivo no tratamento pre-
ventivo para as verminoses, além de 
propiciar o diálogo entre comunidade 
e família sobre as doenças envolvidas 
na campanha”, disse Lívia.

Em 2015, os resultados da cam-
panha foram 85,5% referentes à han-
seníase; 90,6% de escolares tratados 
para verminoses e 81,6% examinados 
para o tracoma (conjuntivite), sendo 
dois diagnosticados e tratados.

Os casos suspeitos de hansenía-
se, que necessitarem de confirmação 
diagnóstica são encaminhados para o 
Complexo Hospitalar Clementino Fra-
ga, na capital, referência no tratamen-
to da doença, que faz parte da rede 
hospitalar da SES.

Semana de Mobilização é 
realizada em 5 municípios 

HANSENÍASE, VERMINOSES E TRACOMA

O Governo do Estado, por 
meio do Interpa e da Emater, 
órgãos integrantes da Gestão 
Unificada (Emepa/Interpa/ 
Emater), vinculada à Secre-
taria de Estado do Desen-
volvimento Agropecuária e 
Pesca (Sedap), está investin-
do fortemente no Programa 
Nacional de Crédito Fundiá-
rio (PNFC) e garantindo terra 
para agricultores familiares. 
Somente na manhã de ontem, 
129 famílias agricultoras de 
28 municípios foram con-
templadas com a aprovação 
de 35 propostas de crédito 
com recursos da ordem de R$ 
8.888.753,64, cuja liberação 
deverá iniciar em até 120 dias 
pelo Banco do Nordeste.

A reunião ocorreu na 
sede do Interpa, estrada de 
Cabedelo, durante Câmara 
Técnica de Ação Fundiária, 
grupo que reúne 12 institui-
ções e entidades ligadas às 
questões rurais no Estado.  
Esses recursos, segundo o 
coordenador do PNFC na Pa-
raíba, Francisco das Chagas 
Pereira, serão destinados à 

aquisição de terras, num to-
tal de R$ 5.078.726,35 e R$ 
3.810.027, 29 para investi-
mentos produtivos, abran-
gendo uma área de 4.250.63 
hectares.

Os municípios beneficia-
dos são: Alagoa Nova, Apare-
cida, Arara, Areia, Areial, Boa 
Ventura, Cacimba de Dentro, 
Diamante, Gurinhém, Gurjão, 
Lagoa Seca, Remígio, Santa 
Cruz, Santa Luzia, Santana 
dos Garrotes, São José da La-
goa Tapada, Sousa, Araruna, 
Barra de Santa Rosa, Bom Su-
cesso, Casserengue, Condado, 
Coremas, Cubati, Lagoa Seca, 
Montadas e São Sebastião de 
Lagoa de Roça.

Elaborada pelo técni-
co da Emater Carlos José de 
Araújo, a primeira proposta 
aprovada no valor de R$ 70 
mil foi do agricultor José Mar-
ques, do sítio Santo Antonio, 
Alagoa Nova. “Estou muito 
feliz com a aprovação de mi-
nha proposta porque, além 
de deixar de pagar o aluguel 
da terra, agora vou cuidar do 
meu próprio negócio”, come-

morou o agricultor, enfatizan-
do que conta com as orienta-
ções técnicas da Emater para 
produzir mais e melhor. Entre 
outras culturas de subsistên-
cia, ele cultiva frutíferas, prin-
cipalmente banana e laranja, 
com forte potencial naquela 
região brejeira.

Reuniões
Com a finalidade de avan-

çar com as ações fundiárias, 
o presidente da Gestão Unifi-
cada, Nivaldo Magalhães, está 
realizando reuniões sistemá-
ticas com os técnicos da área. 
Segundo ele, a intenção do Go-
verno do Estado é regularizar 
em torno de 19 mil hectares 
de terra até 2018 e contem-
plar milhares de famílias agri-
cultoras.  Presente ao evento, o 
diretor técnico da Emater GU, 
Vlaminck Saraiva, avalia que 
o crédito fundiário tem pro-
porcionado forte união entre 
as famílias agricultoras e a As-
sistência Técnica e Extensão 
Rural (Ater), em busca da con-
solidação do desenvolvimento 
rural sustentável no Estado.

Governo da PB garante terra 
para agricultores familiares

INCENTIVO AO CRÉDITO FUNDIÁRIO
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Crescimento nas vendas do comércio 
varejista da Paraíba é o maior do País
Constatação é de pesquisa 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística

A Paraíba voltou a se 
destacar nas vendas do vare-
jo do País, segundo informou 
a Pesquisa Mensal do Co-
mércio (PMC), divulgada on-
tem pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Apesar de o cenário 
econômico ainda permane-
cer em patamar recessivo no 
País, as vendas do varejo pa-
raibano reagiram em agos-
to e cresceram 1,8% sobre  o 
mês anterior, levando o Esta-
do a liderar o índice na série 
com ajuste sazonal. Além da 
Paraíba, somente três dos 27 
estados registraram alta sobre 
o mês anterior: Rio de Janei-
ro (0,9%), Rondônia (0,7%) e 
Tocantins (0,4%), enquanto o 
País registrou queda de 0,6% 
no volume do varejo.

Nas vendas de compara-
ção de agosto sobre o mes-
mo mês do ano passado, a 
Paraíba apresentou também 
o mesmo índice de cresci-
mento (1,8%), alcançando a 
segunda maior taxa do País, 
atrás apenas de Roraima 
(2,7%). Segundo a pesquisa 
do IBGE, somente essas duas 
das 27 unidades da Fede-
ração apresentaram índice 
positivo nesse tipo de com-
paração, enquanto o País re-
gistrou queda de 5,5%.

Mesmo diante da forte re-
cessão do País, no acumulado 
de janeiro a agosto, a Paraíba 
(-4%) registra a menor retra-
ção entre os nove estados da 
região Nordeste. Os estados 
da Bahia (13,%) e de Per-
nambuco (-11%) amargam as 
maiores quedas. O País tam-
bém registra tombo de 6,6% 
nas vendas do varejo no ano.

Varejo ampliado
Segundo o IBGE, as ven-

das do comércio varejista 
ampliado, que inclui ativida-
des de veículos, motos, peças 
e de material de construção,  
ficaram estáveis na Paraíba 
em agosto, enquanto o País 
amargou queda de 7,7% e 25 
das 27 unidades registraram 
variação negativa no volu-
me de vendas em relação a 
agosto de 2016, na série com 
ajuste sazonal.

Ranking
A queda de 0,6% nas 

vendas do comércio varejista 
no País entre julho e agosto 
deste ano, na série livre de 
influências sazonais, refle-
tem retrações em 23 das 27 
unidades da Federação, com 
destaque para a retração de 
4,2% verificada no Acre, se-
guido do Amazonas (-3,3%). 
No Nordeste, as maiores 
quedas foram de Pernambu-
co (-2,2%) e Piauí (-2,1%).

Além da Paraíba, 
três dos 27 es-
tados registra-
ram alta sobre 
o mês anterior: 
RJ (0,9%), RO 
(0,7%) e 
TO (0,4%)

Botafogo contrata 
o volante Robston

O Botafogo acertou ontem, 
a contratação do volante Robston, 
que estava no Cuiabá e participou 
da Série C do Campeonato Brasileiro 
deste ano. A mais nova contratação 
do Belo para a próxima temporada 
atuou no Gama-DF, Brasiliense-DF, 
Ituano-SP, Atlético Goianiense, Bo-
tafogo-RJ, Atlético-PR, Sport-PE, 
Vitória-BA, Ceará e Vila Nova-GO. 
No Vila Nova-GO, ele participou da 
campanha que levou o Alvirrubro ao 
título da Série C/2015. 

Robston é o segundo refor-
ço da equipe para as disputas do 
Estadual, Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil e Série C do Brasileirão, 
todos no próximo ano. O primeiro 
foi o também volante Amarildo, 
que estava no River do Piauí. Até 
o momento, o Alvinegro da capital 
confirmou as renovações de contra-
to de toda a comissão técnica, do 
lateral direito Gustavo, do zagueiro 
Plínio e do meia Marcinho. 

As próximas renovações do 
Botafogo podem ser a dos volantes 
Val, João Paulo e Sapé, que fizeram 
boas campanhas na temporada.  

Apreensão de 4 
quilos de drogas

Uma ação desencadeada na 
capital por policiais militares do 1º 
e 5º Batalhões e da Força Regional 
resultou na apreensão de 4 quilos de 
drogas e na prisão de três pessoas, 
ontem. As equipes policiais recebe-
ram uma denúncia de que em um bar 
no Distrito Industrial estava havendo 
uma movimentação suspeita de pre-
sidiários e ex-presidiários. As guarni-
ções se dirigiram até o local para fazer 
uma averiguação. Ao realizarem uma 
varredura, encontraram dentro do 
estabelecimento alguns tabletes de 
substância semelhante à maconha.

No local, os policiais ainda 
apreenderam R$ 2.000,00 em espé-
cie e realizaram a prisão de três ho-
mens. Segundo o capitão Sidnei Paiva, 
que participou da ação, ainda foram 
encontradas anotações relativas à 
“contabilidade” do tráfico. “Suspeita-
mos que os detidos estejam envolvi-
dos com o tráfico de drogas na área 
dos bairros dos Funcionários, Costa 
e Silva e comunidade Gauchinha. Nós 
encontramos diversas anotações re-
ferentes à distribuição desta droga”, 
relatou o oficial.

Suspeitos de 
assalto apreendidos

Policiais militares da Força 
Tática do 1º Batalhão conseguiram 
prender, ontem, um casal de ado-
lescentes suspeitos de realizar um 
roubo a uma loja na capital.

A viatura realizava rondas 
pela avenida principal do bairro de 
Cruz das Armas, quando foi solici-
tada por um homem que teria sido 
vítima do assalto praticado pelos 
adolescentes. Ele informou que o 
casal estava em uma motocicleta 
de cor vermelha e repassou para 
os policias as características de 
ambos.

A equipe da Força Tática co-
meçou as diligências e em certa al-
tura da mesma avenida visualizou 
a dupla, que tentou fugir, inician-
do-se uma perseguição. Durante 
a ação, um dos adolescentes ten-
tou atirar contra os policiais, mas 
a munição falhou. Os suspeitos 
foram alcançados na Rua do Rio, 
onde os policiais conseguiram in-
terceptá-los e apreendê-los. Com 
os dois foi encontrado um revólver 
calibre 38. Uma das munições es-
tava pinada.

Os artesãos paraibanos 
integrantes do Programa de 
Artesanato da Paraíba (PAP) 
mais uma vez vão expor e co-
mercializar os seus trabalhos 
fora do mercado local. Por 
meio de edital público, 22 deles 
foram selecionados para parti-
cipar da Feira de Artesanato 
Brasil Original, no período de 
20 a 23 de outubro, das 10h 
às 20h, no Centro de Exposi-
ções Anhembi, Pavilhão Oeste, 
em São Paulo. Com o apoio do 
Governo do Estado, por meio 
do PAP, eles vão expor e co-
mercializar artigos indígenas, 
brinquedos populares, metal, 
tecelagem, madeira, cerâmica, 
fibras e fios, além de produtos 
confeccionados em couro, al-

godão colorido e até cachaças 
regionais.

De acordo com a gestora 
do PAP, Lu Maia, a feira é mais 
uma oportunidade para que os 
artesãos mostrem o que têm 
de melhor aos olhos críticos 
do mundo reunidos em um só 
lugar. “Temos muitas belezas e 
riquezas artesanais para mos-
trar. Será um momento ímpar 
para a Paraíba”, afirmou.

Os produtos criados pelos 
22 artesãos paraibanos sele-
cionados já estão a caminho 
do Sudeste do País para que 
chegue a tempo do evento, 
que tem por objetivo ampliar 
a visibilidade e reposicionar o 
artesanato brasileiro diante o 
mercado paulista. Do total de 

selecionados, 12 vão integrar 
a comitiva paraibana. A expec-
tativa da organização é receber 
20 mil visitantes.

Entre os destaques da 
Paraíba estará a arte indíge-
na do índio Júnior Potiguar, 
que mora na reserva em Rio 
Tinto. Na área gastronômica, 
Sizenando Ventura vai expor 
a típica cachaça nordestina, 
produzida desde os primeiros 
engenhos da Paraíba, ainda de 
forma artesanal, que conquis-
tou o paladar nacional e inter-
nacional.

Natural de Caaporã, a ar-
tesã Gilma Pereira vai mostrar 
seu trabalho feito em fibras, 
que resulta em vassouras e lu-
minárias com conceitos bem 

atuais de designer artístico. Já 
os artesãos que trabalham com 
madeira João Batista (Nova Pal-
meira), Bento Gouveia (Sumé) 
e Matinho Araújo (Lagoa Seca), 
vão expor, respectivamente, 
fruteiras, aves e miniaturas de 
casa confeccionadas utilizando 
tronos de umburana, cumaru, 
angico e aroeira.

Os visitantes da Feira Bra-
sil Original poderão conferir 
ainda as redes produzidas em 
Santa Luzia, o algodão colorido 
e tecelagem de Campina Gran-
de, o crochet de Esperança, o 
estilo contemporâneo de joias 
em couro de Beth Paz, a arte 
sacra em cerâmica e, ainda, a 
renda renascença de São Se-
bastião de Umbuzeiro. 

Artesãos vão à Brasil Original, em SP
INTEGRANTES DO PAP

João Pessoa será 
a capital do turismo 
brasileiro na sexta-fei-
ra e sábado que vem, 
quando estará sendo 
realizada a 6ª edição 
do Festival do Turis-
mo de João Pessoa. O 
evento será realizado 
no Centro de Conven-
ções e, apesar da crise 
econômica, deve apre-

sentar um crescimento 
de 15% em relação à 
edição do ano passado. 

O Festival JPA é um 
dos seis eventos que 
são patrocinados pelo 
Ministério do Turismo 
no Brasil, que entende 
a sua importância na 
divulgação de roteiros 
turísticos no mercado 
nordestino.

João Pessoa será a 
capital do turismo

NESTA SExTA E SáBADO

Jovens pesquisadores do 
Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia da 
Paraíba, da cidade de Picuí, 
são os representantes do Es-
tado na 31ª Mostratec – Mos-
tra Internacional de Ciência 
e Tecnologia, que ocorrerá 
em Novo Hamburgo (RS), no 
Centro de Eventos da Fenac, 
de 25 a 28. O evento, conside-
rado a maior feira do gênero 
na América Latina, terá repre-
sentantes de 21 países e de 
todos os estados brasileiros. 

A organização é da Fundação 
Escola Técnica Liberato Sal-
zano Vieira da Cunha.

O trabalho dos alunos 
Tiago César Farias de Lima 
e Diego Oliveira da Silva, sob 
a orientação dos professo-
res Antonio Carlos Buriti da 
Costa Filho e Almir Souza e 
Silva Neto se insere na área 
de Ciências da Computação, 
com a pesquisa Desumidifica-
dor de Ar Utilizando Arduino, 
Uma Solução Alternativa Para 
a Crise Hídrica.

Pesquisadores da PB 
em feira tecnológica

REuNINDO 21 PAíSES

Com o apoio do Governo do Estado, por meio do PAP, eles vão expor e comercializar artigos na Feira de Artesanato Brasil Original

FOTO: Marcos Russo

Cerca de 840 mulhe-
res que passaram por mas-
tectomia – remoção de uma 
ou ambas as mamas – serão 
atendidas gratuitamente por 
cirurgiões plásticos para o pro-
cedimento de reconstrução 
mamária. A Paraíba está no 2º 
Mutirão Nacional de Recons-

trução Mamária, coordenado 
pela Sociedade Brasileira de 
Cirurgia Plástica (SBCP), acon-
tece de 24 a 29 e deve contar 
com a participação de mais de 
800 profissionais da área.

As pacientes que vão 
participar do mutirão já fo-
ram selecionadas e realizaram 
previamente todos os exames 
necessários para a cirurgia. A 
previsão é que pelo menos 842 

procedimentos sejam realiza-
dos em 98 hospitais do País. Ao 
todo, 18 unidades da Federação 
que contam com uma regional 
da entidade participam da ação. 
São eles: Alagoas, Amazonas, 
Bahia, Ceará, Pará, Paraíba, Per-
nambuco, Sergipe, Espírito San-
to, Goiás, Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais, Rio de Janeiro, São 
Paulo, Paraná, Rio Grande do Sul 
e Santa Catarina, além do DF.

Em entrevista à Agência 
Brasil, o presidente da SBCP, 
Luciano Chaves, destacou que 
a reconstrução da mama é par-
te integrante da proposta de 
tratamento para o câncer de 
mama implementada atual-
mente no Brasil, que envolve o 
diagnóstico, a cirurgia para re-
tirada de parte da mama ou de 
toda a mama, além de outros 
procedimentos.

Mutirão acontece nos dias 24 e 29
ESTADO NO COMBATE AO CâNCER DE MAMA

Paula Laboissière
Da Agência Brasil
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“A pedagogia do Cineasta Jorge Furtado” é o nome da mostra do 
Tintin CineClube que acontece hoje e homenageia o diretor gaúcho

Em sequência, os curtas 

Sanduíche e Oscar Boz, o 

cineasta Jorge Furtado e 

os filmes Veja Bem, Ilha 

das Flores e A Matadeira

Responsável por ter escrito 
roteiros para séries e pro-
gramas de televisão, como 
“Comédia da Vida Privada”, 
“Agosto”, “A Invenção do Bra-
sil” e ser precursor na fun-
dação da Casa de Cinema de 
Porto Alegre, o gaúcho Jorge 

Furtado é considerado um dos grandes 
cineastas brasileiros que transpassa suas 
obras com suas técnicas. E é por esse e ou-
tros motivos que ele será o homenageado 
na sessão de hoje do Tintin CineClube. Com 
mostra intitulada “A Pedagogia do Cineas-
ta – Jorge Furtado”, a sessão tem início às 
19h30, na sala do Cine Bangüê, no Espaço 
Cultural e a entrada é franca. 

Algo importante a se destacar é que, 
como a sessão é gratuita é interessante 
que o público chegue com antecedência no 
local para garantir o seu ticket do filme. 

Exibindo uma seleção de seis curtas-
metragens, a curadoria do Tintin CineClu-
be fez um recorte na filmografia extensa de 
Furtado, entre curtas, longas e produções 
para a televisão. Na lista em cartaz desta 
noite podemos destacar produções audio-
visuais como, Esta não é a sua vida, Veja 
Bem, Ilha das flores, A matadeira, Oscar 
Boz e O sanduíche.

“Temos esse formato de sessão em 
nossa programação interna, que se chama 
A Pedagogia do Cineasta, em que a gente se 
debruça sobre a obra de curta-metragem 
de um realizador para através de um apa-
nhado de filmes entendermos um pouco da 
estética e do estilo desse cineasta. A ideia 
é identificar traços estilísticos e narrativos 
que reverberem por todo o trabalho dele 
inclusive em longa-metragem”, contou em 
entrevista ao jornal A União a curadora, 
Mariah Benaglia.

Como dito anteriormente, o gaúcho 
possui um estilo que transpassa suas 
obras, permeando as fronteiras da ficção e 
do documentário muito bem, além de ex-
plorar diferentes possibilidades da monta-
gem fílmica, a hipertextualidade e a brico-
lagem de vários elementos e linguagens.

“Já fizemos esse formato esse ano 
com cineastas como Agnes Varda e 
Jean Rouche e queríamos muito 
fazer com um brasileiro ainda esse 
ano. Jorge Furtado é um cineasta 
excelente pra fazer esse exercício. É 
um realizador que teve um trabalho 
muito importante pro curta-metra-
gem brasileiro e ainda é muito ativo na 
produção de longas e séries para a TV”, 
completou Benaglia. 

Desse modo, após sabermos como o 
cineasta trabalha e ver todos sentados na 
sala de cinema o primeiro filme a dar play 
à sessão é “Esta não é a sua vida”, feito em 

n Tintin cineclube 
n Quando: Hoje

n onde: Cine Bangüê do Espaço Cultural

n Horário: 19h30

n entrada: Franca

Serviço

Ilha de Imagens
1991. Na produção é contada a história de 
Noeli Joner Cavalheiro, que mora num subúr-
bio de Porto Alegre, é dona de casa e tem dois 
filhos. Nascida em uma cidade do interior, foi 
pra capital, trabalhou numa padaria e casou-
se. Hoje, é uma pessoa comum. Mas, Furtado 
vem com sua produção para dizer que não 
existem pessoas comuns.

Já “Veja bem” de 94, tem uma simbolo-
gia curiosa, pois além de filme é também um 
objeto - um zootrópio - espécie de precursor 
do cinema. Na primeira parte do filme (e do 
lado de fora do objeto), o foco de atenção é 
o maravilhoso e ridículo caleidoscópio de 
ofertas da cidade, as imagens são pura diver-
sidade, e o texto é de Drummond. Na segunda 
parte do filme (e do lado de dentro do obje-
to) o foco de atenção é o homem-músculo, as 
imagens se repetem até a exaustão, e o texto 
é de João Cabral.

Logo após a “Ilha das flores” traz a tela 
de cinema um ácido e divertido retrato da 
mecânica da sociedade de consumo. Acom-
panhando a trajetória de um simples tomate, 
desde a plantação até ser jogado fora, o curta 
escancara o processo de geração de riqueza 
e as desigualdades que surgem no meio do 
caminho.

O quarto filme da noite tem como título 
“A matadeira”, também de 94. A produção 
audiovisual conta o massacre de Canudos 
a partir de um canhão inglês Withworth de 
32 libras, apelidado pelos sertanejos de “A 
matadeira”, que foi transportado por vinte 
juntas de bois através do Sertão, tendo dispa-
rado um único tiro.

Antes mesmo de começar o filme, sua 
sinopse já mostra aos seus telespectadores a 
tremenda máquina feita para a quietude das 
fortalezas costeiras, era o entupimento dos 
caminhos, um trambolho a qualquer desloca-
ção de manobras. Era, porém, preciso assus-
tar os sertões com o monstruoso espantalho 
de aço.

Na penúltima produção “Oscar Boz”, de 
2004, o cineasta toma como ponto de partida 
o episódio da série “Umas Velhices” produzi-
da pelo Sesc-SP. Fazendo um breve resumo, 
um pioneiro das filmagens familiares revê os 
filmes rodados por ele nos anos 50, em seu 
formato original e retrabalhados digitalmen-
te. E finalizando, “O sanduíche” apresenta os 

últimos momentos de um casal - a hora da 
separação. O fim de alguma coisa pode 
ser o começo de outra. Outro casal, os 
primeiros momentos, a hora da des-
coberta. Encontros, separações e um 
sanduíche. No cinema, o sabor está nos 
olhos de quem vê.
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O município de Ruy Barbosa, 
na Bahia, não escapou da ação da 
Polícia Federal, no comando da 
Operação Orobó, agora ampliada 
para Operação Águia de Haia, am-
bas responsáveis pela investigação 
de esquema criminoso que já vem 
desviando, aproximadamente, 
sete milhões de reais dos recursos 
públicos.

O escândalo envolve Prefei-
turas da Bahia, seguindo a velha 
prática nacional de que dinheiro 
do povo é para fins escusos, num 
entendimento desvirtuado de 
sua real destinação, que deve 
ser, invariavelmente, o interesse 
público.

Nesse naufrágio de águas tur-
vas em que o País soçobrou, quase 
sem retorno à trajetória da ética, 
há de se lamentar que Ruy Barbo-
sa, cidadão do Mundo, que honrou 
sua terra e o Brasil no Senado 
Federal, no Supremo Tribunal e na 
Corte de Haia, seja ultrajado, exa-
tamente na Bahia, pela associação 
inevitável de seu nome à notícia 
sobre corrupção e investigação 
policial.

Ruy, o autor da Oração aos Mo-
ços, lida quando paraninfou a tur-

Os espanhóis acreditam que quando for concluí-
da a Igreja da Sagrada Família de Gaudí, terá início o 
fim do mundo.   

Superstição à parte, a verdade é que a constru-
ção que começou em estilo neogótico em 1882 e foi 
assumida pelo arquiteto catalão Antoni Gaudí em 
1883, e considerada por muitos críticos como a sua 
obra-prima, já tem data para conclusão: o ano de 
2026 e quando terminada será o mais alto edifício de 
Barcelona, na Espanha.

Chamada oficialmente de Templo Expiatório da 
Sagrada Família, desde o 
início foi projetada por 
Gaudí para ter três gran-
des fachadas: a Fachada 
da Natividade, quase 
terminada pelo arquiteto 
ainda em vida em 1930, 
a Fachada da Paixão, ini-
ciada em 1952, e a Facha-
da da Glória. 

Quem visita a Igreja 
da Sagrada Família hoje 
pode verificar a diferença 
de idade das fachadas 
pela cor da construção, 
bem mais escura que a 
mais recente.

  A  Fachada da Natividade e a Cripta que tam-
bém foi concluída por Gaudí foram considera-
das  pela Unesco em 2005 como Sítio do Patrimônio 
Mundial, com o título “Obras de Antoni Gaudí”

A da Natividade, conta o nascimento de Jesus 
Cristo. Segundo consta, Gaudí preferiu fazê-la em pri-
meiro lugar por ser ricamente decorada com ador-
nos relativos ao advento de Cristo. Com isso, espera-
va que as pessoas “se empolgassem” com o projeto 
e não a abandonassem. Ele, obviamente, sabia que a 
construção não seria terminada durante a sua vida.

    No lado contrário à Natividade, está a fachada 
da Paixão. Concluída em 1976, é o contrário da Nati-
vidade: seca, com linhas retas, segundo Gaudí, feita 
assim para fazer lembrar ossos humanos. A sensação 
que se quer passar é de drama mesmo, do flagelo da 
crucificação.

    Última das fachadas, a da Glória em constru-
ção, é a maior e mais monumental das três. E está 
localizada na frente da Catedral. Ela representa a 
Morte, o Juízo Final e Ascenção aos Céus dos eleitos.

O templo, quando concluído em 2016 terá ainda 

18 torres. Enquanto vivo, Gaudí que faleceu em 1926, 
não chegou a ver sequer a primeira torre construída. 

 
O interior estará formado por inovadoras co-

lunas em formato   de árvores inclinadas e o coro 
poderá receber 1500 cantores, 700 crianças e cinco 
órgãos.

A igreja foi muito danificada durante a Guerra 
Civil Espanhola (1935) quando os comunistas a quei-
maram, com raiva da Igreja Católica que apoiava o 
exército do ditador Franco. Pior ainda foi que quei-

maram também as 
maquetes e os cro-
quis elaborados por 
Gaudí, que lá vivera 
recluso até a sua 
morte. Depois da 
II Guerra Mundial, 
começaram a re-
construir o templo 
e alguns desenhos 
originais de Gaudí 
foram resgatados.  

Nos próximos 
quatro anos estarão 
sendo levantadas as 
seis torres centrais 
da basílica que de 

tão altas deverão tocar as nuvens, e serão as mais 
altas da capital da Catalunha.

A obra será terminada 144 anos depois de seu 
início e cem anos depois da morte de Gaudí.

Desde o início a igreja tem sido construída 
através de donativos. Hoje continuam sendo os 
ingressos pagos pelos visitantes que são investi-
dos na obra.

 Segundo o arquiteto responsável, Jordi Faulí, 
cerca de 70% das obras já estão concluídas. No final 
as torres formarão uma cruz de Jesus Cristo e uma 
estrela de Maria.

A Sagrada Família conta ainda com um museu, 
inaugurado a 29 de junho de 1961, e que mostra 
planos e desenhos originais de Gaudí, maquetes do 
templo e diversos objetos relacionados com o projeto.

A Igreja da Sagrada Família, que abriga ainda 
o túmulo de Gaudí, é a segunda construção mais 
visitada da Europa, perdendo apenas para a Basíli-
ca de São Pedro no Vaticano. A expectativa agora é 
saber se quando finalizada em 2026, o mundo irá 
mesmo se acabar. 

Ultraje a Ruy Barbosa

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG

Vivências 
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Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória 
Lima

Rogério Almeida - Jornalista de turismoArtigo
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Razões para ficar,
razões para sair

Eu tinha muitas razões para ficar em casa. 
Mas tinha também pelo menos duas razões para sair de casa. 
Dentre essas razões, as mais fortes que me impulsio-

navam a deixar a zona de conforto do lar eram duas atrações 
teatrais que estavam em cartaz nos teatros da cidade. Em 
primeiro lugar, o espetáculo “Bispo”, que celebra a trajetória 
do artista Artur Bispo do Rosário, (1909-1989) um artista 
sergipano negro que viveu confinado por 50 anos em institui-
ções psiquiátricas, notadamente na Colônia Juliano Moreira, 
no Rio de Janeiro, onde desenvolveu grande parte da sua obra. 
Eu já tivera oportunidade ver esta peça com o excepcional ator 
João Miguel e estava muito tentada a revê-la, pelo muito que o 
personagem Bispo me inspira e pela brilhante atuação de João 
Miguel. Aliás, depois que atuou nessa peça foi chamado para 
atuar no cinema, no filme “Cinema, Aspirinas e Urubus”, (2004), 
um filme do pernambucano Marcelo Gomes, que obteve grande 
sucesso de crítica e de público e que o levou até Cannes. O 
personagem Bispo, cujas alucinações messiânicas direcionaram 
grande parte de sua criação artística, deixou uma vasta obra 
que tive o privilégio de ver exposta no Parque Lage, no Rio de 
Janeiro, em 1989, pouco depois da sua morte. Muitas de suas 
criações tinham um certo caráter cerimonial e faziam parte do 
seu projeto pessoal de um dia se encontrar com Deus e para tal 
encontro criou mantos e objetos que seriam usados na grandio-
sa ocasião.

Seu passado de marinheiro também foi transposto para 
os inúmeros barcos que confeccionou, a partir de sucatas e ob-
jetos comuns encontrados nas adjacências do manicômio onde 
estava interno, peças que ele recriava cuidadosamente.

O ator José Miguel manteve uma estreita ligação com o 
pessoal do Grupo Piolim, da Paraíba, com quem desenvolveu 
um prolífico debate.

Mas não deu para ir. Tive que fazer uma escolha. E fui ver 
“Razões para ficar”, com Ana Marinho, atriz paraibana ligada 
ao grupo de teatro “Osfodidário”. Tinha minhas razões para 
optar pela segunda. Primeiramente por ser um empreendimen-
to recente, conduzido por duas corajosas jovens, a atriz Ana 
Marinho e a arquiteta Maria Botelho, que alugaram um imóvel 
no bairro do Miramar e o revitalizaram e adaptaram para fins 
artísticos. Ficou um lugar muito simpático e acolhedor. Embora 
as obras não estejam totalmente concluídas, já dá para ser uti-
lizado, oferecendo razoável conforto aos seus frequentadores. 
Batizaram o projeto como “Tamarindeira: Processo Criativo” e 
reúnem ao redor de si o idealismo e a criatividade dos jovens.

Coincidentemente, a peça que Ana Maria montou, um 
monólogo, cuja direção ficou sob a responsabilidade do ator e 
diretor João Paulo Diniz, também lida com as questões relativas 
à loucura, como a solidão e segregação que sofrem as vítimas 
de transtornos mentais. A personagem de Ana foi criada a 
partir dos relatos contidos na tese da professora Thalita Lima 
que contém histórias de vida de internas egressas do Hospital 
Psiquiátrico Juliano Moreira em processo de reintegração so-
cial, residindo no Serviço Residencial Terapêutico da cidade de 
João Pessoa.  O tema é muito dramático e já foi tratado de várias 
formas, tanto pela literatura, pelo cinema, como pelo teatro.

Quando a luz acende sobre a cena, nos deparamos com 
uma mulher estendida no chão e logo nossas expectativas são 
direcionadas para o drama de vida daquela mulher. E ele se 
desenrola por pouco mais de meia hora, sem contudo fazer 
uso de clichês, como gritos histéricos e atos de violência. A 
personagem desenvolve atos rotineiros, alguns marcados por 
uma certa estranheza, como por exemplo cavar o interior de 
uma melancia com as mãos, embora tenha uma faca, melhor 
dizendo, um facão, disponível. Este fato me causou estranheza 
pois uma interna de residência psiquiátrica jamais teria acesso 
a uma arma tão perigosa para uma pessoa que não tem o domí-
nio da razão. São poucos os recursos cênicos utilizados. Apenas 
alguns objetos de cena (mesa, cadeira, uma pia e geladeira) 
dentro de um espaço quadrado aberto, delimitado por grades 
que podem se transformar em varal. A iluminação também é 
parca, só variando uma vez, quando a personagem abre a porta 
da geladeira e temos um curto espetáculo psicodélico. Não sei 
se podemos chamar esta montagem de “teatro pobre”, segundo 
a concepção de Jerzy Grotowski. Acho que sim, uma vez que 
toda sua carga emotiva é concentrada no trabalho da atriz.

Noutra sequência, a personagem (que não é nomeada 
em cena, embora se refira a várias outras mulheres do seu 
passado) despe parte da roupa, deixando um seio à mostra.  
Tudo gira em torno do seu passado, suas memórias, amores, 
decepções. Mas o tom é contido, sem maiores explosões de dor 
ou cólera, tão comuns em ações dramáticas que têm a loucura 
como foco. Grande parte das emoções são expressas através 
dos atos repetitivos e pelos movimentos dos olhos da atriz, por 
sinal, muito expressivos. 

Já tinha visto Ana Marinho em cena em “Blanche rumo 
aos Campos Elísios”, uma peça que tem como texto de fundo a 
peça “Um Bonde Chamado Desejo” de Tennessee Williams sob 
a direção da mesma Maria Botelho, que hoje divide com Ana 
Marinho a direção do “Tamarindeira: Processo Criativo”.

Só nos resta saudar as jovens empreendedoras e desejar 
que este projeto renda bons frutos, para elas e para nós, apre-
ciadores do teatro e das artes em geral.

Igreja da Sagrada Família será concluída em 2026 

Cena do monólogo “Bispo”, apresentado por João Miguel 

ma de Direito da USP, defendendo a 
honradez pública, e, ainda, em 17 de 
dezembro de 1914, em discurso no 
Senado, sentenciou, do alto de sua 
sagrada ira: ...¨de tanto ver triunfar 
as nulidades; prosperar a desonra; 
crescer a injustiça; agigantarem-
se os poderes nas mãos dos maus, 
chego a desanimar da virtude, a 
rir da honra e ter vergonha de ser 
honesto.¨ 

Ruy Barbosa, há mais de cem 
anos, ao descrever os desvios do seu 
tempo, jamais imaginaria que o mu-

nicípio baiano que recebeu, em sua 
homenagem, seu nome, pudesse ser 
cenário de condenadas distorções 
morais. Certamente, se pudesse, re-
petiria o viril desabafo proclamado 
da Tribuna do Senado Federal.

A condenação aos atuais des-
mandos da vida político-adminis-
trativa do País seria a mesma. Toda-
via, na impossibilidade de fazê-lo, 
espera que a repitamos, sempre, 
num desagravo à sua memória de 
Varão da República, e respeitado 
homem público brasileiro.  



Roteiro
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Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Os bichos, as plantas, 
os livros e meu avô

Crônica em destaque

Treze atrações estrangeiras e qua-
tro brasileiras, todas inéditas, integram 
a programação do 7º Tempo Festival, 
evento anual que ocupa até o próximo 
domingo diversos espaços culturais do 
Rio de Janeiro com um panorama da 
cena teatral contemporânea. Entre os 
destaques, estão espetáculos, vídeos, 
oficinas e debates que mostram a 
relevância cultural do teatro polonês e 
o novo espetáculo de um dos mais im-
portantes diretores brasileiros, Aderbal 
Freire-Filho.

A cada noite, pelo menos um es-
petáculo terá sua estreia em um dos 
oito espaços do centro e da zona sul 
da cidade onde acontece o festival. A 
abertura foi na noite desta segunda-
feira no Oi Futuro Flamengo, com as 
apresentações dos espetáculos Invi-
sível, uma coprodução entre Brasil 
e Holanda, protagonizada pela atriz 
Mariana Nunes, tendo como pano de 
fundo a invisibilidade da mulher ne-
gra na sociedade brasileira, e de Pe-
quena Narrativa (small Narration), 
performance do  conceituado artis-
ta visual e diretor polonês Wojtek 
ziemilski, que mistura diversas 
expressões artísticas combinadas a 
fatos históricos.

A homenagem à arte cênica produ-
zida na Polônia está em sintonia com a 
proposta dos curadores Bia Junqueira, 
césar Augusto e Márcia Dias para esta 
edição do Tempo Festival, que tem a 
criação e a provocação como pilares. “O 
recorte da cena polonesa aponta para 
a vocação do teatro por excelência. Ou 
seja, teatro como lugar de expressão 
e maturação do ser social. Não é à toa 
que o teatro polonês se apresenta como 
berço de grandes nomes e referências 
que influenciaram a produção da ri-
queza cultural contemporânea”, diz Bia 
Junqueira.

Os outros espetáculos da Polônia 
que integram a programação do festival 
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Luiz Augusto Paiva da Mata
guthov@gmail.com

Paulo Virgílio
Agência Brasil

caboclo lá da Mantiqueira, nó de pinho (era assim que 
se intitulava) não teve educação formal, frequentou o Grupo 
Escolar só até o segundo ano primário e por aí interrompeu 
sua escolaridade para dar início ao aprendizado do ofício que 
exerceria ao longo da vida: carpinteiro. Tais contingências não 
o afastaram da leitura e talvez por isso tenha exigido dos filhos 
excelência no desempenho em coisas das letras e do saber. 

se a vida não lhe permitira ser um homem erudito, tam-
bém não fora capaz de jogá-lo nas trevas da ignorância e da 
alienação. Era versado em discutir as tramas da política e até 
arriscava palpites na Teoria da Evolução. Um aparelho de rádio 
da marca semp, ainda equipado de válvulas, colocado numa 
prateleira da cozinha o colocara em contato com o mundo. Ali 
acompanhara com fervor todas as notícias da segunda Guerra, 
com desconfiança os informes da política em nossa frágil 
democracia e com ojeriza os relatos fabricados e tendencio-
sos de duas ditaduras. sua grande fonte de informação viera 
basicamente através dos noticiários radiofônicos e dos livros 
de História que abundavam nas prateleiras do seu quarto. Mas 
de qualquer forma era um homem consciente e de opiniões 
fortes. Intransigente quando o mote era a conduta moral de 
seus e de quem lhe era próximo.

Se rigoroso com os filhos, fora mais brando com os netos 
para os quais distribuía sem parcimônia carinho e conselhos. E 
desse seu trato cuidadoso com a segunda geração é que recebi 
uma gratificante lição que pude levar adiante e que deixo aqui 
a quem interessar possa.

Estava eu naqueles dias nebulosos correndo à igreja e aos 
cartórios, recolhendo papelada, atestado de batismo e assi-
naturas para  assumir aquele compromisso que atende pelo 
nome de casamento, quando meu avô me convocou para um 
particular. E começou com uma indagação, querendo saber se 
eu pretendia ter filhos.

_ claro que sim!
_ Então tem três coisas que não vão poder faltar na sua 

casa: bicho, planta e livro.
_ ?????
_ Vou explicar. É importante a criança ter um bicho pra 

cuidar. É assim que ela aprende a dar valor à vida. Irá des-
cobrir que existe uma outra criatura que depende de seus 
cuidados. Acostumará às perdas que temos de enfrentar 
quando entes queridos nos deixam. É a forma mais obvia de 
entender que nossa passagem é transitória. Dará carinho e 
muitas vezes  terá essa manifestação de apreço de volta. como, 
por exemplo, um cão sabe retribuir um afeto! criança que tem 
bicho pra cuidar não sai por aí mal tratando gente, tem uma 
forma diferente de ver o mundo, de ver as pessoas; enfim, olha 
de forma diversa para a humanidade, com mais paciência, com 
mais ternura.

_ E as...
_Plantas? Bem, é aí que começamos a entender que é da 

terra que a humanidade tira o seu sustento. Ensina a criança 
a plantar um pé de feijão e ela entenderá o que se faz para 
produzir um pé de alface. Mostra a seu filho como cuidar de 
um jardim, de uma pequena horta e ele perceberá o encanto 
que é ver uma vida surgir como fruto de seus cuidados. se não 
tiver quintal, que seja um vaso com um pé de manjericão, mas 
faz isso! Além do quê, um jardim, uma árvore que se plantou, 
uma samambaia na varanda, não devolverão carinho, mas per-
mitem a quem delas cuida o exercício da contemplação. Quem 
doa uns minutos da vida para contemplar um ipê florido pode 
dizer como esse ato tão singelo faz bem à alma.

_ !!!!
Agora você quer saber o que eu tenho a dizer dos livros, 

não é?
_ É o que está faltando.
_ Meu filho; estudei pouco. Nem terminei o Grupo, mas li 

bastante. se não tivesse lido tanto ao longo de minha vida eu 
não teria conseguido ter dito o que disse agora para você.

Passados tantos anos, poderia eu dizer que fui um bom 
pai? Talvez, mas em minha casa nunca faltaram bichos, plantas 
e livros.

Festival de teatro contemporâneo, no Rio de 
janeiro, destaca a cena artística da Polônia

FOTO: Divulgação

são Apocalipse, do diretor Michal 
Borczuch, Na solidão dos campos de 
Algodão, de Radoslaw Rychcik, e Eweli-
na chora, de Anna Karasiska. Também 
haverá três encontros para debater a 
cultura do País, um sobre a obra do di-
retor de teatro e artista visual Tadeusz 
Kantor e mais dois com o dramaturgo e 
critíco Piotr Gruszczyski.

Outros destaques internacionais 
são: Eu, Malvolio (I, Malvolio), do ator, 
escritor e diretor inglês Tim crouch, e 
a peça musical Vamos Fazer Nós Mes-
mos (Let’s do it Ourselves), do coletivo 
Wunderbaum, um dos principais re-
presentantes da cena contemporânea 
da Holanda. No sábado (22), haverá 
no Oi Futuro a estreia nacional de A 
Paz Perpétua, com direção de Aderbal 
Freire-Filho, uma fábula teatral do 
dramaturgo espanhol Juan Mayorga 
protagonizada por três cachorros: 
Odin, Emanuel e John-John, interpreta-
dos, respectivamente, pelos atores João 

Velho, cadu Garcia e José Loreto.
Os três disputam, através de um 

misterioso processo seletivo,  a presti-
giada “coleira branca”, que só é dada à 
elite canina de combate ao antiterro-
rismo. O texto teve tradução do próprio 
Aderbal e a montagem fica em cartaz 
até o dia 11 de dezembro no próprio Oi 
Futuro Flamengo.

O Tempo Festival está em cartaz 
nos teatros carlos Gomes (centro) 
e Gláucio Gill (copacabana), e nos 
centros culturais Oi Futuro (Flamen-
go), Espaço sérgio Porto (Humaitá), 
sede das cias (Lapa), Instituto cAL 
de Arte e cultura (Glória), UniRio 
(Urca) e Galpão Gamboa (Gamboa). 
Todos os ingressos têm preços popu-
lares de até R$ 30 reais, a inteira, ou 
entrada franca.

A classificação é 14 anos. Informa-
ções sobre horários dos espetáculos e 
endereços das salas estão disponíveis 
no site www.tempofestival.com.br.

“Invisível”, com Mariana Nunes, mostra a invisibilidade da mulher negra na sociedade

CEGONHAS - A HISTÓRIA QUE NÃO TE CONTA-
RAM (EUA 2016). Gênero: Animação. Dura-
ção: 86 min. Classificação: livre. Direção: Ni-
cholas Stoller, Doug Sweetland. Com Klebber 
Toledo, Tess Amorim, Marco Luque. Sinopse: 
Todo mundo já sabe de onde vêm os bebês: 
eles são trazidos pelas cegonhas. Mas 
agora você vai conhecer a mega estrutura 
por trás desta fábrica de bebês. CinEspaço1: 
14h, 15h40, 17h30 (LEG). Manaíra1: 14h, 
17h20 (DUB). Mangabeira2: 13h45 (DUB). 
Tambiá2: 14h45, 16h45 (DUB).

O BEBÊ DE BRIDGET JONES (EUA 2016). Gênero: 
Comédia Romântica. Duração 123 min. Clas-
sificação: 12 anos. Doreção: Sharon Magui-
re. Com Renée Zellweger, Patrick Dempsey, 
Colin Firth. Sinopse: Depois de tantas idas 
e vindas, Bridget Jones e Mark finalmente 
se casam. Mas não demora muito, para que 
a vida pregue mais uma peça neles e eles 
acabam se separando. Manaíra10: 13h15 
e 19h (LEG). 

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 

min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre o passado de seu avô. 
Investigando as ruínas do orfanato “Miss 
Peregrine’s Home for Peculiar Children”, 
ele encontra um fantástico abrigo para 
crianças com poderes sobrenaturais.  
CinEspaço1: 19h20 e 21h40 (LEG).  Manaí-
ra7/3D: 14h10, 19h15 (DUB) e 17h, 22h30 
(LEG).  Manaíra10/3D: 16h e 21h40 (LEG). 
Mangabeira5/3D: 13h25, 16h15, 19h10 e 
22h (DUB). Tambiá4: 14h, 16h20, 18h40 e 
21h (DUB).

CINE BANGÜÊ: AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 141 min. Classificação: 18 anos. 
Direção: Kleber Mendonça Filho. Com Sonia Braga, 
Maeve Jinkings e Irandhir Santos. Sinopse: Clara 
tem 65 anos, é jornalista aposentada, viúva e mãe 
de três adultos. Ela mora em um apartamento 
localizado na Av. Boa Viagem, no Recife, onde criou 
seus filhos e viveu boa parte de sua vida. Interes-
sada em construir um novo prédio no espaço, os 

responsáveis por uma construtora conseguiram 
adquirir quase todos os apartamentos do prédio, 
menos o dela. Cine Bangüê: 18h. 

CINE BANGÜÊ: TRUMAN (ESP 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 108 min. Classificação: 14 
anos. Direção:  Cesc Gay. Com Ricardo Darín, 
Javier Cámara, Dolores Fonzi e Eduard Fer-
nández. Sinopse: Julian recebe uma visita 
inesperada de seu amigo Tomás, que vive 
no Canadá. Durante quatro dias, os dois 
amigos, mais Truman, irão compartilhar 
de momentos emocionantes.  Cine Bangüê: 
16h, 17h30, 18h30 e 20h30. 

CINE BANGÜÊ: MATE-ME POR FAVOR (BRA 
2016). Gênero: Drama. Duração: 101 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Anita Rocha 
da Silveira. Com Valentina Herszage, Dora 
Freind, Julia Roliz, Mari Oliveira, Bernardo 
Marinho. Sinopse: Barra da Tijuca, Zona Oes-
te do Rio de Janeiro. Uma onda de assassi-
natos invade o bairro. O que começa como 
uma curiosidade mórbida se apodera cada 
vez mais da vida dos jovens habitantes. Cine 
Bangüê: 16h, 17h30, 18h, 18h30, 20h30.



Diversidade

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Lançou seu primeiro livro em 2010, inti-
tulado “Florescer da vida – um vôo de esperan-
ça”. Já em 2016 relançou novamente o mesmo 
título, entretanto, com 19 poemas a mais e não 
bastando trouxe à tona mais um novo livro cha-
mado “Só os loucos contam”.  Essa é um pouco 
da história artística do escritor, José Andrade, 
que em entrevista ao jornal A União, descre-
veu seus contos, prosas e versos presentes em 
suas obras. O público interessado em conhecer 
mais sobre as produções poéticas e literárias 
pode ver elas na Academia Paraibana de Le-
tras, Livraria do Luís, na Galeria Augusto dos 
Anjos e no Sebo Cultural.

“A primeira edição foi um processo 
lento, na verdade, eu já tinha muitas poe-
sias escritas e uma repórter da rádio CBN 
me procurou e questionou porque eu não 

publicava o material. E foi daí que surgiu a 
inquietação de começar a mostrar ao pú-
blico a poesia paraibana e manauense”, re-
velou o escritor José Andrade. 

Seu primeiro livro, “Florescer da vida 
– um vôo de esperança”, apresenta aos lei-
tores 74 páginas de pura poesia paraiba-
na. O autor gosta de descrever o seu livro 
por meio da mitologia grega apresentando 
simbologias e história. 

Na capa, o primeiro detalhe que percebe-
mos é a uma coruja, onde segundo a mitologia 
grega a deusa da sabedoria e da guerra, Athena, 
filha do supremo deus Zeus tinha como masco-
te uma ave de rapina noturna que possui visão 
privilegiada capaz de observar as coisas ocul-
tas do homem. Além da mitologia, Andrade, 
ainda mistura a simbologia filosófica em sua 
capa para representar a sabedoria, mistério, 
erudição e prudência. 

“O livro é uma conversa íntima com a ca-

neta e comigo mesmo, porque foi um momen-
to de desbloqueio emocional ao qual estava 
passando. Nessa época eu estava sem escrever 
e o livro me ajudou. Digo que o dia a dia me pós 
pra frente e fez com que eu terminasse o pri-
meiro livro, pois escrevo muito a partir de fatos 
que estão ao meu redor, mas preciso estar ins-
pirado”, contou. 

Já seu segundo livro, “Só os loucos con-
tam”, o autor sai um pouco das poesias e entra 
no universo dos contos. Com 104 páginas, o 
livro retrata um pouco da história do escritor, 
onde ele volta a sua cidade natal em Manaus 
para estudar, acompanhado de alguns de seus 
irmãos mais velhos.

“O livro de conto foi produzido a partir de 
um desafio. Em uma conversa com minha filha, 
que mora em Manaus, ela me falou uma frase 
que me deixou entusiasma do “Pai, para o se-
nhor tudo é possível”, porque eu estava ques-
tionando se poderia aprender libra aos meus 

50 anos. A partir dessa premissa universal, o li-
vro foi tomando forma. Em especial, nesta obra 
os contos são voltados à população de Manaus, 
mas existem traços claramente paraibanos”, 
explicou Andrade. 

Ainda em entrevista o autor disse que o 
seu livro faz homenagens a personagens de 
Manaus e a alguns personagens do Amazo-
nas que não tem tanto destaque, diferente da 
Paraíba que tem personagens, como Ariano 
Suassuna, Pedro Américo entre outros poetas 
de grande renome.

Após morar 28 anos em Manaus, José An-
drade, veio à Paraíba e gostou do que viu na re-
gião litorânea. Hoje, reside na capital e escreve 
sobre a cultura paraibana e de sua cidade. Seu 
gosto pela poesia se deu por meio das gera-
ções, em especial, sua avó que sempre gostou 
de literatura e cordel. Sendo embalado na rede, 
literalmente, por cantorias, Andrade traz muito 
dos escritos cantados para o seu trabalho. 

Escritor paraibano José Andrade faz prosas e versos de sua vida com seus 
livros “Florescer da vida – um vôo de esperança” e “Só os loucos contam”

Música tipo exportação

O Projeto Music From Pa-
raíba participa, a partir 
de hoje, de mais uma 
edição da maior feira 
de música do mundo, a 
Womex (World Music 
Expo). Este ano, o evento 
ocorre em Santiago de 

Compostela, na Espanha, até o próximo 
dia 23. O Music From Paraíba já esteve 
presente em edições da feira no País de 
Gales, Espanha e Hungria.

A Womex é um espaço para di-
vulgação internacional da música 
produzida na Paraíba, com distribui-
ção gratuita dos CDs. E o Estado será 
representado por artistas e bandas 

locais. Em sua terceira edição, o projeto 
Music From Paraíba – executado pela 
Fundação Espaço Cultural (Funesc) - já 
contemplou 140 artistas paraibanos 
que compõem as três coletâneas. 

A Womex é considerada a maior 
feira de música do mundo, reunindo 
profissionais e consumidores de quase 
100 países. Com participação de apro-
ximadamente 2,8 mil profissionais da 
cadeia produtiva da música de diversos 
países e de todos os continentes.

Participam da feira selos, gravado-
ras, produtoras de festivais, agências de 
artistas, produtoras de shows e mídia 
especializada. Durante a feira, aconte-
cem as rodadas de negócio, debates, 

conferências, exposição em stands e 
shows cases. 

Terceira edição
Com curadoria de Arthur Pessoa 

(coordenador de Música da Funesc), 
Rayan Lins (Conselho Estadual de 
Cultura) e Rosildo Oliveira (Secult), a 
terceira edição do Music From Paraíba 
selecionou 50 trabalhos inéditos (que 
não participaram das duas edições 
anteriores).

Estão no novo disco diversos artis-
tas e bandas locais, como Parahyba Ska 
Jazz Foundation, Os Fulano, Augustine 
Azul, Vieira, Didier Guigue, Pifercus-
são, Rotten Flies, Dubbem, Emboscada, 

Afronordestinas e Banda Fôrra.
Entre os gêneros contemplados 

estão forró, samba, choro, reggae, rap, 
música eletrônica, instrumental, rock e 
muitos outros. O projeto seguirá o mes-
mo formato da edição anterior, com um 
box em formato de LP contendo quatro 
CDs dentro e diferentes gêneros em 
cada um deles. 

Na Paraíba, o lançamento oficial 
desta terceira edição será em dezem-
bro. A arte do projeto terá a assina-
tura do ilustrador Daniel Vicenti. A 
primeira edição foi feita pelo ilustra-
dor Shiko e a segunda por Silvio Sá 
(premiada na Bienal Internacional de 
Design Gráfico).

Projeto Music From Paraíba participa da maior feira de música do mundo

Lucas Silva
Especial para A União

As bandas Fôrra e Dubbem, formadas por jovens instrumentistas paraibanos, fazem parte da nova coletânea da iniciativa cultural, que tem lançamento previsto para o próximo mês de dezembro 

A participação das bandas “Augustine Azul” e “Os Fulano” na terceira edição do projeto reforça o caráter descentralizador e propõem a diversidade de estilos como forma de fomento à nossa música 
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MEC divulga hoje, 
às 15h, os locais de 
prova do Enem 2016
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Desde julho, estudantes 
não conseguem acessar 
sistema do programa

Congresso aprova R$ 702 milhões
rECursos Para o fiEs

Em votação simbólica, o 
Congresso Nacional aprovou 
ontem o Projeto de Lei (CN) 
8/16, que abre crédito suple-
mentar de R$ 1,1 bilhão em 
favor do Ministério da Edu-
cação e de operações oficiais 
de crédito. Os recursos se 
destinam a suprir despesas 
com serviços de adminis-
tração de contratos presta-
dos por bancos ao Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies). Além de R$ 702,5 mi-
lhões para o Fies, o projeto 
libera R$ 400,9 milhões para 
o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2016, que 
será aplicado nos dias 5 e 6 
de novembro. O projeto ago-
ra segue para sanção presi-
dencial. 

A votação desse projeto 
vinha se arrastando há al-
gum tempo, em virtude das 
dificuldades em se votar os 
vetos presidenciais, que têm 
prioridade de apreciação e 
trancam a pauta de votações 
do Congresso, e também em 
função da obstrução dos 
partidos de oposição ao go-
verno. Por causa do atraso 
na aprovação do crédito 

Iolando Lourenço
Repórter da Agência Brasil

Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil

para o Fies, estudantes têm 
reclamado que não conse-
guem acessar o sistema do 
programa desde de julho.

A votação do crédito 
suplementar para o Fies e 
para o Enem ocorreu logo 
após a liberação da pauta do 

Congresso, com a votação 
dos três vetos presidenciais. 
O presidente do Congresso, 
senador Renan Calheiros 

(PMDB-AL), fez a inversão 
da pauta de votações e colo-
cou como o primeiro item a 
ser votado o projeto para a 

liberação dos recursos para 
o Fies. Não houve obstrução 
de partidos da base e nem 
da oposição.

FOTO: Fábio Rodrigues/Agência Brasil

A votação do crédito suplementar para o Fies e para o Enem ocorreu ontem logo após a liberação da pauta do Congresso, com a votação dos três vetos presidenciais

Renan diz que 
votará reforma 
política no dia 
9 de novembro

Ministro quer 
mudanças 
na Lei de 
Execução Penal

O presidente do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL), 
afirmou ontem que preten-
de levar à votação no dia 
9 de novembro a primeira 
parte de uma reforma po-
lítica, incluindo mudanças 
nas coligações partidárias 
e a criação de cláusulas de 
barreira para restringir o 
acesso das legendas a as-
sentos no parlamento.

“Conversei com o pre-
sidente da Câmara para 
que logo depois do segundo 
turno [das eleições munici-
pais] nós possamos avançar 
na reforma política”, disse 
Renan. “Esse sistema polí-
tico envelheceu, precisa ser 
substituído”, afirmou ele 
após confirmar a data em 
que pretende levar o assun-
to a plenário.

Renan defendeu que na 
mesma data sejam votadas 
outras propostas que aju-
dem a disciplinar a atividade 
política, entre elas a lei que 
prevê punições para abusos 
de poder. “Entendo que a 
oportunidade é conjugar ao 
mesmo tempo reforma polí-
tica, combate à corrupção e 
lei de abuso de autoridade”.

O senador disse também 
ter pedido ao presidente da 
Câmara, deputado Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), que coloque 
em discussão a modificação 
do voto proporcional para a 
eleição de deputados fede-
rais. “Esse sistema está car-
comido”, afirmou Renan.

O ministro da Justiça, Ale-
xandre de Moraes, disse ontem 
que o Brasil tem critérios ruins 
para manter presos em regime 
fechado e defendeu alterações 
na Lei de Execução Penal que 
permitam reduzir o número de 
detentos. “É uma ideia que eu 
tinha desde que era secretário 
de Segurança Pública de São 
Paulo. Estamos finalizando a 
ideia”, disse Moraes, após dis-
cutir o assunto com a bancada 
do PSDB no Senado. “É para 
acabar com uma tradição no 
Brasil. O Brasil, historicamente, 
prende muito, mas prende mal. 
O Brasil prende quantitativa-
mente, mas não prende quali-
tativamente”, acrescentou.

Pela proposta, que será 
apresentada em breve pelo go-
verno, os condenados que co-
meteram crimes menos graves, 
como furtos sem violência, por 
exemplo, cumpririam suas pe-
nas em regime aberto, com pe-
nas alternativas, como de pres-
tação de serviços à comunidade.

Por outro lado, o governo 
quer dificultar a progressão 
de pena para aqueles que co-
meteram crimes violentos ou 
ligados a organizações crimi-
nosas, para que cumpram, no 
mínimo, “metade da pena em 
regime fechado”, disse Moraes. 

Rebeliões
Moraes negou que facções 

criminosas estejam organi-
zando ações coordenadas em 
presídios do País, após a ocor-
rência de rebeliões e fugas de 
presos em Roraima, Rondônia, 
no Rio Grande do Sul e em São 
Paulo nas últimas 48 horas.

Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil

O presidente Michel Temer 
disse ontem, durante visita ao 
Japão, estar satisfeito com a 
forma como outros chefes de 
Estado têm acolhido suas pro-
postas, em especial no âmbito 
do Brics, grupo formado pelo 
Brasil, a Rússia, Índia, China e 
África do Sul. Sem entrar em de-
talhes sobre as propostas, Temer 
destacou, como forma de apro-
ximação dos povos do Brics, a 
adoção de programas de saúde 
coletivos assemelhados.

Em relação à política inter-
na, ele afirmou que as denúncias 
da Odebrecht contra o ministro 

Geddel Vieira Lima, da Secreta-
ria de Governo, Moreira Franco, 
secretário executivo do Progra-
ma de Parcerias de Investimen-
tos, e Romero Jucá, presidente 
do PMDB, precisam se consoli-
dar. “Se um dia se consolidarem, 
o governo verá o que fazer”.

Perguntado sobre a forma 
como outros líderes têm visto o 
seu governo, Temer disse acredi-
tar que o veem de forma positi-
va. “Seria um pouco pretensioso 
[dizer isso], mas acho que veem 
com simpatia. Com toda fran-
queza, em todas reuniões em 
que estive verifiquei que havia 
muito acolhimento, tranquilida-
de e compreensão das palavras 
que digo”, disse o presidente 

brasileiro ao chegar ao Japão.
“Em um jantar em que esti-

vemos do Brics, levantei o tema 
da aproximação dos povos do 
bloco. Mencionei que uma das 
razões que poderiam aproximar 
os povos seria se tivéssemos pro-
gramas de saúde coletivos asse-
melhados. A Índia, por exemplo, 
tem, em matéria de remédios, 
muita evolução. Interessante 
como isso foi muito bem aco-
lhido e até objeto de manifes-
tação do presidente russo, Vla-
dimir Putin, quando fizemos a 
segunda plenária do Brics. Ele 
começou dizendo ‘olha, como 
disse meu colega brasileiro...’ e 
daí foi exatamente nessa linha”, 
afirmou.

No Japão, Temer se encon-
trará com o imperador Akihito, 
com o primeiro-ministro Shinzo 
Abe e com lideranças empre-
sariais japonesas e investidores 
dos dois países. “Queremos tra-
zer a ideia da parceria Brasil e 
Japão. Não apenas levar novos 
investimentos japoneses para o 
Brasil, mas também ampliar os 
investimentos japoneses que já 
se verificam”, disse Temer.

A exemplo do que tem feito 
durante encontros com outras au-
toridades, o presidente brasileiro 
citou as concessões que estão sen-
do planejadas por seu governo no 

setor de infraestrutura, em espe-
cial na área de petróleo e gás.

“Estamos até promovendo 
modificações na questão le-
gislativa sobre petróleo e gás, 
exata e precisamente para in-
centivar esses investimentos. 
Viemos trazer também a no-
tícia de que teremos absoluta 
segurança jurídica em todos os 
contratos que se estabelecerem 
em nosso país. Queremos por-
tanto, ao levar investimento 
estrangeiro, preservar os con-
tratos, dar segurança jurídica e 
revelar, também com as nossas 
viagens, a plenitude da estabi-

lidade institucional. Passamos 
por alguns momentos politica-
mente mais complicados, mas 
que vão se pacificando pouco 
a pouco”, acrescentou.

Temer defende programas de 
saúde coletivos assemelhados

Ampliação de investimentos japoneses

Para aProxiMar briCs

Pedro Peduzzi
Repórter da Agência Brasil

O presidente citou 
as concessões 
que estão sendo 
planejadas por seu 
governo no setor 
de infraestrutura
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O Palhaço Assustador
Acredite se quiser. Mas reproduzo a seguir o que 

ouvi ontem durante roda de ironias, galhofas, causos e 
maledicências no Ponto de Cem Réis. O boato é o seguinte: 
o senador Cássio Cunha Lima (PSDB) está “p” da vida com 
essa história de ser chamado de o Palhaço Assustador da 
política paraibana. 

O caso é sério porque se trata de humor. Recomenda-
se não cuspir, mas engolir. Para evitar que as gargalhadas 
estaduais se transformem em federais. Não faz muito 
tempo, e o cenho franzido do popular político campinense 
lhe valeu a engraçada alcunha de Chuck. Foi uma referência 
divertida ao boneco criado por Dom Marcini para o filme 
(“Brinquedo assassino”) dirigido por Tom Holland, e que se 
transformou imediatamente num clássico do gênero. 

O humor tem tudo a ver com a política. E todo 
político já foi ou será caricaturado. É da nossa cultura. 
No próximo ano, o Brasil terá que celebrar os 180 anos 
desde a criação, no Rio de Janeiro, da primeira revista 
que lançou a caricatura política entre nós, “A Lanterna 
Mágica”, de Araújo Porto Alegre. E os 150 anos da 
chegada ao Brasil do italiano Agostini, que praticamente 
estabeleceu a linguagem caricatural do escracho na política 
que engendrou caricaturistas e cartunistas do nível de 
Henrique Magalhães, Fred, Chiko, Luzardo, Cristóvam, 
Régis e outros talentos de repercussão mundial como nos 
casos de Ziraldo, Laílson, Lan, Jaguar, e do paraibano Pedro 
Américo. O nosso pintor, que tem nova biografia na praça 
de autoria do cientista político e articulista Lúcio Flávio 
Vasconcelos, “Pedro Américo, as cores do Brasil Imperial”, 
em sua época, final do século XIX e início do XX, dava show 
caricaturando na imprensa.

Para Freud, pai da Psicanálise, “o humor é a mais 
alta manifestação de mecanismos de enfrentamento do 
indivíduo”. Para Nietzsche, também. Ele dizia que o homem 
sofre tanto que foi preciso inventar o humor, humor que é 
praticado desde a Grécia dos grandes dramaturgos, e muito 
antes de Esopo e Aristófanes. 

Mas retomando o caso do Assustador, essa história, 
a do palhaço misto de zumbi e de espantalho, acho que 
já está todo mundo sabendo. Ou quase.... A lenda urbana 
que conquistou a imprensa ressurgiu com força total 
nos Estados Unidos há alguns dias. Isso depois de ter 
feito aparições bombásticas também na Inglaterra e no 
Canadá. 

O Palhaço Assustador tem a ver na atual conjuntura 
estadunidense com a temerária trajetória eleitoral de 
Donald Trump, o miliardário dos republicanos que 
quer ser presidente dos EUA esmagando o bom senso, 
acusando a imprensa, ofendendo as mulheres, agredindo 
a inteligência do mundo e atiçando ódio entre etnias, 
gêneros e culturas.

Pois bem: o Palhaço Assustador está agindo por 
lá também como uma caricatura de Trump. E funciona 
mais ou menos assim: o palhaço (Trump) numa 
esquina qualquer do tempo (a campanha nos EUA) 
arma emboscadas contra quem dele se aproxima (seus 
potenciais eleitores e eleitoras) na expectativa de obter 
alguns nacos de alegria.  Na verdade, a figura sinistra é 
fonte de susto, medo, dor, indignação e nojo. Nas ruas, os 
praticantes da palhaçada sem graça resolveram seguir 
quase à risca a personagem de Stephen King da qual o 
palhaço evoluiu.

Muita gente deve se lembrar do livro “It” (“A Coisa”) 
que virou produção do cinema e da TV. A personagem 
malévola criada em 1986 é um palhaço-monstro que 
devora crianças. Os imitadores, em pleno ano de 2016, nas 
cidades de lá e de cá tentam levar suas vítimas ao pavor. E 
estão conseguindo. 

Quando eu soube das reportagens de agora, pensei 
que se tratava de alguma campanha publicitária, o 
relançamento do romance ou refilmagem da história 
macabra. Mas a coisa motivou mais e mais aloprados 
a saírem por aí assustando os outros, comportamento 
que aqui no Brasil já gerou uma agressão quase mortal. 
Um palhaço que ia para o trabalho distribuir alegria em 
Uberaba foi confundido com o Assustador. E foi agredido 
por uma turba vingativa.

A coisa ficou tão séria que até a rede McDonald’s 
decidiu reduzir as aparições do seu mascote, aquele 
palhaço feioso, o Ronald. As crianças estavam se 
assustando. Muito mais do que de costume.

Mas o que tem a ver o senador paraibano Cássio 
Cunha Lima com a protuberância bizarra que assusta 
o mundo? Primeiro, tem a ver com o fato de que não 
deixaram o homem participar da campanha política em 
João Pessoa. As pesquisas contratadas diziam literalmente 
que ele assustava o eleitorado. Cartaxo fez de tudo para 
que ele não aparecesse. E a história culminou com essa 
palhaçada realmente assustadora que foi construir 
uma agenda com o ministro das Cidades para que ele 
viesse inspecionar a obra do Viaduto do Geisel. Obra que 
sofre boicote do (des)governo Temer, que teve a verba 
bloqueada pelo próprio ministro com quem Cássio quer 
fazer um comício, obra que segue em frente porque o 
Governo do Estado está bancando com recursos próprios. 
Por tudo isso é que a inspeção programada para o ministro 
parece até uma piada. Piada do Palhaço Assustador.

Ministério da Educação divulga 
hoje os locais de prova do Enem
Cartão estará disponível 
na internet e por aplicativo 
desenvolvido pelo MEC

Os candidatos do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) de 2016 terão 
acesso às informações so-
bre os locais de prova hoje, 
a partir das 15h. O cartão 
estará disponível pela inter-
net e também no aplicativo 
do Enem, disponível nas 
plataformas Android, iOS e 
Windows Phone.

O cartão de confirmação 
de inscrição, além do local, 
data e horário de prova, terá 
o número de inscrição do es-
tudante, a opção de Língua 
Estrangeira e, quando for o 
caso, a indicação de atendi-
mento especializado e espe-
cífico e a solicitação de certi-
ficação do Ensino Médio.

Para obter o cartão, o 
participante deve acessar o 
site do exame, na área desti-
nada ao participante. É pre-
ciso informar CPF e senha.

Para evitar os já famo-
sos atrasos, uma dica para 
os candidatos é fazer o ca-
minho de casa até o local de 
prova antes da data do exa-
me para conhecer o trajeto e 
evitar imprevistos. No dia da 
prova é recomendado che-
gar com antecedêcia ao local 
- os portões abrem uma hora 
antes do início do exame. 

Enem
As provas do Enem 

2016 serão nos dias 5 e 6 
de novembro. Mais de  8,6 
milhões de candidatos se 
inscreveram neste ano. Nos 
dois dias de prova, os por-
tões serão abertos às 12h e 
fechados às 13h, no horário 
de Brasília. Os estudantes 
devem ficar atentos ao ho-
rário de verão e verificar na 
localidade onde moram o 
horário exato do exame. As 
provas começam a ser apli-
cadas às 13h30.

No primeiro dia de apli-
cação do exame, serão reali-
zadas as provas de Ciências 
Humanas e de Ciências da 
Natureza, com duração de 
quatro horas e meia. No se-
gundo dia, os participantes 
terão cinco horas e meia 
para resolver questões de 
Linguagens e Códigos, Re-
dação e Matemática.

A nota do exame é usa-
da na seleção para vagas em 
instituições públicas, por 
meio do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu), bolsas na 
Educação Superior privada, 
pelo Programa Universi-
dade para Todos (ProUni) 
além de ser requisito para 
receber o benefício do Fun-
do de Financiamento Estu-
dantil (Fies). Para pessoas 
maiores de 18 anos, o Enem 
pode ser usado como certi-
ficação do Ensino Médio.

Para se preparar para 
o exame, o candidato pode 
acessar a plataforma Hora 
do Enem, que disponibiliza 
gratuitamente um plano de 
estudos individual. O estu-
dante faz um cadastro no 
qual preenche o curso que 
pretende fazer. O site tam-
bém permite ao candidato 
participar de simulados na-
cionais, além de ter aces-
so ao Mecflix – portal com 
mais de 1,2 mil videoaulas.

O teleférico do Complexo de 
favelas do Alemão, na zona Norte 
do Rio, permanecerá fechado por 
tempo indeterminado. O sistema de 
bondes, que liga a estação ferroviá-
ria de Bonsucesso a vários pontos do 
complexo, já estava fechado há cer-
ca de um mês para manutenção.

A concessionária Rio Teleféricos 
pediu a suspensão do contrato de 
operação do sistema porque está 
sem receber as verbas do governo do 
Estado desde abril. Segundo a Secre-
taria Estadual de Transportes, devido 
ao agravamento da crise financeira, 
a prioridade do governo tem sido o 

pagamento dos funcionários, com 
os demais pagamentos sendo feitos 
apenas se houver recursos.

Os usuários se queixam da para-
lisação do serviço. “Está sendo mui-
to difícil, porque na ida e vinda com 
criança da escola tem [que transpor] 
um morro enorme”, disse Severina 
do Ramo, moradora do complexo.

O teleférico foi inaugurado em 
2011 e, desde março deste ano, es-
tava sendo administrado pela Rio 
Teleféricos. O sistema foi fechado 
no mês passado para manutenção e 
havia a previsão de ficar parado por 
seis meses.

Concessionária deixa de 
operar teleférico do Alemão

POr fALtA de PAGAmeNtO

FOTO: Tomaz Silva/ Agência Brasil

O sistema de bondes liga a estação ferroviária de Bonsucesso a vários pontos do complexo

Representantes de orga-
nizações e instituições vincu-
ladas aos direitos humanos 
defenderam ontem o afas-
tamento do desembargador 
Ivan Sartori e anunciaram o 
encaminhamento de uma re-
clamação disciplinar contra 
o magistrado à presidente do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), ministra Carmem Lúcia.

Para eles houve “abu-
sos, falta de isonomia e im-
parcialidade” por parte do 
magistrado, que votou pela 
anulação do julgamento 
do caso conhecido como o 
“Massacre do Carandiru”, 
que envolveu a morte de 111 
detentos, há 24 anos. Na au-
diência ocorrida na 4ª Vara 
Criminal do Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo no último 
dia 27 de setembro, Sartori 
inocentou 74 policiais mi-
litares de responsabilidade 
no caso, justificando que 
“não houve massacre, houve 
legítima defesa”.

No documento encami-
nhado ao CNJ, as entidades 
destacam que “o argumento 
de legítima defesa foi apre-
sentado sem relação com o 
conteúdo de provas apre-
sentadas. O voto do desem-
bargador é incabível em cri-

me contra direitos humanos 
no qual os policiais militares 
excederam seu poder, ma-
tando presos que não apre-
sentaram resistência”.

Em encontro ontem 
com a imprensa, na sede do 
Sindicato dos Jornalistas de 
São Paulo, alguns dos repre-
sentantes das entidades li-
gadas aos direitos humanos 
avaliaram que o comporta-
mento do desembargador 
criou um precedente perigo-
so de impunidade.

“Esperamos que a ver-
dade venha à tona e que 
a ministra Carmem Lúcia 
tome as medidas necessá-
rias para suspender o de-
sembargador Sartori”, disse 
a diretora da Conectas Direi-
tos Humanos, Jessica Raquel 
Carvalho Morris.

Tomando pelo mesmo 
sentimento, Ivo Herzog, di-
retor do Instituto Wladimir 
Herzog, afirmou que prin-
cipalmente, as cidades de 
São Paulo e do Rio de Janei-
ro têm registrado cenas de 
abusos de autoridade por 
parte de policiais, tanto na 
periferia quanto em mani-
festações de rua.

“Quando a gente vê a 
‘Justiça’ se posicionar como 
nesse caso do Carandiru, 
vem uma mensagem políti-
ca muito forte para a Polí-

cia: continuem agindo dessa 
maneira, [porque] qualquer 
problema a Justiça está aqui 
como uma apólice de seguro 
para a ação policial”, comen-
tou Herzog.

O documento encami-
nhado ao CNJ foi assinado 
por 25 entidades, entre elas 
o Fórum Brasileiro, a Co-
nectas, a Justiça Global, o 
Conselho Nacional de Igre-
jas Cristãs do Brasil, o Cen-
tro pela Justiça e o Direito 
Internacional, a Comissão 
de Justiça e Paz, o Labora-
tório de Políticas Públicas 
da Universidade do Estado 
do Rio e os institutos Paulo 
Freire, Sou da Paz e Vladi-
mir Herzog.

No encontro, o depu-
tado Carlos Bezerra Júnior, 
presidente da Comissão de 
Direitos Humanos da As-
sembleia Legislativa de São 
Paulo, anunciou que hoje, 
às 15h, irá apresentar uma 
moção de repúdio ao desem-
bargador na Casa.

Procurada pela Agên-
cia Brasil, a Assessoria de 
Comunicação do Tribunal 
de Justiça do Estado de São 
Paulo informou que o de-
sembargador Ivan Sartori 
“se reserva o direito de ma-
nifestação [somente] depois 
da publicação do parecer do 
CNJ sobre o caso”.

Entidades querem afastar 
magistrado e rever julgamento 

“mAssACre dO CArANdIru”

Marli Moreira
Repórter da Agência Brasil

Mariana Tokarnia
Repórter da Agência Brasil
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ONU já estima receber 400 mil 
refugiados da ofensiva em Mossul

A coordenadora das 
Nações Unidas para o Ira-
que, Lisa Grande, afirmou 
que a entidade está se pre-
parando para receber cerca 
de 400 mil refugiados por 
causa da ação militar na ci-
dade de Mossul. 

“Estamos trabalhando 
sem descanso para abrir, 
dentro das próximas se-
manas, mais 22 campos 
de emergência que podem 
abrigar até 400 mil refu-
giados em fuga de Mossul”, 
disse a representante, em 
coletiva de imprensa em 
Bagdá.

De acordo com a coor-
denadora, “até o momen-
to, nós temos seis campos 
capazes de abrigar 60 mil 
pessoas”, mas é estimado 
que até meio milhão de 
pessoas fujam do local.

A terceira maior cida-
de do Iraque está sob fogo 
cruzado após o premier do 
país, Haidar al-Abadi, anun-
ciar uma grande operação 
para retirar a localidade 
das mãos do Estado Islâmi-
co (EI). O controle dos jiha-
distas já dura mais de dois 
anos e Mossul é considera-
da a “capital do Califado” 

proclamado pelo EI.
Na época em que os 

extremistas tomaram a ci-
dade, em 2014, as imagens 
de mais de meio milhão de 
pessoas fugindo a pé roda-
ram o mundo e alertaram 
os países “aliados” dos ira-
quianos de que a situação 
estava saindo do controle.

Lisa Grande destacou 
ainda que os traficantes de 
seres humanos já começa-
ram a atuar na cidade e es-
tão cobrando “cerca de US$ 
10 mil” para retirar quem 
quer fugir do confronto.

Segundo a coordena-
dora, antes da ofensiva, 
esse valor girava em torno 
dos US$ 1,5 mil.

Itália
O ministro das Rela-

ções Exteriores da Itália, 
Paolo Gentiloni, afirmou 
que a ação militar no Iraque 
– que conta com o apoio da 
coalizão para derrotar o EI 
–, não deve “repetir” os er-
ros já cometidos por tropas 
estrangeiras.

“Não pode-se repetir 
os erros do passado. Não 
basta libertar Mossul, será 
preciso gerir a fase suces-
siva de maneira inclusiva 
e estável”, disse Gentiloni 
lembrando que a Itália é o 
segundo país com mais tro-
pas militares no território 
iraquiano – atrás apenas 
dos EUA.

Da Agência Ansa

Crianças sozinhas chegam à Itália 
mais de 3.100 já morreram afogadas este ano

foto: Vladimir Platonow/Agência Brasil

Famílias de refugiados  e crianças  vivem em bairros humildes, na periferia de Sanliurfa, no sudeste da Turquia esperando solução

Da Agência Lusa

O número de crianças sozi-
nhas nos barcos superlotados 
de migrantes que continuam a 
chegar à costa da Itália atingiu 
um recorde este ano, alertou o 
Fundo das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef).

“Três recém-nascidos, duas 
crianças que nasceram em bar-
cos da Guarda Costeira italia-
na no Mediterrâneo Central e 
uma terceira que nasceu num 
porto estão entre as refugia-
das e migrantes que chegaram 
recentemente à Itália”, infor-
ma o Unicef em comunicado.

Só nos primeiros nove me-
ses de 2016 chegaram mais 
crianças do que durante todo 
o ano de 2015, compara a 
agência, acrescentando que, 
entre janeiro e outubro, mais 

de 20 mil menores, não acom-
panhados e separados de suas 
famílias, chegaram pelo mar 
ao país.

Esse número ultrapassa 
o total de 2015, ano em que 
chegaram 16.500 crianças, das 
quais 12.300 não acompanha-
das ou separadas de suas famí-
lias.

“Este ano, mais de 90% 
das crianças viajaram sozinhas, 
enquanto em 2015 o índice de 
crianças não acompanhadas 
era de 75%”, diz o Unicef.

A maioria das crianças nes-
sa situação chega da África 
Ocidental, mas, este ano, foi 
registrado também um aumen-
to das crianças procedentes do 
Egito, informa a instituição.

Segundo uma equipe do 
Unicef na região, “a situação 
das crianças refugiadas e mi-

grantes na Itália é cada vez 
mais desesperadora e o siste-
ma nacional de proteção in-
fantil está sobrecarregado”.

Citada no comunicado, Sa-
brina Avakian, integrante do 
Unicef que está atualmente 
na Calábria, na Itália, lembra 
que a região acolhe “centenas 
de crianças com necessidades 
muito urgentes”, toda sema-
na. 

“Todos eles precisam de 
proteção adequada e aloja-
mento. E todo este processo 
demora muito tempo”.

Mais de 3.100 pessoas mor-
reram afogadas no Mediter-
râneo só nos primeiros nove 
meses deste ano, número que 
também é recorde, lembra 
o Unicef, ressaltando que se 
desconhece quantas crianças 
estão entre os mortos no mar.

Paris, 18 (AE) - A Justiça 
da França rejeitou o pedido de 
grupos humanitários de pos-
tergar o fechamento do campo 
de refugiados e imigrantes em 
Calais, conhecido como “A Sel-
va” pelas condições precárias 
de vida. 

As autoridades francesas 
devem retirar entre 6 mil e 10 
mil imigrantes e refugiados do 

campo nas próximas semanas 
e depois o desmontar no co-
meço do inverno no hemisfério 
norte. Os imigrantes e refugia-
dos estão sendo realocados na 
França ou deportados. 

Diversos grupos de ajuda 
humanitária entraram com 
um pedido de emergência na 
Justiça na última semana para 
adiar o fechamento do campo, 

França aprova fechamento de 
campo de imigrantes de Calais

lugar era conhecido como “a selva” Merkel recebe 
Hollande, Putin 
e Poroshenko e 
discutem Ucrânia

Berlim, 18 (AE) - A chance-
ler da Alemanha Angela Merkel 
recebe em Berlim na quarta-
-feira o presidente da Rússia 
Vladimir Putin, o presidente da 
Ucrânia Petro Poroshenko e o 
presidente da França François 
Hollande para discutir o con-
flito no leste da Ucrânia - o pri-
meiro encontro sobre o tema 
em um ano, informou o escritó-
rio de Merkel. 

A chanceler convidou 
os líderes para “avaliar a im-
plementação dos acordos de 
Minsk desde o último encon-
tro e discutir os próximos pas-
sos”, declarou o porta-voz de 
Merkel, Steffen Seibert nessa 
terça-feira. 

O acordo de Minsk de 
2015, intermediado pela Fran-
ça e Alemanha, ajudou a acabar 
com batalhas de longa escala 
entre tropas ucranianas e sepa-
ratistas pró-Rússia no leste do 
país, mas a violência continua 
e os esforços para chegar a um 
acordo político foram pausados. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09h30min do dia 31 de outubro de 2016, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Material Médico 
Hospitalar e Laboratorial, destinados aos PSF’s e SAMU deste Município até dezembro de 2016. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. Edital: http://www.arara.pb.gov.br/.

Arara - PB, 18 de outubro de 2016.
MARCOS MACIEL DA CUNHA SOUZA 

Pregoeiro Oficial

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Construção de 10 salas 
EEEFM Professor Lordão, Av. Getulio Vargas Utb 4017 - Centro , no município de Picuí/PB.  Pro-
cesso nº 2016-007749/TEC/LP-2803.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia. Para a atividade de: Construção de Unidade 
Escolar com 12 salas, Rua. Psicóloga Simone Pereira s/n Conjunto Aloysio Pereira, no município 
de Princesa Isabel/PB.  Processo nº 2016-007748/TEC/LP-2802.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 015/2016 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2016/14.745
DATA DE ABERTURA: 08 DE NOVEMBRO DE 2016 – HORÁRIO: 10:30 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA).
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 

DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE CAMINHÕES, COM MOTORISTA, DESTI-
NADOS AS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 
através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 650489. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro 
dos Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629 ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 18 de Outubro de 2016
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro CPL/EMLUR

CONSTRUTORA    GRISI LTDA CNPJ: 05.404.351/0001-81 TORNA PÚBLICO QUE RECEBEU 
DA SEMAPA- SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO DE N° 0348/2016 PARA  ATIVIDADE RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR 
COM ÁREA DE: 1945,84 M² COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE EFLUENTES TANQUE SÉPTICO 
E SUMIDOURO SITUADA À RUA: ANTONIO NEVES, S\N ,QD G, LOTEAMENTO JARDIM LEONOR 
VIANA POÇO CABEDELO PARAÍBA CONFORME PROCESSO N° 2016.01110

argumentando que as autori-
dades não estão preparadas 
para realocar os imigrantes e 
refugiados. Uma Corte de Lille 
rejeitou o pedido nessa terça-
feira, de acordo com Pierre 
Henry, da ONG Terre d’Asile. 
Grupos de caridade alertam 
que muitos imigrantes e re-
fugiados não querem ficar na 
França e devem assentar um 
campo em outro local para 
continuar na sua tentativa de 
cruzar o canal da Inglaterra 
até o Reino Unido.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09025/2016  PROCESSO ADM. Nº. 2016/032854
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO DE ENSINO E/OU INSTITUIÇÃO FORMADORA 

SEM FINS LUCRATIVOS PARA EXECUÇÃO DA FORMAÇÃO CONTINUADA PARA OS PROFIS-
SIONAIS DA EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

INÍCIO DO ACOLHIMENTO DE PROPOSTAS: 31 de outubro de 2016.
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 01/11/2016 - Horário: 08h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).      
INÍCIO DA DISPUTA DE PREÇOS: 01/11/2016 - Horário: 11h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
LOCAL: www.licitacoes-e.com.br
REFERÊNCIA DE TEMPO: Para todas as referências de tempo será observado o horário oficial 

de Brasília - DF.
A Secretaria de Educação e Cultura do município de João Pessoa através da Pregoeira 

torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública 
será realizada através do site www.licitacoes-e.com.br. SUPORTE LEGAL: com Lei Federal nº. 
10.520/2002, que institui a modalidade Pregão; o Decreto Municipal nº. 4.985 de 18 de novembro 
de 2003, que regulamenta o pregão no município de João Pessoa; Decreto Municipal 5.716 de 25 
de agosto de 2006; Decreto Municipal nº. 7.364 de 04 de outubro de 2011; Decreto Municipal 7.884 
de 24 de maio de 2013; Lei Municipal nº. 10.431 de 11 de abril de 2005, publicada no SO nº. 952, 
com aplicação subsidiária da Lei nº. 8.666/1993 e respectivas alterações, Lei Complementar nº. 
123/2006, Lei Complementar nº. 147/2014, Lei nº. 8.078/1990 (Código de Defesa do Consumidor), 
Decretos nº. 3.555/2000 e 5.450/2005. Edital: cópia a ser adquirida no site www.licitacoes-e.com.
br, a partir de 19 de outubro de 2016.

João Pessoa, 18 de outubro de 2016.
Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho

Pregoeira da CSL/SEDEC

A terceira maior cidade 
do Iraque está sob fogo 
cruzado há três dias 

Diversos grupos 
humanitários
entraram com um 
pedido na justiça
para adiar o 
fechamento
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Seca se agrava e afeta plantações em mais de 100 municípios 

Região do Semiárido 
Mais de 100 municí-

pios do Semiárido estão 
há pelo menos dois meses 
com déficit hídrico e tive-
ram o risco agroclimático 
classificado como alto e 
muito alto. Isso signifi-
ca que o solo perdeu mais 
umidade para a atmosfera 
do que recebeu água em 
pelo menos 60 dias dentro 
de um período de 90 dias, 
segundo análise do Centro 
Nacional de Monitoramen-
to e Alertas de Desastres 
Naturais (Cemaden). Os 
dados estão no Relatório 
da Situação Atual de Seca 
no Semiárido Brasileiro e 
Impactos, divulgado na úl-
tima segunda-feira (17).

Em setembro, 159 
municípios tiveram pelo 
menos 50% de suas áreas 
afetadas pela seca, pre-
judicando quase 300 
mil propriedades rurais. 
Como a estação chuvosa 
na região terminou em ju-
lho, o impacto da falta de 
chuvas nas plantações era 
esperado.

“As áreas impactadas 
pela seca somam cerca de 
5 milhões de hectares”, 
afirma a coordenadora de 
Relações Institucionais do 
Cemaden, Regina Alvalá, 
lembrando que, em algu-

mas regiões, o calendário 
de plantio se estendeu até 
o mês passado. “Como o ci-
clo produtivo das lavouras 
está em curso, esse déficit 
hídrico causa impacto na 
área agrícola.”

Segundo o relatório 
do Cemaden, a seca é in-
tensa principalmente nos 
municípios do Rio Grande 
do Norte, Paraíba, Pernam-
buco, Alagoas e Sergipe 
localizados na parte leste 
do Semiárido. Na Zona da 
Mata e no Agreste, as chu-
vas foram ainda mais es-
cassas, o que corresponde 
a valores inferiores à mé-
dia histórica. A exceção é o 
Recôncavo Baiano.

O relatório ressalta 
que o fenômeno La Niña 
deve perder força entre 
outubro e dezembro, dimi-
nuindo as chuvas na Zona 
da Mata, ao norte de Sal-
vador (BA). “Isso significa 
que há poucas chances de 
reversão do quadro hídrico 
para os municípios impac-
tados pela seca”, destaca 
Marcelo Seluchi.

Segundo o meteorolo-
gista, as previsões indicam 
a ocorrência de chuvas es-
cassas na Zona da Mata da 
Bahia e de Sergipe no mês de 
outubro.

Foto: Reprodução/Internet

A Polícia Federal e a 
Receita Federal deflagra-
ram ontem a Operação 
“For All” que investiga 
fraudes no imposto de 
renda envolvendo o gru-
po cearense Aviões do 
Forró, que administra, 
entre outras bandas, a 
Aviões do Forró e casas 
de show. As investiga-
ções apontam que o gru-
po estaria fornecendo 
dados falsos ou omitin-
do informações relevan-
tes em suas declarações 
de Imposto de Renda, 
para eximir-se da co-
brança de tributos, além 
da possível ocorrência de 
lavagem de capitais, fal-
sidade ideológica e asso-
ciação criminosa.

A Coluna apurou 
que a banda Aviões do 
Forró também é alvo da 
operação e há manda-
dos contra os cantores 
Solange Almeida e José 
Alexandre, conhecido 
como Xandy Avião. Não 
há presos nessa opera-
ção. Os envolvidos tive-
ram seus sigilos fiscais 
quebrados pela investi-
gação, o que ajudou a 
localizar diversas pessoas 
físicas e jurídicas envol-
vidas no esquema. Os 
investigadores são acu-
sados de inserir dados 
falsos em declarações de 
Imposto de Renda; não 

declararem aquisição 
de veículos e imóveis. 
Há, ainda, divergências 
sobre valores pagos a 
título de distribuição de 
lucros e dividendos, mo-
vimentações bancárias 
incompatíveis com os 
rendimentos declarados, 
pagamentos elevados 
em espécie, além das di-
versas variações patrimo-
niais a descoberto.

A PF informa que o 
nome “For All” faz re-
ferência à expressão da 
língua inglesa “for all” 
(para todos), uma vez 
que existem notícias de 
que no início do século 
XX, os engenheiros bri-
tânicos, instalados em 
Pernambuco para cons-
truir a ferrovia Great 
Western, promoviam 
bailes abertos ao públi-
co (for all). Assim, o ter-
mo passaria a ser pro-
nunciado “forró” pelos 
nordestinos. O nome da 
operação veio dessa ori-
gem popular da palavra 
forró.

Estão sendo cum-
pridos 32 mandados de 
condução coercitiva e 
44 de busca e apreen-
são, além de terem sido 
decretados os bloqueios 
de imóveis e veículos de 
pessoas ligadas a grupo 
empresarial atuante no 
ramo do entretenimento 
e responsável por gran-
des bandas de forró e ca-
sas de shows do Estado.

Xand e Solange são 
investigados no CE

AVIÕES Do FoRRÓ

Andreza Matais
Da Agência Estado

O Brasil precisa envolver 
seus agricultores na busca por 
mudas e sementes de horta-
liças adaptadas ao clima e ao 
solo do País. A pesquisadora 
Mariane Vidal, da Empresa 
Brasileira de Pesquisa Agrope-
cuária (Embrapa), alertou para 
esse desafio nessa segunda-fei-
ra (17), na palestra inaugural 
do ciclo de seminários promo-
vido pelo Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC) duran-
te a 13ª Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia (SNCT). 
“Para vocês terem uma ideia, 
hoje, a maioria do material de 

germoplasma de hortaliça que 
a gente planta no Brasil sequer 
tem adaptação para as condi-
ções tropicais. Muitas dessas 
sementes são melhoradas em 
zonas temperadas, nos Esta-
dos Unidos ou na Europa, para 
serem produzidas e vendidas 
aqui”, comentou. “Vocês sabem 
a quanto pode chegar o preço 
de uma semente de tomate? 
US$ 3! Então, temos necessi-
dade de desenvolver pesqui-
sa no sentido de trabalhar 
material genético adaptado 
às nossas características pro-
dutivas.” Mariane ilustrou o 
desafio com a disputa de mer-

cado entre o alho branco, ori-
ginário da China, e o roxo, que 
é nacional. “A nossa variedade 
tem dentes menores e muito 
mais pungência que a chinesa, 
que invadiu o Brasil por todos 
os lados, porque é mais barata”, 
destacou a pesquisadora, ao 
lembrar que a Embrapa estu-
da processos de limpeza viral 
para garantir a qualidade sa-
nitária da semente brasileira. 
“Um dentinho do nosso alho é 
muito mais potente do que um 
dentão do branco, sem con-
tar que, em regiões quentes, 
o produto estrangeiro precisa 
de resfriamento de tempera-

tura. Então, questões técnicas 
devem ser cada vez mais de-
senvolvidas para a pesquisa 
chegar ao campo.”

O tema da SNCT
“Ciência alimentando o 

Brasil” – se alinha à decisão da 
68ª Assembleia Geral das Na-
ções Unidas de proclamar 2016 
como o Ano Internacional das 
Leguminosas (AIL). Diante da 
escolha, o MCTIC estabeleceu 
parceria com a Embrapa para 
realizar eventos de divulgação 
e educação científica em todas 
as unidades da instituição, de 
17 a 23 de outubro.

Agricultor deve ampliar cultivo no País 
ALIMENtoS ADAPtADoS Ao CLIMA

A pesquisadora relatou um 
exemplo peruano de conexão en-
tre ciência e conhecimentos indí-
genas, populares e tradicionais. No 
país andino, segundo ela, estudos 
indicam a relevância de questões 
culturais para a manutenção da di-
versidade do material genético de 
tubérculos, “porque lá existe um 
hábito de as mães doarem para as 
filhas, quando elas se casam, uma 
cesta com grande variedade de ba-
tatas, considerada a maior riqueza 
que se pode transmitir – e é graças 
a tradições como essa que inúmeras 
variedades são mantidas”.

Na visão de Mariane, o “ape-
lo do mercado” reduziu a batata a 
três ou quatro variedades disponí-
veis nas prateleiras convencionais 
do comércio, diante da pluralidade 
de cores, formatos e tamanhos en-
contrados em países como o Peru. 
“Essa pressão leva o produto agríco-
la a uma padronização específica”, 
lamentou. “Mas há, na agroecolo-
gia, um enfoque de resgatar conhe-
cimentos populares e dialogar com 

seus portadores – isso é fundamen-
tal para construir uma ciência múl-
tipla, em vez de trabalhos afastados 
da realidade.” A palestrante ressal-
tou o papel da agroecologia de mu-
dar paradigmas da ciência agrícola. 
“A gente sabe que, historicamente, 
a agricultura se desenvolveu a par-
tir da década de 1960 em uma lógi-
ca de produção bastante industrial, 
por meio do modelo preconizado 
pela Revolução Verde, fundamen-
tal para aumentar a escala de pro-
dução de alimento e abrir novas 
fronteiras”, recordou. “Mas essas 
práticas também deixaram impac-
tos ambientais e sociais.”

De acordo com definição da 
Associação Brasileira de Agroeco-
logia (ABA), citada por Mariane, 
a agroecologia representa um en-
foque científico, teórico, prático e 
metodológico da agricultura, com 
base em diversas áreas do conhe-
cimento que se propõem a estudar 
processos de produção fundamen-
tados em um contexto sistêmico, 
em busca de “apoiar a transição de 

modelos convencionais para estilos 
de agricultura e desenvolvimento 
rural sustentáveis”. A pesquisadora 
informou sobre a organização do 
evento Brasília Agroecológica 2017, 
previsto para setembro do ano que 
vem. A programação envolve qua-
tro agendas simultâneas: o 6º Con-
gresso Latino-americano de Agroe-
cologia, o 10º Congresso Brasileiro 
de Agroecologia, o 9º Encontro Na-
cional dos Grupos de Agroecologia 
e o 5º Seminário de Agroecologia 
do Distrito Federal e Entorno.

Graduada em Biologia pela 
Universidade Federal de Goiás 
(UFG), mestre em Agronomia pela 
UFG e doutora em Agroecologia, 
Sociologia e Desenvolvimento Ru-
ral Sustentável pela Universidade 
de Córdoba, da Espanha, Mariane 
atua na Embrapa com agricultura 
orgânica, sustentabilidade, adubos 
verdes, indicadores de sustentabi-
lidade e alelopatia – processo pelo 
qual uma planta libera substâncias 
químicas que alteram o desenvolvi-
mento de outra espécie vegetal.

Batatas como presente de casamento no Peru
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Iniciativa conta com o apoio 
da Gráfica Universitária
da UEPB e de A União Leonardo dicaprio 

vai produzir filme 

E nem só de atuação vive Leo-
nardo DiCaprio. Nesta terça-feira, 
18, o Hollywood Reporter revelou 
que o ator vai produzir um live-ac-
tion de Capitão Planeta, herói que 
protagonizava um famoso desenho 
na década de 1990 que defendia 
o meio-ambiente. O ganhador de 
Oscar de Melhor Ator convidou Glen 
Powell para escrever o roteiro ao 
seu lado. Powell teve poucos tra-
balhos como roteirista, pois ganhou 
destaque mesmo atuando no filme 
Joven, Loucos e Mais Rebeldes.

Escola sem Mordaça 
é lançada no Rio 

O Dia do Professor, comemora-
do no último dia 15 em todo o País, 
foi marcado no Rio de Janeiro pelo 
lançamento da Frente Estadual Escola 
sem Mordaça, que reúne entidades 
sindicais do setor da educação, movi-
mentos sociais, estudantis e de pais 
e responsáveis contra o projeto Escola 
sem Partido, a PEC 241 e a reforma do 
Ensino Médio. Com faixas, interven-
ções artísticas, esquetes e falas, a 
frente foi lançada com um ato na Ave-
nida Atlântica, em Copacabana, Zona 
Sul da cidade. Diretora do Sindicato 
Estadual dos Profissionais da Educa-
ção (SEPE), Suzana Gutierrez explica 
que há um projeto de lei tramitando 
na Assembleia Legislativa e dois na 
Câmara Municipal que tentam imple-
mentar a escola sem partido.

celebridades fazem
show pró-hillary

Astros de Hollywood e da 
Broadway como Julia Roberts, Jake 
Gyllenhaal, Sarah Jessica Parker, 
Matthew Broderick, Emily Blunt, Neil 
Patrick Harris e Helen Mirren se reu-
niram na noite desta segunda-feira, 
17, para um elaborado espetáculo 
em benefício da campanha presiden-
cial de Hillary Clinton. A candidata 
democrata à presidência dos EUA 
conseguiu apenas se comunicar com 
o público por meio de um vídeo, mas 
sua filha, Chelsea, e seu marido, Bill, 
estiveram presentes no St. James 
Theatre, de 1,3 mil lugares e entra-
das esgotadas.

Anvisa suspende 
venda de cosmético

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) suspendeu 
três produtos cosméticos, na última 
segunda-feira (17), após laudos de 
análise comprovarem resultados 
insatisfatórios nos ensaios de rotu-
lagem. Todos os produtos que têm 
registro na agência precisam apre-
sentar fórmulas e rótulos que condi-
zem com o apresentado no registro 
inicial. Fica determinado, portanto, 
que as empresas dos produtos em 
questão promovam o recolhimento 
dos estoques existentes no merca-
do. As resoluções contendo as me-
didas adotadas foram publicadas no 
Diário Oficial da União (DOU).

chuck Berry 
anuncia novo disco

Pioneiro e lenda do rock, 
Chuck Berry surpreendeu o mun-
do ao anunciar um novo álbum no 
dia em que completou 90 anos de 
idade, ontem. A celebração do ani-
versário veio com a notícia de que o 
novo disco do guitarrista, chamado 
apenas de Chuck, chegará às lojas 
em 2017 por meio da gravado-
ra Dualtone Records. Trata-se do 
primeiro álbum de Berry desde o 
lançamento de Rock It, que saiu em 
1979. Ou seja, o material inédito 
criado, gravado e produzido pelo 
guitarrista, será o primeiro lançado 
por ele em 39 anos quando estiver 
disponível nas prateleiras. 

Chico José
chicodocrato@gmail.com

FOTO: Cláudio Góes

Proteção, direitos humanos, políticas públicas, sexualidade são alguns dos temas do evento que ocorre até amanhã na UEPB em CG

Acontece hoje, no Mu-
seu Assis Chateuabriand 
(MAC), o lançamento do Ca-
tálogo Geral dos Manuscritos 
Avulsos e em Códices refe-
rentes a História Indígena e 
Escravidão Negra no Brasil. 
Os produtos culturais - com-
postos por livros-catálogos e 
DVDs - foram realizados por 
pesquisadores da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG) em parceria 
com a Fundação Parque Tec-
nológico (PaqTcPB), através 
do Edital Cultural da Petro-
brás/2010.

Sob coordenação geral 
da professora Juciene Ricar-
te, o projeto analisou 136.506 
mil verbetes/documentos 
entre os anos de 1581 e 1843 
que fazem parte do Arquivo 
Histórico Ultramarino, Lis-
boa – Portugal (AHU). Foram 
analisadas cartas relatórios, 
requerimentos, cartas régias, 
alvarás, provisões, consultas, 
relatos de viagens, entre ou-
tros que foram geridos pela 
burocracia administrativa 
portuguesa e que lidavam 
com as questões indígenas e 
da escravidão no Brasil Colo-
nial.

Ao final, o projeto cata-
logou 6.009 verbetes, sendo 
3.052 sobre a História Indí-
gena e 2.957 referentes a es-
cravidão negra em todas as 
regiões do País.

Além da produção dos 
livros-catálogos, o projeto 
realizou a gravação dos ver-
betes em áudio para promo-
ver a acessibilidade aos defi-
cientes visuais “Esse formato 
é extremamente necessário 
e importante para o que ob-
jetivamos de acessibilidade 
no tocante às fontes históri-
cas. Nenhum outro sistema 
de informação no trato com 
documentação de questões 
étnicas foi produzido com a 
possibilidade não só da lei-
tura de verbetes, mas da es-
cuta dos resumos”, ressaltou 
Ricarte.

A iniciativa conta tam-
bém com apoio da UEPB, 
que através da Editora Uni-
versitária, juntamente com 
a Gráfica A União, fará a im-
pressão dos produtos, que 
constituem o Sistema Etnos, 
plataforma digital de difusão 
documental que trata da es-
cravidão negra e da história 
indígena no Brasil, reunin-
do documentos oficiais da 
burocracia administrativa 
portuguesa, relacionados às 
questões indígenas e da es-
cravidão no Brasil Colonial. 
O patrimônio historiográfico 
estará disponível nas univer-
sidades públicas e arquivos 
históricos brasileiros, contri-
buindo para a difusão e aces-
sibilidade documental sobre 
os negros e índios do Brasil.

Patrimônio 
historiográfico 
estará disponível  
para o público 
em universidades 
públicas e em 
arquivos 
históricos

Seminário amplia conhecimentos de idosos 

Mais de 200 idosos 
matriculados na Universi-
dade Aberta à Maturidade 
(UAMA), projeto pioneiro da 
Universidade Estadual da 
Paraíba, estão participando 
do “2º Seminário Interdis-
ciplinar da Maturidade e 
Cidadania”. O evento que foi 
aberto na manhã de ontem, 
se estenderá até esta quinta-
feira, 20, no auditório do De-
partamento de Psicologia da 
UEPB, no campus de Campi-
na Grande. Além dos alunos, 
estão participando do semi-
nário professores, geriatras 
e outros profissionais inte-
ressados na temática. 

O professor Manoel Frei-
re de Oliveira Neto, coordena-
dor da Universidade Aberta à 
Maturidade, explicou que o 2º 
Seminário Interdisciplinar de 
Maturidade e Cidadania tem 
como proposta a união de 
todos os cursos que funcio-
nam nos campi de Campina 

Grande, Lagoa Seca e Guara-
bira. Ele disse que a ideia é a 
de ampliar os conhecimentos 
dos idosos a partir das pales-
tras sobre temas diversos.

A programação do 2º 
Seminário Interdisciplinar 
de Maturidade e Cidadania é 
constituída de mesas redondas, 
apresentações culturais e o cha-
mado “Café com Memória”.  

“A Proteção dos Idosos 
na Perspectiva dos Direitos 
Humanos”; e “Políticas Públi-
cas e  Saúde da Pessoa Ido-
sa”; “Sexualidade na Velhice”; 
e “Estimulação Cognitiva na 
Pessoa Idosa”, integram o te-
mário de palestras que serão 
ministradas durante o even-
to até quinta-feira.

Universidade Aberta 
à Maturidade é um projeto 
pioneiro da UEPB, que come-
çou em 2009 no campus de 
Campina Grande. Em 2014, 
ele foi estendido ao campus 
de Lagoa Seca; e, em 2015, 
chegou ao campus de Gua-
rabira, no Brejo paraibano.  
Desde que foi implantado, 

o projeto já atendeu a cerca 
de 450 idosos.  “A partir de 
2017, pretendemos levar o 
projeto a outros campi da 
UEPB através de parcerias 
com as prefeituras, como já 
acontece com  Lagoa Seca e 
Guarabira”, disse o profes-
sor Manoel Freire de Oliveira 
Neto.

A UAMA atende hoje a 
110 idosos de Campina Gran-
de;  50 de Guarabira, e 50 em 
Lagoa Seca. Os cursos tem 
duração de dois anos com 
carga horária de 1.400 horas 
de informações nas áreas de  
Direito, Saúde e Cultura. Ido-
sos de 60 a 92 anos podem 
participar

Informações
A UAMA funciona desde 

2009. O projeto  começou 
com 50 alunos e hoje 350 já 
passaram por ele. “Todos  os 
participantes do projeto têm 
experiências importantes a 
relatar. Entre essas pessoas 
estão aquelas que sofreram 
o impacto da perda de um 

filho ou de outros entes que-
ridos e que não entraram em 
depressão por causa desse 
projeto”, disse o professor 
Manoel Freire Neto, salien-
tando que o projeto da UEPB 
promove a socialização que 
transforma a vida dos idosos.

De acordo com o profes-
sor Manoel Freire de Oliveira 
Neto, na UAMA são passadas 
informações do cotidiano de 
cada um dos alunos. Para 
ingressar na UAMA o idoso 
pode ser graduado ou não ter 
graduação nenhuma. O pro-
jeto começou com a unidade 
de Campina Grande, que fun-
ciona num espaço próximo 
à Central de Aulas da UEPB, 
no bairro de Bodocongó. 
Mediante parceria com as 
prefeituras locais, surgiram 
as unidades da UAMA de La-
goa Seca e Guarabira. “Para 
2017 a intenção da UEPB é 
expandir o projeto para os 
demais campi da instituição, 
por meio de parcerias com 
as prefeituras”, disse o pro-
fessor Manoel Freire.

UFPB efetuará a
matrícula dos “feras” 

Estudantes podem
mudar de campus

A Pró-Reitoria de Gradua-
ção da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) realizará 
nos dias 6 e 7 de dezembro, as 
matrículas dos “feras” para  o 
segundo período de 2016 dos 
campi de João Pessoa, Areia e 
Bananeiras e Litoral Norte que 
compreende os municípios de 
Mamanguape e Rio Tinto. A 
matrícula para os ‘feras’ apro-
vados no Sistema de Seleção 
Unificado (SiSU) será feita pe-
las coordenações dos cursos.

O comunicado da Pró-Rei-
toria de Graduação (PRG) 
esclarece também que, ex-
cepcionalmente no semestre 
2016.2, o candidato cadastra-
do não precisa comparecer no 
período de matrícula, fican-
do obrigado a sua presença 
à coordenação do seu curso 
no dia 17 de janeiro de 2017, 
data do início do segundo pe-
ríodo de 2016, para confirmar 
a matrícula.

Outras informações e es-
clarecimentos, os alunos de 
todos os campi devem procu-
rar as coordenações dos cur-
sos ou acessar o endereço ele-
trônico www.prg.ufpb.br;  ou 
a Coordenação de Escolarida-
de (Codesc) no prédio da Rei-
toria, campus de João Pessoa; 
telefone:  (83) 3216-7136.

A Pró-Reitoria de Gra-
duação (Prograd) da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) lançou edital para 
transferência de campus no 
período letivo 2016.2. As 
inscrições devem ser feitas 
até o dia 28 desse mês, das 
8h às12h, setor de protocolo 
geral da instituição, localiza-
do na Rua das Baraúnas, no 
prédio administrativo, em 
Campina Grande. 

A transferência só pode-
rá ser solicitada apenas para 
os estudantes que estejam 
regularmente matriculados 
nos cursos da Universidade, 
para curso idêntico, e que 
tenha completado, pelo me-
nos, um semestre letivo na 
UEPB. 

A participação no Pro-
cesso Seletivo será permi-
tida, aos estudantes que 
ingressaram por Concurso 
Vestibular da UEPB, Siste-
ma de Seleção Unificada/
SiSu ou por Transferência. 
As vagas serão oferecidas 
de acordo com o quadro de 
vagas distribuídas por cam-
pus, curso, períodos e turno, 
juntamente com o funciona-
mento do curso no sistema 
seriado semestral. 

O curso de Edu-
cação Física do Centro 
Universitário de João 
Pessoa - Unipê abriu 
vagas para uma nova 
turma de Musculação 
voltada para o público 
idoso. Nesta nova turma 
são ofertadas 40 vagas. 
As atividades aconte-
cerão das 11h às 12h, 
nas segundas, quartas e 
quintas-feiras. Para par-
ticipar, os candidatos de-
verão ter entre 60 e 70 
anos de idade.

As inscrições deve-
rão ser feitas no dia e 
horário da modalidade, 
na academia de Muscu-
lação do curso, localiza-
da no Ginásio do Unipê, 
no campus da Institui-
ção, em Água Fria, João 
Pessoa. No ato da matrí-
cula, cada pessoa deverá 
levar um atestado médi-
co que comprove apti-
dão para praticar a ati-
vidade física e esportiva, 
além de um documen-
to de identificação. As 
inscrições seguirão até 
o dia 27, e para quem 

ficar fora das vagas en-
trará em um cadastro de 
reserva. A nova turma 
terá um treinamento es-
pecífico, com avaliações 
antes e após as sessões 
de treinamentos, e será 
conduzida por estudan-
tes dos 7º e 8º períodos 
com supervisão de pro-
fessor. De acordo com o 
coordenador dos proje-
tos de extensão em Edu-
cação Física do Unipê, 
prof. Marcos Filho, são 
quatro testes que avalia-
rão os participantes.

Entre esses testes es-
tão o Cogstate, que ava-
lia aspectos cognitivos, a 
Bioimpedância, que avalia 
a composição corporal, a 
Dinamometria, responsá-
vel por avaliar a força dos 
membros, e a espirome-
tria, que estima a função 
pulmonar. Os participan-
tes do grupo poderão 
contribuir com pesquisas 
científicas da graduação, 
assinando termos de con-
sentimento livre e esclare-
cido para ficarem dentro 
da pesquisa. 

Unipê abre nova turma
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Hortifrutigranjeiros
Preços variam em até 315,97% nos supermercados de JP

O quilo do chuchu está 
com a maior variação de pre-
ços, 315,97%, dos hortifru-
tigranjeiros nos supermer-
cados da capital. O legume é 
vendido entre R$ 1,19 (Be-
mais – Bancários) e R$ 4,95 
(Pão de Açúcar – Epitácio 
Pessoa), segundo pesquisa 
da Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-JP). 

A menor variação, 
25,14%, ficou com o quilo 
da laranja pera, com valores 
entre R$ 1,75 (Latorre – Tor-
re) e R$ 2,19 (Bemais – Ban-
cários, e Carrefour – Bessa), 
diferença de R$ 0,44. O le-
vantamento mostra os pre-
ços de 29 produtos em nove 
estabelecimentos comerciais 
de João Pessoa.  

As outras maiores va-
riações dos produtos foram 
encontradas no quilo do aba-
caxi, 235,29%, com preços 
entre R$ 2,89 e R$ 9,69, di-
ferença de R$ 6,80; repolho 
verde, 227,51%, com preços 
entre R$ 1,89 e R$ 6,19, di-
ferença de R$ 4,30; cebola 
branca, 211,72%, com pre-
ços entre R$ 1,28 e R$ 3,99, 
diferença de R$ 2,71; cará, 
190,95%, com preços entre 
R$ 4,09 e R$ 11,90, diferen-
ça de R$ 7,81; e macaxeira, 
190,95%, com preços entre 
R$ 1,99 e R$ 5,79, diferença 
de R$ 3,80. 

O secretário do Procon-
JP, Marcos Santos, chama a 

Vendas de imóveis 
tem alta de 1,4%

Após 13 meses consecutivos 
de queda, o mercado imobiliário na-
cional registrou aumento nas vendas 
em agosto em relação ao mesmo mês 
do ano anterior. Foram negociadas 
9,271 mil unidades, o que representa 
um pequeno avanço de 1,4% na com-
paração com as vendas de agosto de 
2015, de acordo com pesquisa reali-
zada pela Associação Brasileira das 
Incorporadoras Imobiliárias (Abrainc) 
em parceria com a Fundação Instituto 
de Pesquisas Econômicas (Fipe). A 
pesquisa considera dados fornecidos 
por 19 incorporadoras de grande por-
te, com presença em diversas regiões.

País faz 1a venda de 
urânio enriquecido

O Brasil vai enviar para a Argen-
tina 4 toneladas de pó de dióxido de 
urânio (UO2) para o abastecimento 
de um reator localizado na cidade de 
Lima, ao norte da capital Buenos Ai-
res. É a primeira vez que o País expor-
ta urânio enriquecido. A autorização 
foi dada pela Presidência da República 
na última sexta-feira (14). Pela carga, 
a empresa estatal Combustibles Nu-
cleares Argentinos (Conuar) pagou 
US$ 4,5 milhões às Indústrias Nuclea-
res do Brasil (INB), empresa vinculada 
ao Ministério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações. 

INSS economiza 
R$ 139 mi com auxílio

Pouco mais de um mês após 
o início dos trabalhos da força-tare-
fa do Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS), o órgão analisou cerca 
de 10.894 auxílios-doença e cance-
lou 8.442 benefícios. Com a revisão 
dos benefícios, a Previdência Social 
vai economizar R$ 139 milhões por 
ano com as concessões. Segundo o 
Ministério do Desenvolvimento Social 
e Agrário (MDSA), o número de can-
celamentos representa 77,49% das 
perícias de revisão realizadas até 15 
de outubro. Para esta etapa, foram 
convocados 79.494 beneficiários.

Mercado de veículos 
pode crescer até 14%

O presidente da GM para 
a América do Sul, Barry Engle, 
afirmou ontem, que espera um 
crescimento de 12% a 14% para 
o mercado brasileiro de veículos 
em 2017, depois de uma queda 
prevista de 19% em 2016. A 
aposta do executivo é baseada na 
avaliação de que a frota brasilei-
ra já está velha, a uma média de 
10 anos e 2 meses de uso, e que, 
portanto, há uma demanda repri-
mida pela aquisição de carros. A 
expectativa de Engle é otimista 
em relação à media do setor. 

Indústria paulista 
demite 11.500

A indústria paulista demitiu 
11.500 trabalhadores em setem-
bro, o que representa uma queda 
de 0,49% no nível de emprego em 
relação a agosto, em termos des-
sazonalizados, divulgou ontem a  
Federação e o Centro das Indústrias 
do Estado de São Paulo (Fiesp e 
Ciesp). Na série sem ajuste sazonal, 
o recuo na margem foi de 0,51%. 
Com esse resultado, a indústria 
paulista acumulou uma perda de 29 
mil vagas no terceiro trimestre e de 
86 mil postos neste ano.

Quilo do chuchu custa de R$ 1,19 a R$ 4,95 no comércio pessoense, segundo pesquisa divulgada ontem pelo Procon da capital
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atenção do consumidor para 
a diferença nos preços dos 
hortifrutigranjeiros nos su-
permercados, pois pesqui-
sando a economia será alta. 
“É o caso do quilo do chu-
chu, cuja diferença de preço 
é mais que o triplo entre um 
estabelecimento comercial 

e outro. Vale a pena conferir 
a pesquisa e se programar 
para a feira”. 

Pesquisa anterior 
Neste levantamento de 

outubro, a média dos preços 
dos hortifrutigranjeiros está 
em R$ 118,99, registrando 

redução de 1,58% em re-
lação à média da pesquisa 
realizada pelo Procon-JP em 
setembro passado, que ficou 
em R$ 120,90. 

O Procon-JP levantou 
preços nos seguintes super-
mercados: Santiago (Torre), 
Latorre (Torre), Carrefour 

(Bessa), Manaíra (Manaíra), 
Pão de Açúcar (Epitácio Pes-
soa), Extra (Epitácio Pessoa), 
Hiper Bompreço (Bessa), Su-
per Box Brasil (Geisel) e Be-
mais (Bancários). Para con-
ferir a pesquisa completa, o 
cidadão deve acessar o link 
http://bit.ly/2dmqeaK

Diante da melhora 
na crise política e de si-
nais de avanço econômi-
co, o Brasil tem se torna-
do a maior “convicção” 
de investidores estran-
geiros entre as principais 
economias emergentes, 
segundo profissionais 
do Bank of America 
Merril Lynch.

A percepção po-
sitiva sobre o cenário 
nacional se traduz, na 
avaliação dos especia-
listas, em expectativa 
de investimentos no 
País, o que pode marcar 
uma mudança no per-
fil de fluxo de recursos, 
marcado até então por 
negócios mais “especu-
lativos” nos mercados 
financeiros. No entanto, 
a chegada de capital no 
Brasil não deve ser um 
“tsunami de dinheiro”, 
como muitos esperavam 
antes do impeachment 
de Dilma Rousseff. Para 
os profissionais do ban-
co, a entrada de recur-
sos deve ser gradual. “O 
Brasil é, de fato, a maior 
convicção entre os emer-
gentes globais”, afirmou 
o chefe de estruturação 
e vendas de derivativos, 
Nuno Martins, em en-
trevista ao Broadcast, 
sistema de notícias em 
tempo real do Grupo 
Estado. Martins foi um 
dos profissionais do 
banco que participaram 

de reuniões paralelas 
aos eventos organizados 
pelo Fundo Monetário 
Internacional (FMI) em 
Washington no início 
deste mês. “Todos veem 
espaço para melhora 
(do Brasil), sendo que al-
guns investidores estão 
esperando a queda de 
juros. Esse é um termô-
metro importante.”

A redução da taxa 
básica de juros, a Se-
lic, pode atrair capital 
produtivo, na forma de 
investimento estrangei-
ro no País (IDP, ex-IED), 
indicando uma possível 
mudança de perfil no 
fluxo de entrada. Para 
o câmbio, essa transição 
pode apontar para um 
foco maior em fluxo no 
mercado à vista, em vez 
de negociação de majo-
ritariamente derivativos, 
como tem sido o caso 
desde as vésperas do 
impeachment. “O fluxo 
de ‘spot’ veio, mas foi 
modesto. E ainda não 
conversa com o cenário 
atual. Mas temos pers-
pectiva de que vai acon-
tecer ao longo próximos 
meses”, diz Martins.

“Aquela conversa de 
‘tsumoney’ com impea-
chment e aprovação da 
PEC do Teto é falaciosa. 
O conforto dos investido-
res precisa aumentar gra-
dualmente e, com isso, vai 
vindo mais fluxo”, disse. 

Cresce expectativa 
para os investidores 

ENTRE EMERGENTES

A seca no Nordeste pode 
levar a um aumento no custo 
da energia no mercado a partir 
de novembro. De acordo com 
despacho publicado na edição 
dessa terça-feira, 18, do Diário 
Oficial da União, a partir de 
novembro, a Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel) vai 
considerar o volume efetivo 
de vazão das hidrelétricas da 
Bacia do Rio São Francisco 
para fazer o planejamento e 
operação do sistema elétrico.

Na prática, a  efluência dos 
reservatórios das hidrelétricas 
da região já está inferior aos 
valores normalmente progra-
mados, mas esse cenário não 
está refletido nos programas 

que dão base para o cálculo 
do preço da energia no merca-
do de curto prazo (PLD). Com 
o despacho, o programa será 
atualizado de acordo com as 
recomendações do Operador 
Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS), o que pode elevar o cus-
to da energia na região, disse o 
diretor-geral da Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel), 
Romeu Rufino.

Usinas
Segundo Rufino, com va-

zões menores, a geração de 
energia dessas hidrelétricas 
será reduzida no submercado 
Nordeste e terá que ser com-
pensada por usinas localiza-
das em outros submercados, 
como o Sudeste/Centro-Oes-
te, Norte ou Sul. Embora não 

haja risco de faltar energia, a 
preocupação está no abasteci-
mento de água na região. “Não 
adianta secar os reservatórios, 
tem que regular o uso”, expli-
cou Rufino. A decisão envolve 
as usinas de Sobradinho, Luiz 
Gonzaga, Complexo Paulo 
Afonso/Moxotó e Xingó. Nos 
próximos dois meses e ao lon-
go de 2017, o modelo de mé-
dio prazo vai considerar uma 
vazão de 800 metros cúbicos 
para as usinas.

Para a usina de Três Ma-
rias, a vazão defluente fixa de-
verá ser definida pelo grupo 
gestor de recursos hídricos 
da bacia do Rio São Francisco. 
Caso o grupo não estabeleça 
um valor, será considerada a 
vazão mínima de 420 metros 
cúbicos por segundo.

Estiagem no Nordeste poderá 
provocar aumento no preço

ENERGIA ELÉTRICA 

Os micro e pequenos 
empresários do setor de ali-
mentação e bebidas recebe-
rão orientação e atendimento 
gratuitos durante a 12ª Con-
venção Paraibana de Super-
mercados (Consuper 2016), 
que iniciou ontem, no Centro 
de Convenções Poeta Ronal-
do Cunha Lima, em João Pes-
soa. Até amanhã, consultores 
do programa Sebraetec esta-

rão oferecendo atendimento 
para implantação de softwa-
re, identidade visual e layout, 
além das orientações para 
consultorias empresariais, em 
um estande. A Consuper irá 
apresentar as tendências de 
produtos, serviços e tecnolo-
gias para supermercadistas, 
entre as 18h e 23h. São espe-
rados cerca de oito mil empre-
sários, entre supermercadis-

tas, fornecedores de diversos 
estados e representantes da 
indústria. A feira reúne em-
presas que representam mais 
de 200 marcas regionais, e é 
considerado como uma das 
mais importantes do Nor-
te e Nordeste. É promovida 
pela Associação Paraibana de 
Supermercados da Paraíba 
(ASPB) e Associação Paraiba-
na de Distribuidores (Aspad). 

Micro e pequenos empresários 
vão receber orientação gratuita

CONVENÇÃO PARAIBANA DE SUPERMERCADOS

Anne Warth
Da Agência Estado



Advogado Harrison Targino, 
Sras. Ana Berenice Maia, 
Fátima Paulino, Ana Dalva 
Ribeiro Coutinho, Carme-
cita Madero e Marilene 
Braz Barros Cavalcanti, 
secretária executiva Milena 
Araruna, engenheiro Marcos 
Aurélio Pires, médico José 
Romero de Almeida Ferreira, 
executivo Laércio de Medei-
ros Cirne, empresário Pedro 
Alcântara de Medeiros.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns
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Saúde
A VICE-Go-

vernadora Lígia Feli-
ciano e a secretária 
de Saúde, Roberta 
Abaht, prestigiaram 
a inauguração da 
nova sede do Con-
selho de Secretarias 
Municipais de Saúde 
da Paraíba, realiza-
da na última segun-
da-feira. 

O espaço, que 
recebeu o nome 
de Adalgisa Maria 
Gadelha Vale Gran-
jeiro, fica localizado 
no prédio da Secre-
taria de Saúde.

Wilma Simões, Jocezilda Molla, Graça Meira, Mercês Andrade e Conceição Imperiano nos festejos no 
Versalles Recepções

Presenças felizes de Selma e Michael Smith no Versalles Recepções Estimados Irimar e Martinho Bastos com a filha Camilinha no almoço em prol da AMEM

FOTOS: Goretti Zenaide

Ana Berenice Maia é a aniversariante de hoje

Zum Zum Zum
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As irmãs Seldinha e Ana Dalva Ribeiro Coutinho que está 
hoje aniversariando

Música da Paraíba

O PROJETO Music 
From Paraíba está partici-
pando, a partir de hoje, de 
mais uma edição da maior 
feira de música do mundo, 
a Womex (World Music 
Expo), que acontece em 
Santiago de Compostela, 
na Espanha, até o próximo 
domingo.

O lançamento da ter-
ceira edição do Music será 
em dezembro, com arte 
do projeto assinada pelo 
ilustrador Daniel Vicenti e 
o projeto vai contemplar 
forró, samba, choro, reg-
gae, rap, música eletrônica, 
instrumental e rock.

O CONSELHO Superior da Defensoria Pública da Paraíba 
elegeu, na última segunda-feira, a lísta tríplice para indicação 
do corregedor-geral para o biênio 2016/2018. 

Os seis inscritos, a saber Alberto Jorge Dantas Sales, 
Charles Gomes Pereira, Coriolano Dias de Sá Filho, José 
Celestino Tavares de Souza, Roberto Sávio de Carvalho 
Soares e Valéria Lopes Onofre Vita, receberam o mesmo 
número de votos, porém o que prevaleceu foi a antiguidade. 

Assim, estão no páreo Charles Gomes Pereira, Valéria 
Lopes Onofre Vita e Coriolano Dias de Sá Filho, cuja escolha 
caberá ao defensor público geral, Vanildo Oliveira Brito.

Defensores públicos

A UNESCO está convidando os governos dos Esta-
dos-membros e organizações internacionais, regionais, 
profissionais e não governamentais que atuam no campo 
da liberdade de imprensa para indicar candidatos para o 
próximo Prêmio Mundial de Liberdade de Imprensa Unesco 
“Guillermo Cano”, com inscrições abertas até fevereiro.

O prêmio é uma homenagem ao jornalista colombiano 
Guillermo Cano que morreu no exercício da profissão.

Liberdade de imprensa

Turismo
O FESTIVAL de 

Turismo 2016 que acon-
tece nesta sexta-feira 
e sábado no Centro de 
Convenções de João 
Pessoa, está movi-
mentando a rede ho-
teleira da capital que já 
está com suas reservas 
esgotadas, a exemplo do 
Tropical Hotel Tambaú.

Os hotéis Cabo 
Branco Atlântico e 
o Pipa Atlântico vão 
marcar presenças, mais 
uma vez no festival, 
com estandes monta-
dos e também o Flam-
boyant Home Service, 
no Bessa, que integra 
esta rede hoteleira.

   A médica e professora paraibana Eutília Freire, chefe do Serviço de Reumatolo-
gia da UFPB, está na Áustria, fazendo o curso  sobre artrite no “Viena Hospital General”, 
com o professor Josef Smolen, um dos mais destacados do mundo no assunto.

   No Centro de Convenções de João Pessoa foi aberta ontem a Consuper 2016, 
convenção que reúne empresas e fornecedores do setor varejista, movimentando nos 
três dias de duração, cerca de 8 mil participantes.

Dois Pontos

  O ator Wagner Moura (Tropa 
de Elite, Narcos) recusou o convite 
do cineasta José Padilha para viver 
o juiz Sérgio Moro em uma série 
da Netflix.
  O ator é ferrenho crítico da 
atuação do juiz federal e disse não 
ao papel, que também foi recusado 
pelo ator Rodrigo Lombardi.

Jogos no Iesp

ESTÃO  abertas 
até o próximo dia 27 as 
inscrições para os Jogos 
Universitários do Iesp vão 
acontecer nos dias 5 e 6 
de novembro no Ginásio 
de Cabedelo.

No dia 28 deste mês, 
haverá o Congresso Téc-
nico e sorteio das chaves 
para o certame.

Juiz Leigo

OS MEMBROS da 
Comissão Especial de 
Seleção para o Encargo de 
Juiz Leigo se reuniram na 
Sala do Tribunal Pleno para 
discutir o processo 
administrativo do presiden-
te do TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti, que 
deflagra o procedimento 
legal para a realização do 
exame de seleção.

A comissão especial é 
presidida pelo desembar-
gador Romero Marcelo da 
Fonseca Oliveira.

“Vivemos na geração da 
depressão. Geração em 
que tudo tudo temos, mas 
somos tão infelizes...”

“De simples, a depressão 
não tem nada. Tudo 
nela tem o selo da 
complexidade humana”

VITOR BATISTA ANA BEATRIZ BARBOSA

COM NOVA linguagem mais irreverente, a linha 
Natura Humor fica mais moderna e amplia sua oferta 
de fragrâncias feminina com o lançamento de “Humor 
da Minha Vida”.

As fragrâncias, os frascos e as cores da marca 
foram complementadas com embalagens que trazem 
mensagens com a interpretação de momentos da vida 
das mulheres, a partir do ponto de vista das próprias 
mulheres de forma moderna e irreverente. 

Humor da minha vida

FOTOS:: Dalva Rocha

   A marca peruana de moda praia Kuny Swimwear vai lançar sua coleção verão 
2017 na América Latina. A produção do novo catálogo tem assinatura do fotógrafo 
paraibano Toddy Holland, que atualmente mora nos Estados Unidos.
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COPA SÃO PAULO

Auto e Bota aceleram treinos
Clubes se reforçaram 
para as disputas que
acontecem em janeiro

Página 24

Palmeiras e Grêmio 
fazem decisão hoje
pela Copa do Brasil

Se depender do Botafo-
go e Auto Esporte, represen-
tantes da Paraíba na Copa 
São Paulo de Futebol Júnior 
2017, seus adversários terão 
muito trabalho e sofrerão 
bastante se quiserem pas-
sar de fase. É que ambos os 
clubes iniciaram muito cedo 
as atividades, com treinos 
diários, além de terem se re-
forçados. “Fomos obrigados 
fazer uma renovação maciça 
no time, afinal, a competição 
é referência internacional e 
lá estão os principais clubes 
do Brasil”, disse ontem Fran-
co da Nóbrega, vice-presi-
dente de Esportes Olímpicos 
e Amadores do Botafogo.

No caso específico do 
Botafogo, que este ano re-
presentou bem a Paraíba na 
copinha, quando entrou para 
a história por ser o primei-
ro clube a passar de fase na 
competição, o time, sob o 
comando técnico do profes-
sor Adriano Rodrigues, se 
reforçou de 12 atletas, todos 
com passagens por grandes 
clubes brasileiros, com des-
taques para o Palmeiras-SP, 
América-MG e Atlético-MG.

“Estamos com um gru-
po de 34 atletas, todos com 
seus nomes no BID – Bole-
tim Informativo Diário da 
Confederação Brasileira de 
Futebol. Para a competição, 
levaremos apenas 20 jogado-
res. Estamos treinando todos 
os dias, pois queremos fazer 
uma boa Copa São Paulo de 
Futebol Júnior, no entanto, 
no próximo mês estaremos 
disputando a Copa Nordes-
te Sub-20 e esta competição 
servirá de laboratório para 
nós e de definição do elenco 
que representará a Paraíba 
em São Paulo”, alegou Franco 
da Nóbrega.

Situação idêntica ao 
Botafogo vive o Auto Espor-
te Clube. O time Alvirrubro 
também se reforçou para a 
competição com 15 novos 
jogadores que se juntaram 
ao grupo que se sagrou vice-
campeão paraibano Sub-19. 
O Botafogo foi o campeão.

Para Paulo Germano, 
diretor de futebol do Auto 
Esporte Clube, os treinos 
são diários e ocorrem todas 
às tardes no Estádio Man-
gabeirão, centro de treina-
mento da equipe. “Estamos 
com 30 atletas, mas vamos 
levar apenas 20. Os jogado-
res se esforçam muito e, para 
a competição, contamos com 
alguns atletas que disputa-
ram o profissional este ano, 
são os casos de Arthur Diego 
e Railson. A última vez que ti-
vemos na Copa São Paulo foi 
em 2014 e queremos voltar 
para mais uma vez fazer his-
tória”, alegou Paulo.

Botafogo e Auto Esporte, 
além dos treinamentos pe-
sados, programam também 
suas viagens para a compe-
tição. As equipes garantem 
que irão a São Paulo de avião 
e todas as providências já es-
tão sendo tomadas para isto. 
O Botafogo ganhou o direito 
de participar da competição 
por se sagrar campeão parai-
bano Sub-19. 

FOTO: Renata Vasconcelos

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Belo confirma a saída de nove jogadores do elenco
O Botafogo-PB deu iní-

cio ontem ao desmanche 
do time que por muito pou-
co não subiu para a Série B 
do Campeonato Brasileiro. 
Nove jogadores que esti-
veram no elenco na atual 
temporada não renovaram 
seus contratos com o clu-
be e já estão liberados. O 
atacante Saldanha vai para 
o Novo Hamburgo-RS; o la-
teral esquerdo Davi Luiz se 
apresenta ao Grêmio-RS e o 
lateral direito Anselmo vai 
integrar o Bahia. Já o zaguei-
ro Andrezinho, o atacan-
te Danielzinho, o também 
atacante Rhuan, o volante 
Val, Marcelo Xavier e Lucas 
Batatinha não interessam 
mais ao clube. A relação foi 
apresentada a diretoria pelo 
treinador Itamar Shulle.

Na manhã de ontem, o 
Botafogo confirmou que está 
em negociação com os volan-
tes Sapé, Henik e João Paulo. 

Eles devem renovar contrato 
com o time da Maravilha do 
Contorno para a temporada 
2017, o mesmo ocorrendo 
com Pedro Castro e Rafael 
Luz, que também estão em 
conversa com a diretoria do 
Belo.

Enquanto alguns joga-
dores estão deixando o Bota-
fogo, outros estão chegando, 
já foram anunciados e já tive-
ram seus nomes publicados 
no BID – Boletim Informativo 
Diário da Confederação Bra-
sileira de Futebol. É o caso do 
volante Amarildo, que estava 
no River do Piauí. Bastan-
te conhecido no Nordeste, 
Amarildo chega para ajudar 
o time no Campeonato Parai-
bano 2017, que começa no 
dia 15 de janeiro, bem como 
Copa do Brasil, Brasileiro da 
Série C e Copa do Nordeste.

A diretoria, no entanto, 
continua conversando sigi-
losamente com outros joga-

dores. A intenção, de acordo 
com o presidente Guilherme 
Novinho, o objetivo é fechar 
o grupo com no máximo 30 
jogadores, dois quais, quatro 
já estão definidos, que são da 
base. “Vários contatos estão 
sendo feitos pela diretoria 
botafoguense com jogadores 
de algumas regiões do País”, 
afirmou Novinho, acrescen-
tando que “tudo está sendo 
trabalhado em total sigilo”.

A pré-temporada do 
Botafogo deverá ocorrer no 
início de dezembro. Até lá, 
a diretoria garante que a 
equipe estará montada para 
iniciar as atividades visando 
o calendário cheio que o clu-
be terá em 2017. O treinador 
Itamar Shulle continua ana-
lisando alguns jogadores do 
cenário esportivo nacional 
para indicar à diretoria do 
time, em conformidade com 
a real situação financeira da 
equipe. (ML)

DISPENSAS

Marcinho renovou contrato e segue no clube na temporada 2017

Um projeto de time 
grande. Trabalho planejado 
durante cinco anos para le-
var o time a Série A do Cam-
peonato Brasileiro. Esta é a 
principal meta do reeleito 
presidente do Auto Espor-
te Clube, advogado Watteau 
Rodrigues, que pensa alto e 
positivo. “Nada é impossível. 
O Auto Esporte Clube vive 
hoje uma nova realidade e 
vamos trabalhar seriamente 
para isso. Está na hora da Pa-
raíba ter um representante 
na divisão de elite do futebol 
brasileiro”, afirmou Watteau, 
na manhã de ontem.

Pensando exclusivamen-
te no sucesso, crescimento 
e desenvolvimento do Auto 

Esporte Clube, Watteau Ro-
drigues afirmou que se faz 
necessário a consolidação do 
patrimônio do time. “É pre-
ciso, sem sombra de dúvida, 
fazer um Centro de Treina-
mento para o Auto Esporte. 
Está em nossos planos e, todo 
time grande tem que ter um 
CT”, afirmou o recém-eleito 
presidente, que ficará no car-
go por mais dois anos.

Em relação a temporada 
2017, Watteau Rodrigues ga-
rantiu que a pré-temporada 
do clube para 2017 começa-
rá no início de dezembro e 
prosseguirá dias antes ao iní-
cio do Estadual, programado 
para 15 de janeiro. “Tempo 
suficiente para que possa-

mos treinar bem no autinho 
do amor, para que volte a 
dar alegrias ao seu torcedor”, 
afirmou ele.

O recém-eleito presi-
dente automobilista garan-
tiu também que a comissão 
técnica vai trabalhar com um 
grupo 25 a 30 atletas, dando 
ênfase, principalmente, à pra-
ta da casa. “Queremos formar 
atleta e entre nossas metas 
para o ano de 2017 também 
está inserido a nossa base”, 
concluiu Watteau Rodrigues.

Ele aposta também no 
sucesso da equipe Sub-19 
na Copa São Paulo de Fute-
bol Júnior que vem treinan-
do forte no CT de Mangabei-
ra. (ML)

Reeleito, Watteau Rodrigues já 
traça planos e sonha com Série A

AUTO ESPORTE

Watteau (D) convidou Manoel Demócrito para ser diretor social

Jogadores do Botafogo treinando no Almeidão. O clube quer repetir o sucesso deste ano quando passou de fase, feito inédito para um clube paraibano na competição paulista 

FOTO: Franco do Belo
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Sejel anuncia Torneio das Crianças 
no próximo dia 29 na Vila Olímpica

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Ex-jogador Magno, ídolo 
do Bota na década de 
80, comanda a garotada

A Paraíba fez bonito no 
Campeonato Brasileiro 
de Atletismo Sub-18, 
que se encerrou no 
último domingo, em São 
Bernardo do Campo, 
São Paulo. Os atletas 
Matheus Aguiar e Jeane 
Cristina foram medalhas 
de pratas na compe-
tição. Ele conquistou 
o segundo lugar nos 
800 metros e ela nos 
3 mil metros. Jeane 
ganhou ainda a medalha 
de bronze nos 1.500 metros rasos. Os dois atletas 
treinam com o professor Luiz Alcides, na Pista de 
Atletismo da Universidade Federal da Paraíba, Campus 
I, em João Pessoa e são filiados ao Clube Recreativo 
Kashima, do Bairro do Cristo, na capital.

Brasileiro de Atletismo

Mais cego do que 
uma “barata tonta”
Um dos principais personagens do polêmico clás-

sico entre Flamengo e Fluminense, que acabou com 
a vitória rubro-negra por 2 a 1, na noite da última 
quinta-feira, no Estádio Raulino de Oliveira, em Volta 
Redonda, o árbitro Sandro Meira Ricci não explicou na 
súmula a decisão de anular o gol do empate tricolor, 
marcado aos 39 minutos da etapa final pelo zagueiro 
Henrique. Nela, ele apenas cita que o “jogo foi parali-
zado (sic) por 10 minutos, aos 40 do segundo tempo, 
pelos atletas de ambas equipes terem protestado 
contra a decisão da arbitragem em um lance de impe-
dimento” e que “nada houve de anormal”.

Após cobrança de falta de Gustavo Scarpa, Hen-
rique cabeceou e empatou a partida. Porém, o auxiliar 
Emerson Augusto de Carvalho levantou a bandeira e 
anulou o lance dando impedimento do zagueiro. Só 
que, após pressão do jogador e uma conversa rápida 
com o árbitro Sandro Meira Ricci, o gol acabou valida-
do. Mas apenas por alguns minutos. Logo depois, ele 
voltou atrás e anulou mais uma vez.

A decisão revoltou os jogadores do Fluminense 
e, principalmente, a diretoria. Em entrevista após o 
clássico, o presidente Peter Siemsen disse ter certe-
za de que o árbitro se baseou em informações ex-
ternas para considerar o lance irregular e que pedirá a 
anulação da partida.

“Eu sou o maior defensor do uso do vídeo no 
futebol brasileiro. Porém, no momento, ele é irregular. 
A regra é igual para todos e, neste jogo, não foi. Esse 
jogo, para mim, tem de ser anulado. Vamos tomar 
todas as medidas. Vamos pedir a anulação da parti-
da”, disse.

Ainda na súmula, o árbitro Sandro Meira Ricci 
deu gol contra de Willian Matheus aos 12 minutos do 
primeiro tempo. A dúvida era se o tento seria anota-
do para Leandro Damião, que chegou a participar da 
jogada e saiu comemorando como se fosse dele.

O advogado Watteau Ro-
drigues foi reconduzido ao 
cargo de presidente do Auto 
Esporte Clube para mais 
uma temporada. Promete 
novidade no time alvirrubro 
visando o título paraibano 
da Primeira Divisão.

Reeleito

O presidente da Federação Paraibana de Futebol, Amadeu 
Rodrigues Júnior continua sendo parabenizado por toda a 
comunidade esportiva do Estado, pela transparente admi-
nistração que vem fazendo à frente da entidade, quando, 
de forma imparcial, tem agradado a gregos e troianos. 
Recentemente, Amadeu contemplou o Botafogo e Auto 
Esporte com a quantia de R$ 5 mil como ajuda de custo 
dos times na Copa São Paulo de Futebol Júnior 2017.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Uma grande festa marcou 
na noite de ontem, no Es-
porte Clube Cabo Branco, 
a apresentação do elenco 
feminino do Kashima para 
o Campeonato Paraibano 
2016, que começa no dia 
13 de novembro.

Feminino

Parabéns

Com o apoio do Gover-
no do Estado por meio da 
Secretaria de Estado da Ju-
ventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), será realizado no 
dia 29 deste mês de outu-
bro, o Torneio das Crianças 
de Futebol, na Vila Olímpica 
Parahyba, envolvendo 120 
atletas de 9 a 15 anos. Se-
rão 10 equipes divididas em 
três categorias, onde quatro 
integram as escolinhas da 

própria Vila, cinco convida-
das de João Pessoa e uma de 
Campina Grande

O responsável pela or-
ganização do evento, Magno 
Cerqueira, professor da Vila, 
destacou a empolgação dos 
alunos com a confirmação 
do torneio. “Os garotos estão 
muito empolgados e não pa-
ravam de perguntar se o tor-
neio estava confirmado. Mas, 
graças ao apoio que o Gover-
no deu através do secretário 
Bruno Roberto, tudo está 
sendo trabalhado para que 
essa grande interação acon-

teça com sucesso”, frisou.
Magno, que foi o camisa 

10 do time do Botafogo-PB 
que venceu o Flamengo de 
Zico em pleno Maracanã, 
no ano de 1980, ressaltou 
a importância da educação 
dentro do esporte. “Apoios 
como estes são extrema-
mente importantes, pois está 
contribuindo com trabalho 
de escolinhas esportivas que 
enaltece a educação dentro 
do esporte. E isso ajuda o ga-
roto a não querer o mau ca-
minho”, concluiu.

Para o titular da Sejel, 

Bruno Roberto, este é mais 
um apoio visando fomentar 
o esporte de base na Paraí-
ba. “Tive a oportunidade 
de acompanhar o quanto o 
professor Magno zela pelo 
trabalho a frente da es-
colinha de futebol da Vila 
Olímpica. É extremamente 
gratificante poder, dentro 
do mês das crianças, ter 
contribuído para esse cam-
peonato, que envolve vários 
garotos, pois, a base sendo 
fortalecida, a expectativa 
de geral futuros craques se 
torna maior”, disse.

Professor Magno Cerqueira ao lado do secretário da Sejel, Bruno Roberto, em conversa com os garotos que treinam na Vila Olímpica

Campeão olímpico do 
salto com vara no Rio de Ja-
neiro, foi um dos dez indi-
cados nessa terça-feira ao 
prêmio de atleta do ano, que 
será entregue no dia 2 de 
dezembro, em Mônaco, pela 
Federação Internacional de 
Atletismo (IAAF).

A concorrência do bra-
sileiro, no entanto, é repleta 
de "pesos pesados" do espor-
te, como o jamaicano Usain 
Bolt, que arrebatou o ouro 
nos 100 e 200 metros rasos, 
além do revezamento 4x100 
metros rasos na capital flu-
minense.

Todos os dez postulantes 
a honraria, aliás, foram cam-
peões olímpicos neste ano. 
São eles: o britânico Mo Fa-
rah (5 mil e 10 mil metros), os 
americanos Ashton Eaton (de-
catlo) e Christian Taylor (sal-
to triplo), os quenianos Eliud 
Kipchoge (maratona), David 
Rudisha (800 metros) e Con-
selsus Kipruto (3 mil metros 
com obstáculos), o jamaicano 
Omar McLeod (110 metros 
com barreiras) e o sul-africa-
no Wayde van Niekerk (400 
metros rasos).

No feminino, o destaque 
é a sul-africana Caster Se-
menya, vencedora da prova 
dos 800 metros rasos nos 
Jogos Olímpicos, que chegou 
a ficar suspensa para passar 
por testes de gênero. Outra 
concorrente de peso são a 
jamaicana Elaine Thompson, 
que arrebatou os ouros dos 
100 e 200 metros rasos.

Entre medalhistas de 
ouro no Rio que disputam 
o prêmio estão a espanhola 

Thiago Braz é indicado a prêmio 
de melhor atleta da temporada

ATLETISMO Bolt anuncia a 
sua última prova 
para o Mundial
de Londres

Usain Bolt confirmou 
que irá se aposentar ao fim 
do Mundial de Londres, en-
tre 5 e 13 de agosto de 2017. 
O homem mais rápido da his-
tória já tinha afirmado por 
diversas vezes que irá parar 
após a competição na Ingla-
terra, mas o discurso sempre 
deixava margem para uma 
mudança de ideia. No entan-
to, em entrevista ao progra-
ma de televisão Smile Jamai-
ca, o atual recordista mundial 
dos 100m e dos 200m rasos 
foi categórico ao estabelecer 
sua data de aposentadoria.

“Eu definitivamente 
vou me aposentar depois do 
Mundial de Londres. Vai ser 
minha última corrida” disse 
Bolt.

Por ter sido campeão 
olímpico dos 100m e dos 
200m rasos no Rio de Janei-
ro, Bolt já tem vaga no Mun-
dial como wild card, sem a 
necessidade de buscar índice 
ou participar da seletiva ja-
maicana. Ele também anun-
ciou que sua última competi-
ção na Jamaica será o Racers 
Grand Prix, programado para 
junho de 2017.

“O Racers Grand Prix vai 
ser minha última competição 
na Jamaica. Vai ser a última 
vez que eu corro na Jamaica” 
disse o velocista.

Bolt vai receber uma 
homenagem e vai ser imor-
talizado com uma estátua 
ao lado da de Bob Marley no 
parque do Estádio Nacional 
de Kingston. O cantor foi 
responsável pela trilha so-
nora de várias conquistas de 
Usain Bolt. 

Ruth Beitia (salto em altu-
ra), a etíope Almaz Ayana 
(10 mil metros), a queniana 
Vivian Cheruiyot (5 mil me-
tros), a colombiana Cateri-
ne Ibargüen (salto triplo), a 
bareinita Ruth Jebet (3 mil 
metros com obstáculos), 
a croata Sandra Perkovic 
(lançamento de disco) e a 

polonesa Anita Wlodarczyk 
(arremesso do martelo).

Entre os 20 indicados no 
feminino e masculino, ape-
nas a americana Kendra Har-
rison não esteve nos Jogos, 
mas figura na lista por ter 
quebrado o recorde mundial 
dos 100 metros com barrei-
ras em 2016.

Brasileiro foi 
medalha de 

ouro nos Jogos 
Olímpicos do Rio
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Fla não crê em anulação de jogo
no stjd

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Flu entra com ação e o 
órgão judicante coloca o 
resultado sub judice

O Flamengo está pron-
to para se defender no STJD 
(Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva) em cima do pedi-
do do Fluminense para a anu-
lação do clássico vencido pelo 
Rubro-Negro por 2 a 1. O Tri-
color alega que houve interfe-
rência externa para que o gol 
irregular do zagueiro Hen-
rique terminasse invalidado 
pela arbitragem. A sequên-
cia do processo por parte do 
clube das Laranjeiras se deu 
após reportagem do progra-
ma Esporte Espetacular, da 
TV Globo, que realizou uma 
leitura labial da confusão res-
ponsável por paralisar o jogo 
por 13 minutos. 

No fim da noite de segun-
da (17), o tribunal solicitou à 
CBF a suspensão do resultado 
até a realização do julgamento 
e a tendência é a de que ocor-
ra em três semanas. O clube 
da Gávea será representado 
pelo advogado Michel Asseff 
Filho e uma das pontas da de-
fesa está baseada na atuação 
do auxiliar Emerson Augusto 
de Carvalho, que anulou o gol 
imediatamente e manteve a 
convicção. Além disso, casos 
antigos, como o envolvendo 
Internacional x Palmeiras no 
Brasileirão de 2012 também 
serão abordados.

No exemplo em questão, 
o clube Alviverde pediu a im-
pugnação da partida ao ale-
gar interferência externa de-
pois que o gol assinalado pelo 
atacante Barcos terminou 
anulado pela arbitragem. O 
tento foi marcado com o auxí-
lio da mão e os paulistas sus-
tentaram que o trio só tomou 
a decisão após conversar com 
o delegado da partida (veja 
abaixo). O STJD negou o pe-
dido de anulação e ressaltou 
as consequências perigosas 
de cancelar um resultado de 
campo neste aspecto.

Procurado pela reporta-
gem do UOL Esporte, Michel 
Asseff Filho falou sobre a 
defesa do Flamengo e ques-
tionou a leitura labial como 
prova do caso.

“Uma leitura labial só 
vale em contexto integral. 
Em 13 minutos você extrai o 
que quer. São partes de diá-
logos. Assim não vale nada. 
Um ponto fundamental é que 

Curtas

noitadas de Ronaldo ainda repercute

daniel Alves já se destaca na juventus

Piqué se APosentA APós A CoPA de 2018

O ex-jogador Ronaldo ironizou 
uma bronca do presidente do Real 
Madrid, Florentino Perez, quando 
defendia o clube espanhol, no início 
dos anos 2000. Em entrevista ao 
programa Onda Cero, o Fenômeno 
conta que foi repreendido por 
exagerar nas noitadas na Espanha."O 
Florentino disse para eu ficar mais 
em casa, assim como fazia o Figo. 
Eu respondi que se eu tivesse uma 
mulher igual à do Figo eu também 
ficaria mais em casa", disse Ronaldo, 

em referência à Helen Svedin, modelo 
sueca esposa de Figo. Ronaldo jogou no 
Real Madrid de 2002 a 2007. Apesar de 
assumir o gosto pela noite, o Fenômeno 
destacou que raramente se atrasou 
nos treinamentos durante sua carreira. 
Aposentado, o ex-atacante da Seleção 
Brasileira diz que cada vez menos 
participa de amistosos festivos em 
virtude de problemas físicos."Agora, 
cada vez que jogou futebol eu me 
lesiono. Por isso jogo cada vez menos. 
Prefiro tênis".

Quando Daniel Alves acertou a 
troca do Barcelona pela Juventus, um 
ponto de interrogação surgiu: será que o 
lateral da Seleção Brasileira teria sucesso 
no futebol italiano? Afinal de contas, no 
calcio as defesas são mais fechadas, 
os técnicos não são fãs de laterais que 
mais apoiam do que defendem e, aos 
33 anos, o jogador não parecia ter idade 
para mudar de estilo de jogo. O início da 
temporada, porém, mostrou que não é 

preciso se preocupar com o baiano. Daniel 
Alves virou o dono do time da Juventus 
e ainda ajuda outro brasileiro do elenco. 
Alex Sandro, ex-Santos e Porto, é cada 
vez mais titular da lateral esquerda da 
Juventus: ele é, ao lado do goleiro Buffon, 
o jogador com mais tempo em campo do 
time no Campeonato Italiano. A criação 
de uma dupla de laterais em um gigante 
italiano não é novidade.  Cafu e Serginho 
fizeram história no Milan.

Ozagueiro Gerard Piqué reafirmou intenção de deixar a Seleção da Espanha após a Copa de 2018. Em entrevista 
coletiva nesta terça-feira, o atleta do Barcelona disparou críticas à imprensa local, após novas insinuações de que 
Piqué não estaria contente em representar o País. “Minha decisão é firme”, enfatizou. Piqué aproveitou para criticar 

os jornais As e Marca. Foram apresentadas notícias de que o zagueiro teria retirado detalhes em vermelho e amarelo da 
manga da camisa em duelo da Espanha contra a Albânia. Piqué jamais escondeu seu posicionamento pró-Catalunha. No 
entanto, o zagueiro não retirou os detalhes das listras na manga do uniforme. A confusão se deu porque as camisas de 
manga longa não possuem as listras. Piqué desde o início dizia que não havia retirado as listras.

Botafogo recebe 
R$ 1,4 mi da Caixa

Em um surpreendente quinto 
lugar no Campeonato Brasileiro e na briga 
por uma vaga na próxima Libertadores, o 
time Alvinegro conseguiu mais um alívio 
para suas contas: ontem, saiu no Diário 
Oficial da União o contrato de patrocínio 
com a Caixa Econômica Federal. O banco 
estatal dará R$ 1,4 milhão neste ano, e a 
renovação automática para 2017 garantirá 
ao clube de General Severiano mais R$ 12 
milhões. O acordo aconteceu em setembro 
passado, mas o Botafogo ainda tinha 
duas Certidões Negativas de Débito (CND) 
pendentes que impediam o repasse da 
verba. Dessa forma, a equipe carioca 
se torna mais uma a ter a Caixa como 
patrocinadora - os outros são Corinthians, 
Atlético-PR, Figueirense (desde 2012); 
Chapecoense, Vitória, Flamengo, Coritiba, 
Vasco (desde 2013); Sport, CRB (desde 
2014), Goiás, Cruzeiro, Atlético-MG, Bahia, 
Paysandu, Atlético-GO, Náutico, Avaí e 
Fluminense (neste ano).

Foto: Giuseppe Cacace/AFP
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o auxiliar sustenta a posição 
mesmo depois da confusão. O 
árbitro dirá o que aconteceu. 
O que estão tentando fazer 
é validar um gol irregular e 
que foi invalidado na hora”, 
afirmou. Sobre a fala do ins-
petor de arbitragem Sérgio 
Santos, que entrou em campo 
durante a confusão e disse 
para Sandro Meira Ricci “A TV 
sabe. A TV sabe que não foi”, 
o advogado do Flamengo co-
mentou.

“Estão criando uma si-
tuação grande em um fato ab-
solutamente simples. Ouvir 
informações extracampo não 
quer dizer que houve inter-
ferência externa. Os árbitros 
ouvem isso o tempo inteiro. 
Os próprios jogadores colo-
cam pressão, mas o trio de 
arbitragem decide as coisas 
lá dentro. Creio que o julga-
mento será enfrentado dessa 
forma”. Perguntado se a anu-
lação do jogo seria temerária, 
conforme o STJD afirmou em 
casos anteriores, Asseff Filho 
referendou o tribunal. “A anu-
lação por um gol ilegal pode 
gerar um precedente muito 
ruim. Isso é extremamente 
perigoso”, encerrou.

Adendo a súmula
O árbitro Sandro Meira 

Ricci enviou uma carta à CBF 
na última segunda-feira para 
fazer uma retificação e um 
adendo à súmula da partida 
entre Flamengo e Fluminen-
se, disputada na última quin-
ta-feira e cercada de polêmica 
por conta de uma possível 
interferência externa na anu-
lação do gol de Henrique. O 
documento foi publicado no 
site da entidade.

Na correção, Ricci diz 
que a partida ficou paralisa-
da por 12 minutos, e não 10 
como relatado anteriormen-
te. No adendo, o árbitro relata 
a invasão de reservas e mem-
bros da comissão técnica em 
campo, mas não faz menção à 
possível interferência do ins-
petor de arbitragem Sergio 
Santos, que em leitura labial 
reproduzida pela Globo teria 
dito “a TV sabe” a ele. Além 
disso, ele disse que conside-
rou as “reações aceitáveis 
para a situação”.

Na primeira versão da 
súmula, Ricci fazia uma rá-
pida menção ao incidente, 
dizendo apenas que “o jogo 
foi paralisado aos 40 minutos 
do segundo tempo pelos atle-
tas de ambas equipes terem 
protestado por decisão da 
arbitragem em um lance de 
impedimento”.

Rodada após rodada, a ar-
bitragem brasileira é o centro 
das atenções por suas deci-
sões. O exemplo para tentar ao 
menos atenuar as polêmicas 
pode vir da Inglaterra, onde os 
árbitros são profissionais e ga-
nham bem, mas são cobrados 
na mesma medida.

Em 2001, foi criada a 
PGMOL (Professional Game 
Match Officials Limited, ou 
algo como árbitros de jogos 
profissionais limitada), res-
ponsável por preparar a ar-
bitragem para a Premier Lea-
gue, a English Football Ligue 
(EFL), e também para as com-
petições promovidas pela FA, 
a federação local.

Comandada pelo ex-ár-
bitro Mike Riley, o programa 
treina, desenvolve e orienta 
109 árbitros e 206 assisten-
tes. Os 18 melhores assinam 
um contrato de um ano para 
serem árbitros de futebol em 
tempo integral, recebendo um 
salário que varia de 38 a 42 
mil libras (entre R$ 149,56 mil 

Árbitros na Inglaterra ganham 
até R$ 160 mil por temporada

ARBITRAGEM PROFISSIONAL

Inglês Howard Webb chega a ganhar R$ 400 mil numa temporada

e R$ 165,31 mil), além de um 
adicional de 1,5 mil libras (R$ 
5,9 mil), por partida em que 
trabalha na Premier League, 
ou 600 libras (R$ 2,34 mil) 
para jogos da Championship.

Desta forma, nomes fa-
mosos como Howard Webb, 
antes da aposentadoria e 
Martin Atkinson chegam a 
ganhar mais de 100 mil libras 
(R$ 391,74 mil) em uma tem-
porada. 

No Brasil, não há salário 
fixo e os ganhos por partida 
dependem do nível do juiz. 
Um árbitro Fifa recebe R$ 
3,8 mil por jogo, enquanto 
o assistênte com a ingnia da 
entidade ganha R$ 2,3 mil. O 
árbitro da CBF, por sua vez, 
ganha R$ 2,6 mil por partida 
em que trabalha.

Porém, não se trata ape-
nas de lucrar, pois a cobrança é 
proporcional aos rendimentos. 

Clássico realizado em Volta Redonda continua mais importante que o Campeonato Brasileiro e agora está sob a análise do Superior Tribunal de Justiça Desportiva

Foto: Getty images



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 19 de outubro de 2016

Jogo é válido pela Copa 
do Brasil e na ida o time 
gaúcho venceu por 2 a 1

Vale vaga hoje na semifinal
PALMEIRAS X GRÊMIO

No Palmeiras ninguém 
esconde que o foco do clube 
está nas rodadas finais do 
Campeonato Brasileiro. Até 
por isso, Cuca deve aprovei-
tar o duelo contra o Grêmio, 
hoje às 21h45 no Alianzz 
Parque, pelo jogo de volta 
das quartas de final da Copa 
do Brasil, para rodar o elen-
co e dar descanso para quem 
acusar mais desgaste físico.

Depois de perder o jogo 
de ida por 2 a 1, o Verdão en-
tra em campo em São Paulo 
precisando de uma vitória 
simples por 1 a 0 para avan-
çar à semifinal da competi-
ção mata-mata. No ataque, 
Gabriel Jesus deve estar pre-
sente na formação inicial já 
que ele terá de cumprir sus-
pensão automática contra o 
Sport, no domingo, por causa 
do terceiro cartão amarelo.

“Temos de ter cuidado 
para não perder jogador ma-
chucado. Isso é fundamental 
na reta final. Há muitos anos 
que o Palmeiras busca esse 
título. Se for analisar está 
mais próxima que a Copa do 
Brasil. Se tiver de priorizar, 
vai ser priorizado o Brasilei-
ro. Em cima das avaliações do 
Departamento Médico e Fi-
siológico vamos definir. Pro-
vavelmente quem tiver mais 

desgaste vai ficar fora. Mas 
temos um bom grupo, força 
de elenco, vamos jogar para 
passar, independentemente 
de quem vai jogar” disse Cuca, 
na chegada da delegação alvi-
verde em São Paulo, na última 
segunda-feira.

Atual campeão do tor-
neio, o Palmeiras vê na Copa 
do Brasil mais uma possibili-
dade de conquistar um título 
em 2016. Mas, para não pre-
judicar a liderança no Brasi-

leirão, a tendência é que um 
time misto dispute a vaga 
contra o Grêmio.

Grêmio
Não será por falta de 

treinamentos que o Grêmio 
perderá uma eventual deci-
são de vaga nos pênaltis nas 
semifinais da Copa do Brasil. 
Na manhã de ontem, Renato 
encerrou a preparação para o 
confronto contra o Palmeiras 
no CT Rei Pelé com um rachão 

e mais uma sessão de cobran-
ças de penalidades. À tarde, 
a delegação viajou para São 
Paulo e iniciou a concentra-
ção para a decisão.

A imprensa que esta-
va cobrindo o Grêmio pode 
acompanhar o trabalho, que 
iniciou às 10h. O Santos trei-
nava no mesmo horário, mas 
a imprensa paulista só pode 
acessar o trabalho do Alvine-
gro a partir das 11h. 

Com todo o elenco à dis-

posição, Renato comandou 
um rachão em um dos cam-
pos do CT Rei Pelé – em outro 
campo, o elenco santista tam-
bém treinava para o confron-
to contra o Inter, no Beira-Rio, 
pela Copa do Brasil. Depois, 
trabalhou novamente cobran-
ças de pênaltis, que já haviam 
sido treinadas no trabalho de 
segunda-feira. A vaga só será 
decidida nesta forma se o Pal-
meiras devolver o placar de 2 
a 1 do jogo de ida, na Arena. 
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Foto: Lucas Uebel

FOTO:Vítor Silva/Botafogo

Na Arena do Grêmio, o time da casa levou a melhor; hoje, joga pelo empate contra um adversário que entrará em campo desfalcado

Time estrelado tem retrospecto ruim em casa
O Cruzeiro decide, às 

21h45, uma vaga nas semi-
finais da Copa do Brasil hoje 
contra o Corinthians no Minei-
rão. No primeiro jogo disputa-
do em São Paulo, o time pau-
lista levou a melhor e venceu 
por 2 a 1. Com o gol marcado 
fora, a equipe de Minas precisa 
de uma vitória simples para 
seguir em frente, ao contrário 
do Timão que entra em campo 
pensando no empate.

Desde que o Mineirão foi 
reinaugurado, o Cruzeiro teve 
diversas oportunidades de 
decidir confrontos eliminató-
rios em casa, no Campeonato 
Mineiro, na Copa do Brasil e 
Libertadores. De 2013 para 
cá, foram 15 decisões, com um 
equilíbrio nos números. Foram 
oito sucessos e sete fracassos. 
Ao todo, foram sete vitórias, 
três empates e quatro derro-
tas, com um aproveitamento 
de 57%, no Gigante da Pampu-
lha. 

Dentre os sucessos, a clas-
sificação heroica, nos pênaltis, 
diante do São Paulo, na Liber-
tadores de 2015 e o título mi-
neiro sobre o Atlético-MG, em 
2014. No entanto, os fracassos 
foram mais doídos, como duas 
eliminações na Libertadores, 
para o San Lorenzo (2014) e 
River Plate (2015), além da 
perda do título da Copa do Bra-
sil de 2014 para o maior rival. 

Na Copa do Brasil deste 
ano, no entanto, foram dois 
triunfos, na primeira fase e 
terceira fase, contra Campi-
nense e Vitória, respectiva-
mente, no Mineirão (na se-
gunda fase a Raposa eliminou 
o Londrina com a vitória de 2 
a 0 no jogo de ida, no Estádio 
do Café, eliminando a necessi-
dade da realização do jogo da 
volta). Contra o Campinense, 
uma vitória por 3 a 2, e contra 
o Rubro-Negro baiano, uma 
vitória por 2 a 1.

CRUZEIRO X CORINTHIANS

Equipes optam por escalar times mistos
O pulo para fora da zona de rebai-

xamento, em consequência da vitória 
diante do Flamengo, não muda os pla-
nos do Internacional. Mesmo que preci-
se de uma vitória simples para eliminar 
o Santos, o clube gaúcho deve escalar 
um time misto na partida de volta das 
quartas de final da Copa do Brasil.

"Vamos esperar, mas uma coisa é 
certa: temos alguns jogadores que pre-
cisam de cuidado. É um jogo importan-
te, mas mais importante é nossa situa-
ção no Campeonato Brasileiro. É uma 
semana decisiva e temos que tomar as 
medidas corretas", disse Celso Roth.

Antes de o treinador indicar a pre-
servação de titulares, o Inter já havia 
sido claro. O foco está no Campeonato 

Brasileiro e na fuga do rebaixamento. 
Foi esta ideia que levou o Colorado a 
usar uma equipe mista na Vila Belmiro 
e ela continua de pé.

"O Internacional demonstrou 
como agiria no jogo em Santos. Preser-
vamos vários jogadores e dessa feita va-
mos preservar. Quem vai atuar é quem 
estiver em condições físicas. Tivemos 
um jogo muito duro contra o Flamengo 
e quem não estiver 100%, vai ser pre-
servado para o Gre-Nal", afirmou Fer-
nando Carvalho, vice de futebol. 

A tendência também é o adversá-
rio usar um time misto, segundo reve-
lou ontem Dorival Júnior. No primeiro 
jogo disputado em São Paulo, o Santos 
venceu por 2 a 1.

INTERNACIONAL X SANTOS

Jogadores corintianos venceram por 2 a 1 a partida disputado em São Paulo e, agora, jogam pelo empate no Mineirão pelas oitavas da Copa

Na Vila, a vitória foi do time santista por 2 a 1 Rodrigão Pimpão, do Botafogo

Pimpão ganha 
motivação para 
enfrentar Santa 
Cruz no Arruda

Depois de ser decisivo 
contra o Atlético-MG, quan-
do marcou um dos gols do 
triunfo de 3 a 2 na Arena da 
Ilha, Rodrigo Pimpão deve 
ter sequência no time titu-
lar, iniciando o jogo contra o 
Santa Cruz, hoje às 21h45, no 
Arruda. O confronto com o 
vice-lanterna - que não ven-
ce a seis jogos - não pode ser 
encarado com desdém. Foi o 
que lembrou o atacante, ci-
tando a derrota para o Amé-
rica-MG no Independência.

“ Temos que tomar cui-
dado para não acontecer o 
que aconteceu lá. O jogo con-
tra o América-MG serviu de 
lição. Agora vamos contra o 
Santa Cruz, motivados para 
ter uma grande exibição. Não 
podemos entrar em campo 
com o pensamento de jogo 
fácil. Será um jogo difícil 
como os outros, de Série A de 
Brasileiro. Um clube com a 
tradição do Santa Cruz, com 
torcida, temos que entrar 
com mais vontade que eles 
para conseguir o resultado” 
disse Pimpão.

Desde seu retorno, esse 
é o melhor momento de Ro-
drigo Pimpão no Botafogo. 
O atacante teve participação 
importante na sequência de 
vitórias dentro do Brasileirão. 
Contra o Figueirense, deu a 
assistência para o gol de Bru-
no Silva. No último domingo, 
marcou belo gol, após cruza-
mento preciso de Alemão.

Copa do Brasil
19h30
Juventude x Atlético-MG 
Internacional x Santos 
21h45
Palmeiras x Grêmio 
Cruzeiro x Corinthians

Copa Sul-Americana
21h45
Coritiba x Atlético Nacional 
J. de Barranquilla x Chapecoense

 Brasileirão
21h45
Santa Cruz-PE x Botafogo

Jogos de hoje



Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054682
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.860,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054711
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.860,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054712
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.860,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054713
Responsavel.: POCOES EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIARIO
CPF/CNPJ....: 015340589/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            243,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053788
Responsavel.: RICARDO BRILHA YAMAMOTO
CPF/CNPJ....: 206026358-10
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          2.281,05
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NA-
CIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2016 - 053386
Responsavel.: TAMBAU COMERCIO VAREJISTA DE G
CPF/CNPJ....: 012822577/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            726,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053347
Responsavel.: TAMBAU COMERCIO VAREJISTA DE G
CPF/CNPJ....: 012822577/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            726,85
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053348
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/10/2016
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ALDENIR DIELLE GOMES DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 073254454-82
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            173,90
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053378
Responsavel.: CLEVELAND BRANCO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 133370998-66
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$         28.123,73
Apresentante: JCR ASSESSORIA & DOCUMENTOS
Protocolo...: 2016 - 053276
Responsavel.: COMERCIO DE CONFECCOES SO-
BRINHO E S
CPF/CNPJ....: 022777626/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.886,02
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053290
Responsavel.: ECOMAQ EMPRESA DE CONSTRU-
CAO E
CPF/CNPJ....: 019088045/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            140,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053381
Responsavel.: EDGAR JACOB NOBREGA D MARAIS
CPF/CNPJ....: 098715374-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055194
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.276,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053526
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.276,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053527
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.720,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054680
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.720,75

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Estado da Paraíba
CÂMARA MUNICIPAL DE DIAMANTE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 008/2016

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2016
Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNI-

COS ESPECIALIZADOS EM ORGANIZAÇÃO E EXECUÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA 
PROVIMENTO DE CARGOS PÚBLICOS DO QUADRO DE PESSOAL DA CÂMARA MUNICIPAL 
DE DIAMANTE-PB

Data da Abertura: 21/11/2016 às 10h00min (horário local)
Local: Câmara Municipal de Vereadores
           Rua Possidônio José da Costa, 1129
           Centro – Diamante-PB
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Câmara Municipal de Diamante-PB, através 

de sua Comissão Permanente de Licitação, no horário das 08h00min às 12h00min. 
Diamante-PB, 14 de Outubro de 2016.

JOSEFA THAYS XAVIER GOMES
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 029/2016, feito pela 
Comissão Permanente de Licitação em 06 de Outubro de 2016 e em conformidade com a Lei Federal 
n.º 8.666/93e com a Lei 10.520/03, fica decidido a:

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL - SRP N.º 029/2016, Processo nº 2016.09.040, 
ADJUDICAMOS o Presente PREGÃO PRESENCIAL para as Empresas: EDILANE DA COSTA 
CARVALHO-ME, CNPJ:12.710.916/0001-14, com o valor total de R$ 82.388,50(Oitenta e dois mil 
trezentos e oitenta e oito reais e cinqüenta centavos) e DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA - ME 
CNPJ: 09.193.047/0001-93, com o valor total de R$ 71.227,00 (Setenta e um mil duzentos e vinte 
e sete reais) . 

Araçagi - PB,10 de  Outubro de 2016.
José Alexandrino Primo
Prefeito Constitucional

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das Empresas: EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME, 

CNPJ:12.710.916/0001-14, com o valor total de R$ 82.388,50(Oitenta e dois mil trezentos e oitenta e 
oito reais e cinqüenta centavos) e DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA - ME CNPJ: 09.193.047/0001-
93, com o valor total de R$ 71.227,00 (Setenta e um mil duzentos e vinte e sete reais),pelas razões 
expostas no referido Laudo.

Araçagi - PB,10 de  Outubro de 2016.
José Alexandrino Primo
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

FUNDO MUNICIPAL DE ARAÇAGI
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 027/2016

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 029/2016
PROCESSO ADM. Nº 2016.09.040
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ANTROPOMÉTRICOS E HOSPITALARES DES-

TINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARAÇAGI
EMPRESAS:
EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME 
CNPJ:12.710.916/0001-14, 
VALOR TOTAL REGISTRADO: R$ 82.388,50(Oitenta e dois mil trezentos e oitenta e oito reais 

e cinqüenta centavos) ref. aos itens : 02,04,05,06,07,08,11,12,13,14,15,16,17,21,23,26,27 e 29.
DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME
CNPJ: 09.193.047/0001-93 
VALOR TOTAL REGISTRADO: R$ 71.227,00 (Setenta e um mil duzentos e vinte e sete reais) 

ref.  aos itens: 01, 03,09,10,18,19,20,22,24,25,e 28. 
    
VALIDADE DA ATA:
A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) meses, a contar de sua publicação no 

Diário Oficial.
Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não fica 

obrigada a firmar as contratações.
DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO  :
Será permitida a adesão à ata de registro de preço por todos os órgãos da Administração 

Pública que desejarem fazer uso da mesma, desde que autorizado pela Prefeitura Municipal de 
Araçagi e aceito pelo fornecedor, até o dobro do quantitativo de cada item registrado na Ata de 
Registro de Preço.

Araçagi - PB, 11 de  Outubro  de  2016.
 WALBERTO JOSÉ DA SILVA- Pregoeiro

José Alexandrino Primo
PREFEITO

CONTRATANTE
EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME

CNPJ: 12.710.916/0001-14
ELDER DA COSTA CARVALHO

CPF: 381.998.868-89 
DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA - ME 

CNPJ: 09.193.047/0001-93 
MARCOS FABIO PAULINO CARNEIRO 

CPF: 079.903.294-84.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

EXTRATO DO CONTRATO 
 Nº094 /2016 
Araçagi-PB,  11 de Outubro   de 2016.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP N.º 029/2016
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ANTROPOMÉTRICOS E HOSPITALARES DES-

TINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARAÇAGI.
CONTRATADO: EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME
CNPJ:12.710.916/0001-14
PRAZO: 31/12/2016
VALOR TOTAL:  R$ 82.388,50(Oitenta e dois mil trezentos e oitenta e oito reais e cinqüenta 

centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 02.140-Fundo municipal de Saú-

de-  02140.10.302.0210.2042 - COORDENACAO E MANUT.DOS SERV.PUBLICOS DE 
SAUDE- 02140.10.302.0210.2056 - COORD.MANUT.DE SERV.DA M.A.C. AMBULAT.E HOS-
PITALAR-02140.10.301.0211.1019 - REEQUIPAR UNID.BASICAS DE ORGAOS DA SEC.
DE SAUDE-02140.10.301.0211.2040 - COORD.E MANUT.DO PROG.DE AT.BASICA-NASF 
E OUTROS- 02140.10.301.0211.2039 - COORDENACAO E MANUT.D/PROG.DE SAUDE DA 
FAMILIA-PSF- 02140.10.301.0211.2043 - MANUT.DE OUTROS PROG.DO SISTEMA UNICO DE 
SAUDE-SUS- 4490.52.000 EQUIPAMENTO OU MATERIAL PERMANENTE. 

JOSÉ ALEXANDRINO PRIMO                                                         
PREFEITO/ CONTRATANTE

EDILANE DA COSTA CARVALHO-ME
CNPJ: 12.710.916/0001-14

ELDER DA COSTA CARVALHO
CPF: 381.998.868-89 

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

EXTRATO DO CONTRATO 
 Nº095 /2016 
Araçagi-PB,  11 de Outubro   de 2016.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP N.º 029/2016
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ANTROPOMÉTRICOS E HOSPITALARES DES-

TINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ARAÇAGI.
CONTRATADO: CONTRATADO: DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME
CNPJ: 09.193.047/0001-93.
PRAZO: 31/12/2016
VALOR TOTAL:  R$ 71.227,00 (Setenta e um mil duzentos e vinte e sete reais)
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 02.140-Fundo municipal de Saú-

de-  02140.10.302.0210.2042 - COORDENACAO E MANUT.DOS SERV.PUBLICOS DE 
SAUDE- 02140.10.302.0210.2056 - COORD.MANUT.DE SERV.DA M.A.C. AMBULAT.E HOS-
PITALAR-02140.10.301.0211.1019 - REEQUIPAR UNID.BASICAS DE ORGAOS DA SEC.
DE SAUDE-02140.10.301.0211.2040 - COORD.E MANUT.DO PROG.DE AT.BASICA-NASF 
E OUTROS- 02140.10.301.0211.2039 - COORDENACAO E MANUT.D/PROG.DE SAUDE DA 
FAMILIA-PSF- 02140.10.301.0211.2043 - MANUT.DE OUTROS PROG.DO SISTEMA UNICO DE 
SAUDE-SUS- 4490.52.000 EQUIPAMENTO OU MATERIAL PERMANENTE. 

JOSÉ ALEXANDRINO PRIMO                                                         
PREFEITO/ CONTRATANTE

DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA - ME
CNPJ: 09.193.047/0001-93

MARCOS FABIO PAULINO CARNEIRO
CPF: 079.903.294-84.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

EXTRATO DO CONTRATO
Nº  096/2016
Araçagi-PB, 11 de Outubro  de 2016.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP N.º 010/2016
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À MANUTEN-

ÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS E FUNDO DE SAÚDE
CONTRATADO: DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME
CNPJ: 09.193.047/0001-93.
PRAZO: 31/12/2016
VALOR TOTAL: R$ 6.321,75 (Seis mil trezentos e vinte um reais e setenta e cinco centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação 02.020 – Gabinete do Prefeito – 

02020.04.122.0052.2004-manutenção das atividades do Gabinete do Prefeito – 02.030 – Secretaria 
de Administração e planejamento – 02030.04.122.0052.2006 – Coord. E manut. D/atividades 
da sec. De planejamento – 02.040 – Secretaria de Finanças – 02040.04.123.0055.2007 – Ma-
nutenção das atividades da sec. De finanças – 02.050 – Secretaria do trabalho e ação social – 
02050.08.122.0052.2011 – manut. Ativ. Fundo munic.d/assistencial social – 02.080 – Secretaria de 
Infra Estrutura – 02080.04.122.0052.2030 – manut. Ativ. Obras e urbanismo – 02.090 – secretaria 
de agricultura – 02090.20.122.0052.2032 – manut. Ativ. Da sec. Agricultura – 02.100 – comunicação 
social – 021100.24.131.0052.2034 – manut. Ativ. Da secretaria de comunicação social – 02.110 – 
Secretaria do meio ambiente – 02110.18.542.0052.2035 – manut. Ativ. Da sec. De meio ambiente 
3390.30.9900– outros materiais de consumo.

JOSÉ ALEXANDRINO PRIMO
PREFEITO

CONTRATANTE
DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI

EXTRATO DO CONTRATO 
 Nº  097/2016
Araçagi-PB, 11 de Outubro  de 2016.
PREGÃO PRESENCIAL - SRP N.º 010/2016
OBJETO:  AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À MANUTEN-

ÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS E FUNDO DE SAÚDE
CONTRATADO: DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME
CNPJ: 09.193.047/0001-93.
PRAZO: 31/12/2016
 VALOR TOTAL :  R$ 2.702,90 (Dois mil setecentos e dois reais e noventa centavos).
 Cujos Recursos serão provenientes na dotação02.140 – fundo municipal de saúde 

02140.10.302.0210.2042 – coord e   manut. dos serv. públicos de saúde – sus – 3390.30.9900– 
outros materiais de consumo.

Município: Araçagi
BIANCA VIRGÍNIA ALEXANDRINO                                                         

SEC.DE SAÚDE                                                                                                        
CONTRATANTE

DISTRIBUIDORA SALUTTE LTDA – ME
CONTRATADO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
ESTADO DA PARAÍBA

RETIFICAÇÃO
EXTRATO DE ADITIVO

Na publicação do Jornal a na extração do dia 18 de Outubro de 2016 em sua onde se lê: 
Modalidade Tomada de Preços Nº 00140/2014. Contrato: 00004/2015. Aditivo: 001/2015 Leia-se: 
Modalidade Tomada de Preços Nº 00004/2015. Contrato: 00140/2016. Aditivo: 001/2016. Itaporo-
roca - PB, 18 de Outubro de 2016.

Celso Morais de Andrade Neto - Prefeito

  ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Rosas, 426 - Centro - Manaíra - PB, às 09:00 horas do dia 07 de novembro de 2016, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para conclusão de uma Quadra Coberta com Vestiário no Município de Manaíra/PB, conforme 
planilha orçamentária. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 18 de Outubro de 2016.
SAWLLO NOGUEIRA BEZERRA - Presidente da Comissão

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

DITAL
N º 31/2016

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE APROVADO E CLASSIFICADO DO CONCURSO PÚBLICO 
2010 DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA- PB

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA, ESTADO DA PARAÍBA 
NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES LEGAIS E DE ACORDO COM O DISPOSTO NO CAPÍTULO 
VII – ÍTEM I DO EDITAL DE 2010, PUBLICADO NO DIA 19 DE AGOSTO DE 2010, E CUMPRINDO 
DECISÃO JUDICIAL (PROCESSO 0000879-48.2013.815.0231) PROFERIDA EM 07 DE JUNHO 
DE 2016, CONVOCA O CANDIDATO CLASSIFICADO E APROVADO NO ÚLTIMO CONCURSO 
PÚBLICO PARA O PREENCHIMENTO DE 01 VAGA NO QUADRO PERMANENTE DE PESSOAL 
EFETIVO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, CONFORME O DECRETO HO-
MOLOGATÓRIO Nº 031/2010 DE 28/12/2010, O CANDIDATO A SER NOMEADO, CONFORME 
RELACIONADO NO ANEXO I, DIVULGADO NO DIÁRIO OFICIAL DO MUNICÍPIO EM 31/08/2016, 
PARA COMPARECER AO DEPARTAMENTO DE PESSOAL DESTA PREFEITURA PARA A EN-
TREGA DOS DOCUMENTOS E COMPROVANTES EXIGIDOS PARA PROVIMENTO DO CARGO 
EFETIVO. A PARTIR 01 DE OUTUBRO DE 2016 A 30 DE OUTUBRO DE 2016, OBEDECENDO 
AO HORÁRIO DE 08:00 ÀS 12:00 HORAS.

O CANDIDATO QUE NÃO COMPARECER NO DIA DE HORA MARCADOS, NESTE EDITAL, 
TERÁ O PRAZO DE 30 (TRINTA DIAS), À PARTIR DESTA DATA, PARA ENTRAR NO EXERCÍCIO 
DO CARGO E O NÃO COMPARECIMENTO OCASIONARÁ EM REVOGAÇÃO DA RESPECTIVA 
NOMEAÇÃO.

ITAPOROROCA – PB, 30 DE SETEMBRO DE 2016.
CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO

PREFEITO
ANEXO I

(EDITAL Nº 31/2016)
AGENTE DE LIMPEZA

TARCISIO DOS SANTOS SILVA JÚNIOR 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2016
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Rosas, 426 - Centro - Manaíra - PB, às 10:30 horas do dia 07 de Novembro de 2016, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para construção de rede de abastecimento de água, construção de rede coletora de esgoto sanitário, 
recuperação de rede coletora de esgoto sanitário e reposição de calçamento e pintura a cal em meio 
fio em diversas ruas do Município de Manaíra/PB, conforme projeto básico em anexo. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 18 de Outubro de 2016
SAWLLO NOGUEIRA BEZERRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00036/2016
Nº. CONTRATO 00080/2016

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: JUED COMÉRCIO E ASSSISTÊNCIA DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS 

LTDA - CNPJ nº 10.592.570/0001-71.
Objeto: Aquisição de material odontológico, destinados a Secretaria de saúde do Município de 

Pedra Branca-PB.
Valor total: R$ 21.308,00 (vinte e um mil e trezentos e oito reais).
Data do Contrato: 18 de outubro de 2016
Vigência: 31/12/2016

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00036/2016
Nº. CONTRATO 00081/2016

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: JOSE NERGINO SOBREIRA - PJS DISTRIBUIDORA – CNPJ nº 63.478.895/0001-94
Objeto: Aquisição de material odontológico, destinados a Secretaria de saúde do Município de 

Pedra Branca-PB.
Valor total: R$ 13.960,40 (treze mil, novecentos e sessenta reais e quarenta centavos).
Data do Contrato: 18 de outubro de 2016
Vigência: 31/12/2016

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

PORTARIA INTERNA Nº 019/2016
O SECRETÁRIO DE OBRAS DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE, no uso de suas atribuições 

legais, conferidas pela Lei nº: 2.182, de 26 de Dezembro de 1990; Decreto nº: 3.396 de 13 de julho 
de 2009 e ainda, em cumprimento às determinações contidas na norma inscrita na Lei 8.666/93 e 
suas alterações, combinado com a Lei Orgânica do Município.

R E S O L V E
Designar os servidores: Raimundo Antônio de Souza Carvalho, matrícula, nº. 9935, Engenheiro, 

à disposição da URBEMA, (Diretor Técnico Operacional); Paulo Gustavo Loureiro Marinho, ma-
trícula nº.4887 Engenheiro e Anselmo Rodrigues de Oliveira Filho, matrícula nº. 25.231, Gerente 
de Drenagem e Saneamento; lotados na Secretaria de Obras, para emitir relatórios referentes a 
possíveis irregularidades em medições; objeto do contrato nº.2.08.001/2014/SECOB/PMCG, e 
Construtora LIGHT Engenharia e Comércio Ltda. da Concorrência nº 2.08.001/2014  ( Implantação 
da Alça Leste, interligando a BR-230, sentido João Pessoa/Campina Grande a Avenida Gonçalves 
Dias); incluindo vias adjacentes, com a execução de terraplenagem, Drenagem, Pavimentação, 
Sinalização Viária e Iluminação, no Município de Campina Grande. 

A Comissão deverá apresentar relatório circunstanciado no prazo máximo de 30 (trinta) dias, 
a partir da presente data.

Campina Grande, 18 de Outubro de 2016.
ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA

Secretário 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura de Livramento/PB, através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar a Licitação 
do tipoPregão Presencial Nº 020/2016. Objeto:Aquisição parcelada de medicamentos dispensados 
pela farmácia básica, psicotrópicos, Assistência farmacêutica – Farmácia Básica,  injetável e me-
dicamento científicos – farmácia, destinado a atender as necessidades da Secretaria de Saúde/
Fundo Municipal de Saúde, Postos de Saúde, conforme termo de referencia.Data: 31 de outubro de 
2016.Horário: 09h:00mn(nove horas). Local:Sala de Reuniões da CPL.Suporte Legal: Lei Federal 
nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 147/14. 

Livramento/PB, 18 de outubro de 2016.
Renato Eduardo Marques- Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura de Livramento/PB, através de seu Pregoeiro, torna público que fará realizar a Licitação 

do tipoPregão Presencial Nº 021/2016. Objeto: Aquisição parcelada de material médico hospitalar 
para os Postos de Saúde do município, conforme termo de referencia. Data: 31 de outubro de 2016.
Horário: 14h:00mn(quatorze horas). Local: Sala de Reuniões da CPL. Suporte Legal: Lei Federal 
nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 147/14. 

Livramento/PB, 18 de outubro de 2016.
Renato Eduardo Marques - Pregoeiro

RIOEX – INTER-RIO COMERCIALEXPORTADORA LTDA– CNPJ/CPF Nº12.679.155/0001-85 
Torna público que aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3129/2016 em João Pessoa, 20 de setembro de 2016 – Prazo:365 dias. 
Para a atividade de: LAVRA DE AREIA NUMA ÁREA DE 48,88 HÁ, LOCALIZADA NA FAZENDA 
ESPIRITO SANTO S/N ZONA RURAL DE SANTA RITA-PB PROCESSO DNPM N. 846.082/2016 
Processo: 2016-003742/TEC/LP-2742.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA- SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTA-
BELECIMENTOS BANCÁRIOS DE MAMANGUAPE E REGIÃO- CGC-00.774.440/0001-04- COM 
SEDE NA RUA JOSÉ FERNANDES DE SOUZA, Nº 64, 1º ANDAR, CENTRO, MAMANGUAPE-
-PB, CEP 58280-000, CONVOCA TODOS OS SEUS SÓCIOS PARA PARTICIPAREM DE UMA 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRA-ORDINÁRIA, ONDE SERÁ DISCUTIDO E VOTADO O VALOR DA 
MENSALIDADE SINDICAL, A MESMA ACONTECERÁ NO DIA 21/10/2016, ÁS 18:00 HORAS, NA 
SEDE DO SINDICATO. 18 DE OUTUBRO DE 2016. ELÁRIO MARTINS TOMAZ-PRESIDENTE. 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº671, de 05 de julhode 
2016, publicada no D.O.E de 09de julhode 2016, nos termos do art. 149 § 1º, CITA a Srª. ADRIANA 
PEIXOTO LIMA COELHO DA COSTA, matrícula nº 169.941-5, para apresentar na sede da Comis-
são Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última publicação 
deste mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo nº 0016670-2/2016, Apenso nº 0014850-0/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 8:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado 

da Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº909, de 31 de agosto 
de 2016, publicada no D.O.E  de06 de setembro de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.
ANTONIA ANTONIETA DA SILVA, matrícula n° 174.852-1, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0022244-5/2016,  Apenso nº0021348-0/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 834, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAo Sr.DANIEL 
MARCIO MOLINA, matrícula n° 181.454-1, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021142-1/2016,  Apenso nº0016885-1/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 916, de 31 de agosto 
de 2016, publicada no D.O.E  de06 de setembro de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.
EDNALVA DA COSTA BARBOSA, matrícula n° 179.890-1, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0022568-5/2016,  Apenso nº0021523-4/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº838, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAo Sr.EDUARDO 
GOMES CAMPOS, matrícula n° 180.366-2, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021126-3/2016,  Apenso nº0018387-0/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 833, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.MARIA 
DE LOURDES TAVARES DA SILVA, matrícula n° 154.447-2, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0021143-2/2016,  Apenso nº0016888-4/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 679, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAaSrª.MARÍLIA CASTRO 
RAMOS JUVINO, matrícula n° 169.972-5, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016627-4/2016,  Apenso nº0015661-1/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de outubro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº835, de 12 de agosto de 
2016, publicada no D.O.E  de18 de agosto de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra.ITANIA 
MARIA COSTA SILVA, matrícula n° 171.677-8, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0021140-8/2016,  Apenso nº0016882-7/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de outubtro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº669, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra.LÚCIA MARIA 
CAMPOS CORREIA DE MATOS, matrícula n° 154.583-3, para apresentar na sede da Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste 
mandado, DEFESA ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE IN-
DICIAÇÃOpresente no Processo Administrativo n° 0016679-2/2016,  Apenso nº0014250-3/2016, 
sob pena de revelia, sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de 
segunda à sexta-feira, das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de outubtro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

INTIMAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação, Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº. 792, de 29 de julho de 
2016, publicada no D.O.E de 10 de agosto de 2016, INTIMA o (a) senhor (a) ANA MARIA RAMALHO 
ROLIM, matrícula nº. 169.893-1, a comparecer perante esta Comissão, que se encontra instalada 
no Centro Administrativo Estadual, situado a Av. João da Mata, s/n, Bloco I, 5º andar, Jaguaribe, na 
sala da CPI, às 14:00 horas do dia 19 de OUTUBRO de 2016, a fim de prestar DECLARAÇÕES no 
Processo Administrativo Disciplinar nº. 0019483-7/2016 – Apenso nº. 0017611-7/2016, que apura 
denúncia de omissão na prestação de contas do programa MAIS EDUCAÇÃO, exercício 2013 
(omissa) e 2014 (pendente), da E.E.E.F. DE IBIARINHA, no município de Ibiara/PB.

João Pessoa, 10 de outubro de 2016
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
Recebi:

João Pessoa, __________ de ______________________ de 2016
____________________________________________________________

Sra. Ana Maria Ribeiro Ramalho Rolim, matrícula nº 169.893-1

WASTE - COLETA DE RESÍDUOS HOSPITALARES LTDA - ME - CNPJ/CPF Nº 20.474.613/0001-
78. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3353/2016 em João Pessoa, 29 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Unidades de transbordo de cargas de resíduos de serviços de saúde Na(o) 
-  RUA VC-2, QD 3, DISTRITO INDUSTRIAL Município:  SANTA RITA - UF: PB. Processo: 2016-
007253/TEC/LO-3228.

RIOEX – INTER-RIO COMERCIALEXPORTADORA LTDA– CNPJ/CPF Nº12.679.155/0001-85 
Torna público que aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a 
Licença de Instalação nº 3129/2016 em João Pessoa, 20 de setembro de 2016 – Prazo:365 dias. 
Para a atividade de: LAVRA DE AREIA NUMA ÁREA DE 48,88 HÁ, LOCALIZADA NA FAZENDA 
ESPIRITO SANTO S/N ZONA RURAL DE SANTA RITA-PB PROCESSO DNPM N. 846.082/2016 
Processo: 2016-003742/TEC/LP-2742.

A MRV Engenharia e Participações S/A, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença de Instalação, para o Empreendimento Jardim da Costa, situado na Rua 
Mauricio de Araújo Gama Filho, S/N, Portal do Sol, João Pessoa.

A MRV Engenharia e Participações S/A, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente a Licença de Prévia, para o Empreendimento Jardim da Costa, situado na Rua Mauricio 
de Araújo Gama Filho, S/N, Portal do Sol, João Pessoa.

A MRV Engenharia e Participações S/A, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente a Licença de Instalação, para o Empreendimento Jardim do Litoral, Rua Henrique 
de Sales Monteiro, S/N, Altiplano Cabo Branco, João Pessoa.

A MRV Engenharia e Participações S/A, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente a Licença de Prévia, para o Empreendimento Jardim do Litoral,Rua Henrique de Sales 
Monteiro, S/N, Altiplano Cabo Branco, João Pessoa.

A MRV Engenharia e Participações S/A – CNPJ Nº 08.343.492/0110-83, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de instalação 
nº 3484/2016 em João Pessoa, 14 de outubro de 2016 – Prazo 1095 dias. Para a atividade de: 
Condomínio Residencial com 210 unidades Habitacionais Na (o), Rua Das Amendoeiras – Ponta 
de Campina – Município: CABEDELO – UF: PB.Processo: 2016/004991/TEC/LI-4997 

A empresa GERALDO MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA, inscrita na Receita Federal com CNPJ 
Nº. 10.770.204/0001-65: com sede na AV LIBERDADE: 3119, na cidade de BAYEUX,  comunica 
que foi extraviado UMA IMPRESSORA FISCAL BEMATECH, FABRICAÇÃO 4708991237626, 
MODELO MP – 20 FI II. 

A POLIMIX CONCRETO CNPJ: 29.067.113/0341-71 , SEDIADA NA RUA HORTÊNCIA HELENA 
DE AMORIM BRITO, 125, JARDIM AMÉRICA - CABEDELO/PB, CEP: 58102-660. VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE FOI DEFERIDO E QUE JÁ ESTA EM POSSE DA LICENÇA 
AMBIENTAL PARA A ATIVIDADE DE  -Serviços relacionados à mistura de agregado para obras de 
acabamento da construção civil, NO ENDEREÇO SUPRA CITADO NA CIDADE DE CABEDELO 
PB , EXPEDIDO PELO ÓRGÃO SEMAPA- SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AGRI-
CULTURA DE CABEDELO. 

A TA – CONSULTORIA, SERVIÇOS E PARTICIPAÇÕES, CNPJ 11.520.104/0001-43, torna público 
que recebeu da SEMAPA -  Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a 
LICENCA PRÉVIA E LICENÇA LICENÇA DE INSTALAÇÃO , para CONTRUÇÃO DE UMA RESI-
DÊNCIA UNIFAMILIAR,  Situado na AV. MAX ZAGEL, Nº 1011 – CAMBOINHA I, CABEDELO/PB.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços de abastecimento de água através de carros pipa, para atender 

as necessidades diversas localidades rurais do Município de Juazeirinho – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores 
– Processo Licitatório nº. 050/2016 - Dispensa de Licitação nº. 0.5.009/2016. DOTAÇÃO: 02.000 - 
02050.20.606.1008.2020 – 33.90.36. VIGÊNCIA: do presente contrato tem vigência até 90 (Noventa) 
dias a partir da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Juazeirinho/Jonilton Fernandes Cordeiro e FRANCISCO RIBEIRO ROMA, inscrito no CPF nº. 
468.049.544-20 e Identidade Civil RG nº. 1068441 – SSP-PB - CT Nº. 05901/2016 – 14.10.2016 – 
R$ 21.000,00 (Vinte e sete mil reais).  

Juazeirinho - PB, 14 de Outubro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2016

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, referente 
a Tomada de Preços nº 002/2016. Objeto:Construção de um Campo de Futebol no Distrito de 
Palmeira Município de Imaculada. Torno público que HOMOLOGO e ADJUDICO o resultado final 
do certame em favor da empresa Construtora J. Galdino–EIRELI-EPP CNPJ: 20.227.311/0001-03. 
Com valor global de R$ 257.839,23 (duzentos e cinquenta e sete mil oitocentos e trinta e nove reais 
e vinte e três centavos). Imaculada-PB, 22 de Setembro de 2016. Aldo Lustosa da Silva-Prefeito.

EXTRATO DE CONTRATO
Objeto: Construção de um Campo de Futebol no Distrito de Palmeira Município de Imaculada. 

Fundamento legal: Tomada de Preços nº 002/2016. 02.150 Secretaria da Cultura, Esporte e Turis-
mo-27 812 1009 1043 Construção, Amp. e/ou Restauração de Campos de Futebol - 4490.51 Obras 
e Instalações, partes contratantes: Município de Imaculada-PB CT Nº 037/2016 de 23/09/2016. 
Construtora J. Galdino–EIRELI-EPP CNPJ: 20.227.311/0001-03. Vigência 120 (cento e vinte) dias. 
Valor R$ 257.839,23 (duzentos e cinquenta e sete mil oitocentos e trinta e nove reais e vinte e três 
centavos). Imaculada-PB, 23 de Setembro de 2016. Aldo Lustosa da Silva-Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE ADIAMENTO II DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09023/2016

PROCESSO ADM. Nº. 2016/065535
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOBILI-

ÁRIOS ESCOLARES (CONJUNTO ALUNO E CONJUNTO PROFESSOR), PARA ATENDIMENTO 
DAS DEMANDAS DAS ESCOLAS E CREIS DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa através da Pregoeira torna 
público que a licitação com acolhimento de propostas marcado para o dia 19.10.2016, foi adiada 
para o dia 03.11.2016 (acolhimento), tendo em vista impugnações acatadas. SUPORTE LEGAL: 
com Lei Federal nº. 10.520/2002, que institui a modalidade Pregão; o Decreto Municipal nº. 4.985 
de 18 de novembro de 2003, que regulamenta o pregão no município de João Pessoa; Decreto 
Municipal 5.716 de 25 de agosto de 2006; Decreto Municipal nº. 7.364 de 04 de outubro de 2011; 
Decreto Municipal 7.884 de 24 de maio de 2013; Lei Municipal nº. 10.431 de 11 de abril de 2005, 
publicada no SO nº. 952, com aplicação subsidiária da Lei nº. 8.666/1993 e respectivas alterações, 
Lei Complementar nº. 123/2006, Lei Complementar nº. 147/2014, Lei nº. 8.078/1990 (Código de 
Defesa do Consumidor), Decretos nº. 3.555/2000 e 5.450/2005. Novo Edital: cópia a ser adquirida 
no site www.licitacoes-e.com.br, a partir de 20 de outubro de 2016.

João Pessoa, 18 de outubro 2016.
Gláucia Kaline A. da Fonseca Carvalho

Pregoeira da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 17.069/2015– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.104/2016
DATA DE ABERTURA: 07/11/2016 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE  INSUMOS PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DAS 

USINAS GERADORA DE GASES MEDICINAIS DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço global por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 650497, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 14h00h, no Fone: 
83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: Ordinário / SUS. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 18 de outubro de 2016. 
Juliana Pereira de Lima 
Pregoeira Oficial da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00024/2016
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00024/2016, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de móveis, para atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde do município de Mogeiro, no dia 01/11/2016 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1334, até 
o dia 31/10/2016.

Mogeiro, 17 de outubro de 2016.
ALEXANDRE GONÇALVE DA SILVA

PREGOEIRO

WASTE - COLETA DE RESÍDUOS HOSPITALARES LTDA - ME - CNPJ/CPF Nº 20.474.613/0001-
78. Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3353/2016 em João Pessoa, 29 de setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Unidades de transbordo de cargas de resíduos de serviços de saúde Na(o) 
-  RUA VC-2, QD 3, DISTRITO INDUSTRIAL Município:  SANTA RITA - UF: PB. Processo: 2016-
007253/TEC/LO-3228.

ESTADO DA PARAIBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOÇÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016
OBJETO: Execução dos serviços de substituição de piso - implantação de piso em granilite - em 

diversos prédios públicos, deste Município.
LICITANTES HABILITADOS:
- BRITO CONSTRUÇÕES LTDA.
- CONSTRUFORTE CONSTRUÇÕES EIRELI - EPP.
- CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA - ME.
- LRM CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA - ME.
- NORDCON NORDESTE CONSTRUTORA LTDA - ME.
- PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA - ME.
- VN CONSTRUCOES E INCORPORACOES EIRELI - ME.
LICITANTE INABILITADO:
- J.F SANTOS CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI - ME.
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura 

dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 03/11/2016, às 09:00 horas, no mesmo 
local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com.

Sapé - PB, 17 de Outubro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB - SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

 AVISO DE ADIAMENTO
CONCORRÊNCIA Nº 01/2016

O Presidente da Comissão Permanente da Licitação da SEMOB torna público aos interessados, 
o ADIAMENTO DA LICITAÇÃO na modalidade CONCORRÊNCIA nº 01/2016, marcada para o dia 
20 de Outubro de 2016, referente à SERVIÇO PERMISSIONÁRIO PARA IMPLANTAÇÃO DE UM 
SISTEMA PARA OPERACIONALIZAÇÃO, GERENCIAMENTO E INFORMATIZAÇÃO DO ESTA-
CIONAMENTO ROTATIVO PAGO, em virtude determinação de Tribunal de Contas do Estado - TCE. 
A nova data da referida licitação será posteriormente publicada através dos mesmos veículos de 
comunicação, utilizados anteriormente, nos termos da Lei 8.666/93. 

João Pessoa, 17 de Outubro de 2016.
Antonio Gutierre Rodenbusch

Presidente da Comissão de Licitação– SEMOB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 0.5.008/2016.
TERMO DE RATIFICAÇÃO

Reconheço e Ratifico a Dispensa de Licitação nº. 0.5.008/2016, nos termos do art. 24, inciso IV, 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores. Objeto: Locação de Veículo 
(carro-pipa) para Transporte de Água Potável para Consumo Humano e para Abastecimento da 
População Rural do Município de Juazeirinho - PB. Em favor do Senhor: ANTONIO SEVERINO DA 
SILVA, inscrito no CPF nº. Inscrito no CPF nº. 147.807.984-34 – SSP/PB e Identidade Civil RG nº. 
300.010 – SSP-PB, no valor global de R$ 21.000,00 (Vinte e sete mil reais), de acordo com o relatório 
apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica do Município.

Juazeirinho – PB, 14 de Outubro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 0.5.009/2016.
TERMO DE RATIFICAÇÃO

Reconheço e Ratifico a Dispensa de Licitação nº. 0.5.009/2016, nos termos do art. 24, inciso IV, 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores. Objeto: Locação de Veículo 
(carro-pipa) para Transporte de Água Potável para Consumo Humano e para Abastecimento da 
População Rural do Município de Juazeirinho - PB. Em favor do Senhor: FRANCISCO RIBEIRO 
ROMA, inscrito no CPF nº. 468.049.544-20 e Identidade Civil RG nº. 1068441 – SSP-PB, no valor 
global de R$ 21.000,00 (Vinte e sete mil reais), de acordo com o relatório apresentado pela Comissão 
Permanente de Licitação e Parecer da Assessoria Jurídica do Município.

Juazeirinho – PB, 14 de Outubro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços de abastecimento de água através de carros pipa, para atender 

as necessidades diversas localidades rurais do Município de Juazeirinho – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: art. 24, inciso IV, da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores 
– Processo Licitatório nº. 049/2016 - Dispensa de Licitação nº. 0.5.008/2016. DOTAÇÃO: 02.000 - 
02050.20.606.1008.2020 – 33.90.36. VIGÊNCIA: do presente contrato tem vigência até 90 (Noventa) 
dias a partir da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Juazeirinho/Jonilton Fernandes Cordeiro e ANTONIO SEVERINO DA SILVA, inscrito no CPF 
nº. Inscrito no CPF nº. 147.807.984-34 – SSP/PB e Identidade Civil RG nº. 300.010 – SSP-PB - CT 
Nº. 05801/2016 – 14.10.2016 – R$ 21.000,00 (Vinte e sete mil reais).  

Juazeirinho - PB, 14 de Outubro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.941,45
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053709
Responsavel.: CONSTRUTORA JP LTDA
CPF/CNPJ....: 010451571/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.793,71
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054693
Responsavel.: CONSTRUTORA JP LTDA
CPF/CNPJ....: 010451571/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.793,71
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054693
Responsavel.: D AZEVEDO COMERCIO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 019364741/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,46
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053944
Responsavel.: DEMOLINK LOCACOES E EQUIPA-
MENTOS LT
CPF/CNPJ....: 015378395/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.405,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053084
Responsavel.: DULCE ANNE EVARISTO DE OLIVEIRA 075
CPF/CNPJ....: 021354633/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            516,65
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053314
Responsavel.: DULCE ANNE EVARISTO DE OLIVEIRA 075
CPF/CNPJ....: 021354633/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            516,65
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053316
Responsavel.: ELLO NEGOCIOS IMOBILIARIOS LTDA - M
CPF/CNPJ....: 019248644/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            313,58
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053885
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            420,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054023
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            290,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053844
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            682,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054268
Responsavel.: EMANUEL PEREIRA PONTES
CPF/CNPJ....: 021614889/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            583,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054178
Responsavel.: ERIMAR LEMOS SILVA FERNANDES
CPF/CNPJ....: 324382904-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            393,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053994
Responsavel.: ERIMAR LEMOS SILVA FERNANDES
CPF/CNPJ....: 324382904-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            393,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053993
Responsavel.: F LAMY EPP
CPF/CNPJ....: 014066180/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.503,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054628
Responsavel.: F LAMY EPP
CPF/CNPJ....: 014066180/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.906,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054722
Responsavel.: FLEX CONSTRUTORA
CPF/CNPJ....: 010608415/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            389,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053986
Responsavel.: GTS ENGENHARIA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 008239397/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053608
Responsavel.: HATOS CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 018071921/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            912,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052765
Responsavel.: HOTGAS COM.E SERV.DE INSTAL.E 
MONT.
CPF/CNPJ....: 018006561/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            438,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054043
Responsavel.: HOTGAS COM..E SERV.DE INSTAL.E 
MONT
CPF/CNPJ....: 018006561/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            306,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053878
Responsavel.: IGREJA MUNDIAL DO PODER DE DEU

Responsavel.: ACCOCIL CONSTRUCOES E LOCA-
COES EIRE
CPF/CNPJ....: 002349757/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            259,38
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055793
Responsavel.: AG EQUIPAMENTOS AUTOMOTIVOS 
LTDA -
CPF/CNPJ....: 017556220/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,51
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054228
Responsavel.: ALLEF SOARES DA SILVA EIRELI
CPF/CNPJ....: 021487151/0002-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            720,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054904
Responsavel.: ANA FALCAO
CPF/CNPJ....: 007349114-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054919
Responsavel.: ANTONI FERREIRA DELFINO
CPF/CNPJ....: 002439772/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            214,78
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054714
Responsavel.: ATHOS OFFICES SERV.DE ESCRI-
TORIO E
CPF/CNPJ....: 021852192/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            397,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054002
Responsavel.: ATHOS OFFICES SERV ESCRIT E 
APOIO A
CPF/CNPJ....: 021852192/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054323
Responsavel.: ATHOS OFFICES SERV ESCRIT E 
APOIO A
CPF/CNPJ....: 021852192/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054322
Responsavel.: CS CONSTANEIRA ENG LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 000394658/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            775,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054338
Responsavel.: CS CONSTANEIRA ENG LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 000394658/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.068,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053654
Responsavel.: CAIO CESAR DANTAS MENDES
CPF/CNPJ....: 057807174-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             90,99
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055822
Responsavel.: CARLITO NETO COUTINHO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 415165167-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.683,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054671
Responsavel.: CARLOS ROBERTO CAMPELO DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 551320494-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.700,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054677
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA 
LTDA E
CPF/CNPJ....: 012351475/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.050,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053614
Responsavel.: COMBATE SEGURANCA ELETRONICA 
LTDA E
CPF/CNPJ....: 012351475/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.050,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053612
Responsavel.: CONDOMINIO RESIDENCIAL MAR 
DA GALIL
CPF/CNPJ....: 008876522/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            112,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053999
Responsavel.: CONDOMINIO RESIDENCIAL MERIDIEN
CPF/CNPJ....: 001557687/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054274
Responsavel.: CONSTR EXODO LTDA
CPF/CNPJ....: 012427877/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.047,48
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053372
Responsavel.: CONSTRUTORA EXODO LTDA.
CPF/CNPJ....: 012427877/0001-42
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CPF/CNPJ....: 002415583/0150-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            942,75
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055073
Responsavel.: INVISTA EMPREENDIMENTOS IMO-
BILIARIO
CPF/CNPJ....: 009602095/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.290,77
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055829
Responsavel.: INVISTA EMPREENDIMENTOS IMO-
BILIARIO
CPF/CNPJ....: 009602095/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.381,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055830
Responsavel.: JACKELINE MARIA ALCANTARA RIBEIRO
CPF/CNPJ....: 069788774-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            627,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054229
Responsavel.: JULYANNE ARAUJO PINHEIRO DE 
MENDONC
CPF/CNPJ....: 018090756/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054247
Responsavel.: JULIO SAVIO TRINDADE MARTINS
CPF/CNPJ....: 841705654-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            788,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054352
Responsavel.: JULYANNE ARAUJO PINHEIRO DE 
MENDONC
CPF/CNPJ....: 018090756/0001-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             98,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053880
Responsavel.: LUCAS ALVES DE SOUZA BRITO
CPF/CNPJ....: 021948359/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            639,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054238
Responsavel.: LUCAS ALVES DE SOUZA BRITO
CPF/CNPJ....: 021948359/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            639,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054240
Responsavel.: LUCAS ALVES DE SOUZA BRITO
CPF/CNPJ....: 021948359/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            987,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054463
Responsavel.: LUCAS LIMA ROCHA
CPF/CNPJ....: 093276074-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            990,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054467
Responsavel.: LUCAS LIMA ROCHA
CPF/CNPJ....: 093276074-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.121,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054524
Responsavel.: ML COMERCIO DE ALIMENTOS
CPF/CNPJ....: 019879887/0002-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.197,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054746
Responsavel.: MANUELLA MARTINS DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 083471164-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            382,37
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053439
Responsavel.: MARIA DA CONCEICAO PALHANO ALVES
CPF/CNPJ....: 014813838/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.971,36
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054734
Responsavel.: MARIA DA CONCEICAO PALHANO 
ALVES ME
CPF/CNPJ....: 014813838/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            562,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054160
Responsavel.: MARIA NOBREGA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 013517502/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            715,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054284
Responsavel.: MARIA NOBREGA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 013517502/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            726,08
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054300
Responsavel.: MARIA NOBREGA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 013517502/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            713,15
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054282
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            638,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054237
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            157,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054261
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            776,73
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054340
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054248
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             55,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053590
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.046,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053495
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.046,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053494
Responsavel.: MATEX IMP. E EXPORTACAO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.211,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053515
Responsavel.: MATEX IMP. E EXPORTACAO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.211,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053517
Responsavel.: MATEX IMP. E EXPORTACAO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.211,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053516
Responsavel.: O MATUTO PATOENSE COMERCIO 
DE MATER
CPF/CNPJ....: 019267546/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            348,42
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055799
Responsavel.: OSEAS RAMALHO PEREIRA VAS-
CONCELOS -
CPF/CNPJ....: 009366326/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            407,41
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054012
Responsavel.: PAULO WALLISSON CASTRO DE SOU-
SA 112
CPF/CNPJ....: 024107125/0001-83
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054031
Responsavel.: RAQUEL DOS SANTOS SOUZA 
PEREIRA
CPF/CNPJ....: 015576086/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            505,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053443
Responsavel.: RAQUEL DOS SANTOS SOUZA 
PEREIRA
CPF/CNPJ....: 015576086/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            505,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054110
Responsavel.: RENAN FONSECA RODRIGUES ME
CPF/CNPJ....: 022819856/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.422,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054610
Responsavel.: ROMEU SOARES DE CARVALHO 
NETO 10077
CPF/CNPJ....: 015051739/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            379,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053973
Responsavel.: SERGIO HENRIQUE DANTAS
CPF/CNPJ....: 075616174-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            766,05
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054332
Responsavel.: TECNOMULTI EMPREENDIMENTOS 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 004122477/0003-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             33,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054183
Responsavel.: WILDISLAN FREITAS FERNANDES
CPF/CNPJ....: 024256906/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.688,46
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 052654
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  19/10/2016
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 16-00947-9
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba-CAGEPA, através da Pregoeira, designado pela 

Decisão PRE Nº 007/2016, torna público que no dia 09 de Novembro de 2016, às 09:00 horas, na 
Sala da Coordenação de Licitação da CAGEPA, realizará o Pregão Presencial nº 044/2016. Ob-
jeto: Aquisição de hidrômetros e caixas de proteção para micromedição na área de influência dos 
reservatórios R1, R2, R6 e R11, no Município de João Pessoa, no Estado da Paraíba - PB. Adquirir 
o edital ou obter informações na Sede da CAGEPA, localizada a Rua Feliciano Cirne, 220, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1208 – E-mail: 
pregao@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado gratuitamente no site www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 18 de Outubro de 2016.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2016

Registro CGE Nº. 16-00946-1
OBJETO: Contratação de prestação de serviços de Táxi Convencional, sob demanda, para 

transporte de colaboradores da PBGÁS, em conformidade com as exigências constantes no Anexo 
2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.comprasgovernamen-
tais.gov.br ou obtido pelos interessados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo 
(das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua 
Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 01/09/2016.
ABERTURA: Dia 01/11/2016, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2016
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2016, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de livros didáticos, para as Escolas de 
Ensino Infantil e Fundamental do município de Mogeiro, no dia 01/11/2016 às 13:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1334, até o dia 
31/10/2016.

Mogeiro, 17 de outubro de 2016.
ALEXANDRE GONÇALVE DA SILVA

PREGOEIRO

CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 005/2016
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2016
Objeto: CONSTRUÇÃO DE MURO NO TERRENO ONDE SERÁ CONSTRUÍDA A SEDE DA CÂMARA 

MUNICIPAL DE VEREADORES DE JUAZEIRINHO-PB.
Data da Abertura: 04/11/2016 às 13h00min (horário local)
Local: Câmara Municipal de Juazeirinho-PB
           Praça João Pessoa, 05 – Centro
           Juazeirinho-PB
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: DUODÉCIMO
Valor Estimado: R$ 64.453,72
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Câmara Municipal de Juazeirinho-PB, através 

de sua Comissão Permanente de Licitação, na Praça João Pessoa, 05, Bairro Centro, na Sede do 
Município de Juazeirinho-PB. 

Juazeirinho-PB, 14 de Outubro de 2016.
ROGÉRIO ANDRADE SANTOS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

INSTRUMENTO CONTRATO Nº 00002/2016
OBJETO:  SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

DE EXPEDIENTE DESTINADOS A PREFEITURA E DEMAIS SECRETARIAS.
PROCESSO LICITATÓRIO: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2015.
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 0202 - SECRETARIA DE 

ADMINISTRAÇÃO; 04 122 2002 2.005 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO; 0204 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 361.1002 .2009 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - MDE; 12 361 1002 2011 - MANUTENÇÃO DO FUN-
DEB 40%; 0207 - SECRETARIA DE OBRAS, TRANSPORTES E SERVIÇOS GERAIS; 15. 452. 2008. 
2032 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS; 
0208 - SECRETARIA DE AGRICULTURA; 20 608 2009 2034 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA; 0209 - SECRETARIA DE ESPORTES, TURISMO E EVENTOS; 
27 812 1010 2037 - MANTER AS ATIVIDADES DO SETOR ESPORTE, TURISMO E EVENTOS; 
3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2016
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM 
CONTRATADA: PAPELARIA E MAGAZINE SILVA CNPJ Nº 13.639.397/0001-08
 VALOR DE R$ 85.145,30 (OITENTA E CINCO MIL, CENTO E QUARENTA E CINCO REAIS E 

TRINTA CENTAVOS) ADITIVADO PARA 105.601,36 (CENTO E CINCO MIL SEISCENTOS E UM 
REAL E TRINTA CENTAVOS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

INSTRUMENTO: CONTRATO 00018/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GENEROS ALIMENTICIOS 

DESTINADOS A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM.
PROCESSO LICITATÓRIO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00002/2016.
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CAPIM: 0204 SECRETARIA DE EDU-

CAÇÃO; 12 361 1002 2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO BÁSICA – MDE; 059 
3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 12 361 1002 2014  MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA EDUCAÇÃO BÁSICA – QSE; 527 3390.30 00 301 MATERIAL DE CONSUMO; 12 361 2006 2016 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA NACIONAL DE LIMENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE; 
533 3390.30 00 301 MATERIAL DE CONSUMO.

VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2016
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA AQUINO – ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04 
VALOR R$ 155.697.50 ( CENTO E CINQUENTA E CINCO MIL, SEISCENTOS E NOVENTA E SETE 

REAIS E CINQUENTA CENTAVOS) ADITIVADO PARA R$ 191.118,75 (CENTO E NOVENTA E UM MIL 
CENTO E DEZOITO REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS).

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO Nº 00039/2016 - PMC
OBJETO:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA NA CONSTRUÇÃO 

DE CAMPO DE FUTEBOL NO MUNICIPIO DE CAPIM.
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2016 – PMC.
DOTAÇÃO: RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS CONSTANTES DO QUADRO DE DETALHA-

MENTO DE DESPESAS SECRETARIA DE OBRAS, TRANSPORTES E SERV. URBANOS 02.07 
15.452.2008.2032 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE SECRETARIA DE OBRAS, TRANSPORTES E 
SERVIÇOS URBANOS E RECURSOS ORIUNDOS DO CONTRATO N° 1015403-79/2014 PACTUADO 
COM O MUNISTERIO DOS ESPORTES.

VIGÊNCIA: 18/10/2016 A 16/05/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM. 
CONTRATADO: SEGMENTO ENGENHARIA E SERVIÇOS LTDA – EPP, CNPJ: 01.993.341/0001-78
VALOR R$ 300.680,59 (TREZENTOS MIL, SEISCENTOS E OITENTA REAIS E CINQUENTA E 

NOVE CENTAVOS) 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Quarto Termo Aditivo ao Contrato nº 029.001/2013. PARTES: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE MONTEIRO e a empresa BELCHIOR CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA ME. 
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para a CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE DIS-
TRIBUIÇÃO DE ALIMENTOS MONTEIRO-PB, no Município de Monteiro - PB, conforme CONTRATO 
DE REPASSE: N.º 0398161-55/MAS/SESAN e recursos próprios a título de contrapartida. OBJETO 
DO ADITIVO: Constitui objeto do presente termo aditivo: a Prorrogação do prazo de vigência por 10 
(Dez) meses a partir a assinatura do presente termo, com vigência de 23 de Março de 2016 a 23 de 
Janeiro de 2017. FUNDAMENTAÇÃO: este Termo Aditivo, com base na Cláusula Primeira tem como 
fundamento o art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, c/c a Cláusula 
Sétima do Contrato Primitivo, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. EDNACÉ ALVES 
SILVESTRE HENRIQUE – Prefeita Constitucional - Monteiro – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Quarto Termo Aditivo ao Contrato nº 063.001/2013. PARTES: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE MONTEIRO e a empresa CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA-ME. OBJE-
TO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICIPAL DE MONTEIRO, OBJETO DO CONTRATO 
DE REPASSE 1002292-53/2012/M. CIDADES. OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente 
termo aditivo: a Prorrogação do prazo de vigência por 10 (Dez) meses a partir a assinatura do pre-
sente termo, com vigência de 20 de Junho de 2016 a 20 de Abril de 2017. FUNDAMENTAÇÃO: este 
Termo Aditivo, com base na Cláusula Primeira tem como fundamento o art. 57, §1º, inciso II da Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, c/c a Cláusula Sétima do Contrato Primitivo, da Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE – Prefeita 
Constitucional - Monteiro – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 063.001/2013. PARTES: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE MONTEIRO e a empresa CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA-ME. OBJE-
TO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A 
PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICIPAL DE MONTEIRO, OBJETO DO CONTRATO 
DE REPASSE 1002292-53/2012/M. CIDADES. OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente 
termo aditivo: a Prorrogação do prazo de vigência por 10 (Dez) meses a partir a assinatura do presen-
te termo, com vigência de 21 de Agosto de 2015 a 21 de Junho de 2016. FUNDAMENTAÇÃO: este 
Termo Aditivo, com base na Cláusula Primeira tem como fundamento o art. 57, §1º, inciso II da Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, c/c a Cláusula Sétima do Contrato Primitivo, da Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE – Prefeita 
Constitucional - Monteiro – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO, 

CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, PLANILHA E PLANTAS EM ANEXO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00007/2016. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS FEDERAIS E OUTROS: 
0800 Sec Munic Infra Est, Meio Amb e Rec Hid 15 451 0501 1.012 Const de Calçamentos, Meio-Fios 
e Galerias 15 782 0501 2.022 Manut e Abertura de Estradas Vicinais 3.3.90.39.00 Outros Serv. de Terc. 
Pessoa Jurídica CONVÊNIO MINISTÉRIO DAS CIDADES CONTRATO DE REPASSE Nº 1013619-
47/2013; VIGÊNCIA: 150 (cento e cinqüenta) dias; PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Itapororoca e: CT Nº 00223/2016 - 21.09.16 - COSTA L CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA - ME - R$ 638.453,92

CELSO DE MORAIS ANDRADE NETO
Prefeito

ORDEM DOS MÚSICOS DO BRASIL – CONSELHO REGIONAL DA PARAÍBA – EDITAL – AS-
SEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA – Pelo presente edital, ficam convocados os músicos profissionais 
inscritos no Conselho Regional do Estado da Paraíba da Ordem dos Músicos do Brasil, quites e em 
pleno gozo de seus direitos, a participarem da Assembléia Geral Ordinária a ser realizada no dia 
25/10/2016, às 15:00 horas, em primeira convocação, na sede do referido Conselho, sito à Rua Gov. 
José Gomes da Silva, 1022, Ed. Espaço Premium, Sala 301, Tambauzinho – João Pessoa, para 
discutir e votar o relatório e contas da Diretoria, de acordo com o Art. 21, inciso I, da Lei Federal nº 
3.857/60. Caso não haja, na hora indicada, número de inscritos presentes na forma como prescreve 
o Art. 22, da Lei nº 3.857/60, a Assembléia realizar-se-á, em segunda convocação, com qualquer 
número de membros presentes, uma hora após, no mesmo local e data. João Pessoa, 18/10/2016. 
Plutarco Elias Sales Filho – Presidente.
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